
Книжный 
рынок читают 
роботы
В РФ развиваются 
технологии озвучивания 
аудиокниг через ИИ

Российские книжные сервисы 
и издательства начали активно 
внедрять технологии искусствен-
ного интеллекта (ИИ) для озву-
чивания аудиокниг. В перспекти-
ве такие алгоритмы могут помочь 
в разы ускорить и удешевить про-
изводство в сегменте, надеют-
ся участники рынка, увеличив 
продажи. Но эксперты отмеча-
ют, что технология пока не мо-
жет полноценно заменить дикто-
ра и подходит не для всех типов 
литературы.

Книжный сервис «Строки» (при-
надлежит МТС) в 2023 году плани-
рует озвучить более 10 тыс. произ-
ведений с помощью искусственного 
интеллекта разработки подразделе-
ния MTS AI, рассказали „Ъ“ в компа-
нии. На первом этапе в работе уже 
находятся 600 произведений. Книги 
будут записываться с помощью плат-
формы Audiogram, в основе которой 
используются нейронные сети, ма-
шинное обучение и технологии об-
работки естественного языка (NLP). 
Она позволяет синтезировать речь, 
расставлять ударения и паузы, вос-
производить вопросительные, по-
будительные и другие интонации, 
уточнили в МТС. Инвестиции в про-
ект не раскрываются.

Лидер рынка аудиокниг — ГК «Ли-
тРес» (сервисы «ЛитРес», MyBook, 
Livelib и др.) также развивает озвучи-
вание аудиокниг с помощью ИИ, го-
ворит директор департамента по раз-
витию контента группы Евгений 
Селиванов: «Такую озвучку мы запу-
стили еще осенью 2020 года, но ак-
тивно использовать начали осенью 
2022 года. Она основана на техноло-
гии распознавания и синтеза речи 
SpeechKit, на которой работает го-
лосовой помощник „Алиса“ (раз-
вивает „Яндекс“.— „Ъ“)». В «Яндек-
се» подтверждают растущий спрос 
на технологии ИИ в облаке для оз-
вучивания самых разных текстов: 
«С помощью упомянутой технологии 
SpeechKit в 2022 году было озвучено 
более 100 тыс. часов аудиокниг».

В 2022 году «ЛитРес» записал и вы-
пустил около 6 тыс. книг, озвученных 
«живыми» голосами, но «авточтецы» 
озвучили сразу 3 тыс. книг за два ме-
сяца. Себестоимость озвучки одной 
книги с помощью ИИ составляет 
400–700 руб., уточнил Евгений Сели-
ванов: «Алгоритм позволяет произ-
водить в несколько раз больше книг 
за период, чем распределенная ко-
манда чтецов». В отличие от стан-
дартной роботизированной озвуч-
ки, по его словам, ИИ запоминает 
паузы, отмеченные редактором, рас-
ставляя их самостоятельно, что по-
зволяет избежать искажений.

Сейчас более 90% книг на россий-
ском рынке не имеют аудиоверсии, 
говорят в МТС, а их трансформация 
в аудиоформат, по оценке компа-
нии, традиционным способом «за-
няла бы годы».

деловые новости — с9

В нефтекомпаниях  
развивают самоконтроль
Власти РФ перепоручат им борьбу с потолком цен

Как стало известно „Ъ“,  правительство 
в ближайшее время примет постанов-
ление, запрещающее компаниям РФ 
включать в экспортные контракты ссыл-
ки на введенный Западом потолок цен 
на нефть. Экспортеры будут обязаны на-
правлять контракты на проверку в ФТС, 
которая сможет блокировать отгрузки 
в случае нарушений. При этом компании 
должны сами следить, чтобы их контр-
агенты при дальнейшей перепродаже 
нефти тоже не использовали потолок. 
Минэнерго к 1 апреля начнет вести мо-
ниторинг экспортной цены российской 
нефти, на базе данных об условиях фак-
тических отгрузок, которые обязаны 
предоставлять участники рынка.

„Ъ“ стали известны подробности проекта 
постановления правительства о порядке реа-
лизации запрета на поставку нефти иностран-
ным покупателям, которые присоединились 
к потолку цен на нефть. Запрет вступит в силу 
с 1 февраля по указу президента РФ (см. „Ъ“ 
от 27 декабря 2022 года) как ответ на при-
менение ЕС и США механизма предельной 
цены на нефть (установлен на уровне $60 
за баррель, но уже в марте может быть пере-
смотрен). По словам источников „Ъ“, проект 
постановления готовило Минэнерго, в бли-
жайшее время его согласуют в правительстве.

По словам источников „Ъ“, знакомых 
с проектом, российские юридические и фи-
зические лица, поставляющие нефть на экс-
порт, не только будут «обязаны не допускать» 
наличия в контрактах положения об огра-
ничении цены, но и «обеспечивать монито-
ринг соблюдения иностранными покупате-
лями, в том числе и трейдерами, агентами» 
выполнения этого требования в случае даль-
нейшей перепродажи российской нефти.

«Запрет относится к любым сделкам с рос-
сийской нефтью вплоть до конечного потре-
бителя, что предполагает в том числе отказ 
от работы с трейдерами, которые не соблюда-
ют данную норму указа»,— отмечало Минэ-
нерго 10 января. Если мониторинг выявит 
случаи наличия контрактов с предельной це-
ной, компании в течение пяти рабочих дней 
должны уведомить ФТС и Минэнерго.

Фактический контроль за соблюдени-
ем требований указа президента будет осу-
ществлять именно ФТС. Российские экспор-
теры обязаны будут направлять в службу 
в электронном виде контракты и «докумен-
ты, в соответствии с которыми определяется 
цена товара», а также письменное заявление 
о том, что в контрактах отсутствуют ссылки 
на потолок цен.

ФТС в случае нарушений будет запре-
щать транспортировку сырья, уведомив 
ОАО РЖД и «Транснефть». Запрет на экспорт 
в рамках таких контрактов будет действо-

вать до устранения нарушений, штрафы 
или иные наказания пока не предусмотре-
ны. В Минэнерго не ответили „Ъ“.

По мнению источника „Ъ“ в отрасли, мо-
ниторинг иностранных покупателей может 
быть проведен, в случае если иностранный 
трейдер «так или иначе подконтролен рос-
сийской нефтяной компании». Партнер ад-
вокатского бюро «А-Про» Екатерина Макеева 
полагает, что это может касаться компаний, 
не связанных с «недружественными государ-
ствами». Запрет выглядит как «рычаг для от-
стаивания цены на переговорах», считает она. 
При этом при перепродаже нефти, отмечает 
госпожа Макеева, практически невозможно 
обеспечить контроль со стороны государства, 
«на компании, по сути, возлагаются агентские 
функции по обеспечению требований указа».

Механизм мониторинга соблюдения ино-
странными покупателями положений о при-

менении механизма фиксации предельной 
цены не будет эффективным, отмечает юрист 
адвокатского бюро «Казаков и партнеры» Ста-
нислав Дабижа, считая, что российским ком-
паниям сложно будет влиять на условия таких 
контрактов. По его мнению, стороны контрак-
та могут согласовать размер цены в пределах 
потолка, при этом не устанавливая в контрак-
те формального положения о том, что они 
применяют механизм фиксации цен.

Власти США, со своей стороны, требу-
ют от всех участников операций с россий-
ской нефтью подтверждений того, что такие 
сделки проведены в рамках потолка. Одна-
ко это необязательно должно быть закрепле-
но в контракте: достаточно платежных доку-
ментов о том, что конкретная партия была 
продана не выше цены потолка, а в ряде слу-
чаев — просто соответствующего заверения.

Согласно проекту постановления прави-
тельства, Минэнерго к 1 апреля должно со-
гласовать с Минфином порядок мониторинга 
экспортных цен на российскую нефть. Пред-
полагается, что Минэнерго на ежемесячной 

основе будет запрашивать от экспортеров ин-
формацию об условиях их контрактов (вклю-
чая покупателей, цены и направления фак-
тических отгрузок, а также условиях фрахта 
и страхования грузов) и на основе этих дан-
ных будет готовить ежеквартальные отчеты 
в межведомственную рабочую группу по ТЭКу.

Таким образом, пока российские влас-
ти отказались вводить меры, которые пря-
мо влияли бы на цену поставок российской 
нефти — такие, например, как закрепление 
минимальной цены экспортных продаж 
или введение максимального дисконта Urals 
по отношению к Brent. Правительство требу-
ет от экспортеров лишь заверений, что они 
не продают нефть по потолку. В то же время 
Минэнерго получает инструмент для мони-
торинга цен, который потенциально может 
быть использован для введения более жест-
кого регулирования, в том числе в отноше-
нии отдельных компаний, например если 
выяснится, что цены экспорта у разных ком-
паний существенно отличаются.

Дмитрий Козлов
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Таможня недосчиталась 
триллиона
Сжатие импорта в 2022 году  
сократило поступления от ФТС

По итогам 2022 года Федеральная та-
моженная служба (ФТС) снизила сбо-
ры в бюджет почти на 1 трлн руб. отно-
сительно 2021 года. Все это снижение 
пришлось на платежи от сжавшегося 
в минувшем году импорта, экспортная 
часть сборов таможни на фоне роста цен 
на нефть и газ оказалась в плюсе. В ре-
зультате разнонаправленного движения 
доходов от импорта и экспорта соотно-
шение между ними в сравнении с 2021 
годом заметно изменилось: доля по-
ступлений от ввоза товаров снизилась 
до 53%, от вывоза — выросла до 43,5%. 
Трендом, по всей видимости, это движе-
ние не станет: импорт сейчас восстанав-
ливается, а экспортные цены на россий-
скую нефть сокращаются.

Доходы федерального бюджета, админи-
стрируемые ФТС России, за 2022 год соста-
вили 6,2 трлн руб., сообщила служба в пят-
ницу. Это на 15%, или на 934 млрд руб., ниже 
результата 2021 года (7,16 трлн руб.). Более 
конкретизированные минфиновские дан-
ные (ведомство Антона Силуанова, напом-
ним, курирует таможню) уточняют, что 
сборы ФТС за минувший год составили 
6,222 трлн руб. при утвержденном законом 
о бюджете плане 6,226 трлн руб. Задание, та-
ким образом, выполнено таможенниками 
на 99,9% (у коллег из ФНС с этим чувстви-

тельным для чиновников показателем ситу-
ация получше — 115,7% от плана). 

Впрочем, планы для сборщиков дохо-
дов всегда выставляются правительством из 
консервативных оценок и в прежние годы, 
как правило, перевыполнялись (в 2021 году 
ФТС «перебрала» более 2 трлн руб.). Задание 
таможне на 2022 год было установлено ис-
ходя из средней цены нефти Urals $62,2 за 
баррель, фактически же она была сильно 
выше — $76,09 за баррель (лучший результат 
за последние восемь лет; см. „Ъ“ от 9 января).

Так что экспортная часть администри-
руемых доходов таможню не подвела — по 
сообщению службы, при вывозе товаров 
участниками внешней торговли в 2022 году 
уплачено в бюджет 2,7 трлн руб. Данные 
Минфина уточняют, что 2,5 трлн руб. из этой 
суммы пришлось на сборы экспортных пош-
лин на нефть, газ и нефтепродукты, и они вы-
росли на 12,7% по сравнению с 2021 годом. 
(Отметим, главная составляющая нефтегазо-
вых доходов — сборы НДПИ — выросла еще 
больше, на 49,7%, но этот налог администри-
рует не таможенная, а налоговая служба; см. 
„Ъ“ от 19 января.)

Таким образом, «недобор» в размере почти 
1 трлн руб. от уровня прошлого года объясня-
ется снижением сборов ФТС при импорте.
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Правительство сдает 
дорожные карты
Пересмотрены планы по строительству 
автодорог на ближайшие пять лет

Белый дом отказался от  строительства 
ряда автомагистралей до 2027 года. 
 Ознакомившись с откорректированным 
планом, „Ъ“ обнаружил, что правитель-
ство сократило запланированное ранее 
финансирование трассы «Меридиан», 
обходов Орехово-Зуево и Краснода-
ра — деньги дадут только на их проекти-
рование. Реконструкция участков М-1 
и М-3 в Подмосковье перенесена на бо-
лее поздний срок. Работы по устране-
нию «узких мест» на магистралях «Авто-
дора» в столичном регионе из документа 
вовсе исключили. Коррективы внесены 
с учетом сокращения бюджета, поясни-
ли „Ъ“ в Минтрансе: уже начатые строй-
ки закончат, новые пока начинать не бу-
дут, за исключением обходов отдельных 
городов.

План дорожной деятельности на 2023–
2027 годы (представляет собой список на-
иболее важных для экономики строек 
на федеральных и региональных дорогах) 
был утвержден в июне 2022 года. 30 дека-
бря правительство опубликовало распо-
ряжение о его корректировке, а 31 дека-
бря пресс-служба Белого дома сообщила, 
что документ расширен с сохранением об-
щего уровня финансирования в 13,2 трлн 
руб. „Ъ“, сравнив версии плана, обра-
тил внимание, что часть строек перенесе-

на на более поздний срок, часть осталась 
без финансирования.

Если раньше, к примеру, власти намере-
вались уже в 2025 году начать выделять день-
ги на строительство в Подмосковье обхо-
да Орехово-Зуево, то сейчас речь идет лишь 
о его проектировании, которое начнется 
не раньше 2026 года: финансирование сокра-
щено с 20,5 млрд до 1,5 млрд руб. Аналогич-
ная участь постигла южный обход Красно-
дара, финансирование которого уменьшено 
с 28,9 млрд до 1,5 млрд руб. Перспективы по-
явления второй кольцевой автодороги вокруг 
Санкт-Петербурга (КАД-2) также туманны: 
проектирование перенесено с 2025 на 2027 
год. Работы над будущей трассой «Мериди-
ан» (от границы Казахстана до Белоруссии) 
и Юго-Западной хорды (Екатеринбург—Са-
мара—Краснодар) ограничили также проек-
тированием, а средств выделят не 15,3 млрд 
руб., как предполагалось, а 4 млрд руб. Рабо-
ты по устранению «узких мест» на основных 
магистралях «Автодора» столичного региона 
вовсе исключены из плана.

Часть работ перенесена на более поздний 
срок. К примеру, деньги на реконструкцию 
участка 66–84-й километр М-1 «Беларусь» 
(от Кубинки до поворота на Рузу) начнут вы-
делять не в 2023 году, а в 2025-м.

общество — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11

процентов составил рост платежей, проведенных через платежную систему Банка России 
в декабре 2022 года, по сравнению со среднемесячным значением за предыдущий квартал с учетом сезонно-
сти, сообщил ЦБ. Наиболее заметная активизация движения средств наблюдалась в отраслях, ориентирован-
ных на госпотребление (с 15,3% в ноябре до 32,4% в декабре 2022 года) и инвестиционный спрос (с 2,9% 
до 10,2% соответственно), что связанно военными и смежными заказами. Впрочем, заметное ускорение 
роста объема платежей наблюдалось и в отраслях, ориентированных на потребительский спрос (с 0,9% 
до 9%), где «наибольший положительный вклад внесла табачная отрасль», поясняют аналитики регулятора.

ТЕХНОЛОГИИ

Вещи вышли в интернет

К 2030 году глобальный спрос на ре-
шения с использованием технологии 
интернета вещей (Internet of Things, 
IoT) составит более $620 млрд, 
увеличившись за десять лет почти 
в 3,5 раза. Проанализировав 5,7 тыс. 
англоязычных профессиональных 
СМИ за 2018–2022 годы, отража-
ющих актуальную повестку бизне-
са, эксперты Института статистиче-
ских исследований и экономики зна-
ний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ определили 
десятку наиболее перспективных на-
правлений развития и применения 
IoT. Этим термином, напомним, обо-
значаются взаимосвязанные устрой-
ства, которые могут собирать и пе-
редавать данные по беспроводной 
сети без участия человека.

Первую строчку полученного 
ИСИЭЗ рейтинга занял интернет ме-
дицинских вещей (IoMT). Это, к при-
меру, диагностические устройства, 
оборудование для мониторинга со-

стояния пациентов, системы уче-
та запасов медикаментов. Глобаль-
ный рынок решений на базе этой 
технологии составил в 2022 году 
$158 млрд (рост почти в четыре раза 
по сравнению с 2017 годом). Мас-
совое внедрение технологии, кото-
рая начала формироваться в пери-
од пандемии, возможно в перспек-
тиве трех—пяти лет, считают экспер-
ты. Второе место — у туманных (fog) 
вычислений и облачного интернета 
вещей. Эти технологии используют-
ся для обработки данных с устройств 
перед передачей в облачные храни-
лища. Массовое внедрение этого на-
правления ожидается уже скоро — 
в перспективе двух лет.

На третьем месте по значимо-
сти — мобильный интернет вещей 
(обеспечивает взаимодействие раз-
личных цифровых устройств и фор-
мирование единого умного про-
странства как на уровне мегаполи-
сов, так и отдельных домов). Эта тех-
нология также обретет популярность 
на горизонте одного—двух лет.

Далее эксперты выделяют ис-
кусственный интеллект вещей (AIoT), 
его массовое внедрение ожидается 
в течение трех—пяти лет. «Развитие 
программных решений позволяет 
строить нейронные сети и проводить 
предобработку данных на устрой-
ствах IoT»,— полагают в ИСИЭЗ. 
Эта технология все чаще становит-
ся основой для систем искусствен-
ного интеллекта в отраслях, напри-
мер в промышленности, энергетике, 
логистике. Топ-5 замыкают реше-
ния для умного города и дома, они 
уже ощутимо меняют повседневную 
жизнь, отмечают эксперты. Они по-
лагают, что эта технология обретет 
популярность на горизонте от года 
до двух лет.

Венера Петрова

ТОП-10 ПЕРСПЕКТИВНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
ИНТЕРНЕТА ВЕЩЕЙ (ИНДЕКС 
ЗНАЧИМОСТИ)   ˜° ˛ ˝ ЧНИК: ИСИЭЗ.

Индекс
значимости
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По данным службы, при ввозе то-
варов в бюджет в 2022 году было упла-
чено 3,3 трлн руб. (поясним, что об-
щая итоговая сумма поступлений — 
6,2 трлн руб., кроме налогов при экс-
порте / импорте, складывается еще 
и из 0,2 трлн руб. «прочих доходов», 
к которым, например, относятся сбо-
ры за оформление поставок). Мин-
фин по итогам года фиксирует сни-
жение по всем трем составляющим 

бюджетных поступлений от импор-
та — НДС, акцизы и пошлины при 
ввозе. Сборы импортного НДС к 2021 
году сократились на 18% и состави-
ли 3,063 трлн руб. Поступления ак-
цизов при ввозе упали на 21%, до 
104 млрд руб., ввозных таможенных 
пошлин — на 29%, до 610 млрд руб.

В результате разнонаправленного 
движения показателей бюджетных 
доходов от импорта и экспорта со-
отношение между двумя эти состав-
ляющими вновь изменилось. В 2021 

году доля импортных платежей со-
ставила 61% всех поступлений от та-
можни, экспортных — 35%. В 2022 
году доля поступлений от ввоза то-
варов снизилась до 53,2%, а при вы-
возе — выросла до 43,5%. Впрочем, 
трендом, по всей видимости, такое 
движение не станет. Как известно, 
импорт к концу года стал восстанав-
ливаться, а экспортные цены на рос-
сийские товары, особенно на нефть 
Urals,— сокращаться.

Вадим Вислогузов

Таможня недосчиталась триллиона

Госкомпании менее эффективны в срав-
нении с частными, а сокращение субсиди-
рования не приводит к экономии ими ре-
сурсов и не подталкивает их к повышению 
производительности, отмечает опублико-
ванная осенью 2022 года, но активно об-
суждаемая в последние дни работа иссле-
дователей Банка России и Высшей школы 
экономики. При этом на эффективность 
частных и госкомпаний в большей степе-
ни влияет состояние конкурентной сре-
ды на рынке: высокий уровень конкурен-
ции способен сократить разрыв в их про-
изводительности. Результаты исследо-
вания актуальны в условиях расширения 
объемов госсубсидирования ради пере-
стройки экономики РФ и отхода финансо-
вого блока правительства от поддержки 
конкуренции ради стабильности: прокон-
курентные подходы ФАС как к госзаказу, 
так и к развитию биржевой торговли вы-
глядят на этом фоне более эффективными 
и близки к позиции самого Банка России.

Исследователи из Банка России и Высшей 
школы экономики Евгения Бессонова и Ксения 
Гончар изучили влияние уровня конкуренции 
на рынке и субсидирования госпредприятий 
на их эффективность, проанализировав дан-
ные из базы данных Ruslana от Bureau van Dijk 
за 2008–2015 годы (более 270 тыс. компаний во 

всех отраслях, кроме АПК, финансов и ряда го-
суслуг). Актуальность исследования продикто-
вана высоким уровнем госучастия в россий-
ской экономике: по данным Росстата, на 2016 
год действовало 311 тыс. госорганизаций, 
включая госучреждения, с более 18 млн работ-
ников, а доля государства в ВВП в том же году со-
ставила 46% (госпредприятия — 70% выпуска). 

Результаты исследования подтвердили вза-
имосвязь между типом собственности, уров-
нем технической эффективности (ТЭ, способ-
ность компаний работать на границе произ-
водственных возможностей) и ростом сово-
купной производительности факторов (СПФ): 
частные компании показывают более высо-
кую ТЭ за все годы наблюдений во всех иссле-
дуемых секторах (рост СПФ отличается по сек-
торам). Производительность труда на одного 
занятого по выручке и по добавленной стои-
мости в госкомпаниях на 75% ниже, чем в част-
ных. Авторы также констатируют серьезные 
проблемы в системе производства и техниче-
скую неэффективность большинства компа-
ний, при этом наибольший разрыв в эффек-
тивности госсектора и частного бизнеса харак-
терен для гостиничного бизнеса (10,3 п. п.), об-
работки и транспорта (по 9,5 п. п.), наимень-
ший — для добычи и торговли.

Гипотеза авторов о том, что более жесткие 
бюджетные ограничения сокращают потери 

эффективности предприятий, не подтверди-
лась: ужесточение бюджетной политики не 
ведет к повышению производительности го-
спредприятий — напротив, субсидии сглажи-
вают разницу в эффективности частных и го-
скомпаний (что снимает для них риск сокра-
щения госвливаний при экономически обо-
снованном регулировании). Более значимым 
фактором оказался уровень конкуренции: 
хотя при его росте госпредприятия остаются 
менее эффективными (кроме рынков с край-
не высоким уровнем концентрации), необхо-
димость борьбы за рынок с частным бизнесом 
помогает сократить этот разрыв. «Регулирова-
ние, направленное на увеличение конкурен-
ции, всегда является желательным дополне-
нием к приватизации, поскольку способству-
ет повышению эффективности обоих типов 
собственности»,— констатируют авторы.

Выводы авторов интересны с точки зрения 
развилок госполитики — санкции, вынуж-
дающие экономический блок к бюджетным 
вливаниям в перестройку экономики на са-
модостаточную модель, отодвинули поддерж-
ку конкуренции на второй план. Так, прави-
тельство уже масштабировало практику не-
конкурентных закупок у единственного по-
ставщика, участилась практика прямого ре-
гулирования цен. ФАС, отвечающая за про-
конкурентную политику, в последний год 

вынуждена выступать в ее поддержку прак-
тически в одиночку — в службе, в частности, 
предостерегали правительство от продления 
практики единственного поставщика из-за 
ограничения рынка госзаказа. Оппонентом 
в этом вопросе выступал Минфин, в ведом-
стве концентрируются на технической функ-
ции госзаказа — возможности быстро и про-
зрачно проводить закупки — хотя роль госза-
каза в формировании спроса на товары и ус-
луги бизнеса растет (см. „Ъ“ от 23 сентября 
2022 года). Также ФАС отстаивает идеи рас-
ширения параллельного импорта (в том чис-
ле с целью повышения уровня конкуренции 
на рынке и эффективности предприятий) 
и развитие в РФ биржевой торговли товарами 
и созданию прозрачной системы ценообразо-
вания на внутреннем рынке (см. „Ъ“ от 28 де-
кабря и 11 января). 

Впрочем, хотя в последние годы ФАС до-
вольно заметно утратила возможности сотруд-
ничества с финансовым блоком правитель-
ства, позиция ведомства естественным обра-
зом сблизилась с позицией Банка России: в ЦБ 
не только анализируют влияние конкуренции 
на производительность российской экономи-
ки, но и совпадают с ФАС во взглядах на биржи 
как инструмент обеспечения этой конкурен-
ции (см. „Ъ“ от 10 августа 2022 года).

Диана Галиева, Олег Сапожков

Не догонят, так хоть согреются
Только конкуренция заставит госкомпании приблизить производительность к частным

На прошлой неделе Украина получила 
первый транш в объеме €3 млрд в рамках 
новой программы макрофинансовой по-
мощи от Евросоюза. Общая сумма креди-
та может составить €18 млрд, но для полу-
чения дальнейших траншей страна долж-
на выполнять условия по борьбе с корруп-
цией и восстановлению рыночных меха-
низмов после снятия военного положения. 
Предполагается, что средства будут на-
правлены на покрытие дефицита бюдже-
та, в том числе на восстановление крити-
ческой инфраструктуры. 

Во вторник на прошлой неделе Украина 
получила первый транш финансовой помо-
щи от Евросоюза в размере €3 млрд, а в пят-
ницу Минфин страны опубликовал условия, 
на которых были достигнуты договоренно-
сти по программе макрофинансовой под-
держки общим объемом €18 млрд (соглаше-
ние о выделении кредита было подписано 16 
января). Срок погашения по кредиту состав-
ляет 35 лет, а процентные платежи по этим 
долгам будут погашаться самими странами 
Евросоюза, а не Украиной.

По словам министра финансов Украины 
Сергея Марченко, полученные средства пой-
дут на погашение срочных расходов бюджета 
и поддержку финансовой стабильности — по 
условиям ЕС, средства кредита не могут быть 
направлены на покрытие военных расходов, 
но могут использоваться для восстановления 
критической инфраструктуры. Всего с начала 
военной операции РФ на Украине ЕС выделил 
стране финансирование в объеме €10,2 млрд. 
При этом, по данным украинского Минфина, 
суммарные расходы бюджета в прошлом году 
составили 2,7 трлн гривен ($75 млрд), из кото-
рых 38,6%, или $29 млрд, были покрыты ино-
странными партнерами. Так, еще в мае про-
шлого года страны «большой семерки» согла-
совали выделение стране финансовой помо-
щи в размере $18,4 млрд без каких-либо усло-
вий. Сверх этого ЕС пообещал выделить зай-
мы в размере €9 млрд — из этой суммы Укра-
ина получила €6 млрд. В Международном ва-
лютном фонде ранее оценивали, что дефи-

цит бюджета Украины в 2023 году может со-
ставлять до $4 млрд в месяц.

Первый двухмесячный транш в рамках 
программы макрофинансовой помощи от ЕС 
был выделен также без каких-либо условий, 
но получение дальнейших траншей взаимо-
увязано с выполнением программы реформ, 
предполагающих возвращение страны к не-
военной структуре экономики. Всего мемо-
рандум, подписанный сторонами, содержит 
20 условий, разделенных на четыре блока — 
«Макрофинансовая стабильность», «Верховен-
ство права», «Структурные реформы и эффек-
тивное управление» и «Энергетика». Требова-
ния в значительной степени совпадают с усло-
виями меморандума, подписанного Киевом 
с МВФ (пока он предполагает подготовку к за-
пуску полноценной программы помощи). Суб-

сидия по уплате процентных платежей также 
будет действовать на условиях сохранения 
курса на проведение реформ. 

Первый блок требует восстановления пол-
номочий созданных экономических и финан-
совых институтов (в первую очередь ЦБ, в том 
числе в том, что касается свободы движения 
капитала) после отмены военного положения. 
В первом полугодии планируется поэтапная 
отмена временных чрезвычайных налоговых 
мер, во втором — совершенствование проце-
дуры банкротства и укрепление страхового 
рынка. В блоке «Верховенство права» прописа-
ны условия о назначении главы национально-
го антикоррупционного бюро, возобновлении 
работы Высшего совета юстиции и Высшей 
квалификационной комиссии судей, совер-
шенствование процедуры отбора судей и за-

конодательства в сфере борьбы с отмыванием 
средств, в том числе в части бенефициарного 
владения, а также разработка и имплемента-
ция реформы правоохранительного сектора.

В разделе структурных реформ значится ре-
форма таможенного администрирования, со-
вершенствование процесса отбора независи-
мых членов наблюдательных советов и прав-
лений крупных госпредприятий, а также план 
действий по дерегуляции и улучшению биз-
нес-климата (он должен быть готов к февра-
лю) и постепенное приведение системы гос-
закупок в соответствие с законодательством 
ЕС. В «Энергетике» же речь идет о повышении 
энергоэффективности и подготовке во втором 
квартале плана действий по восстановлению 
энергоинфраструктуры с привязкой к целям 
«зеленого перехода», к концу года также дол-
жен быть достигнут прогресс в реализации до-
рожной карты интеграции рынка электроэ-
нергии с европейским.

Отметим, что идеологически предложенные 
ЕС Украине реформы довольно близки к тем 
экономическим и аникоррупционным инициа-
тивам, которых Евросоюз добивался от властей 
РФ в 2008–2014 годах — тогда, напомним, гармо-
низация законодательства и госрегулирования 
в РФ с европейскими нормами увязывалась с об-
суждением «единого экономического простран-
ства от Владивостока до Лиссабона» и в том чис-
ле — возможностью безвизового режима с Ев-
росоюзом («Партнерство для модернизации», 
см. „Ъ“ от 9 июня 2011 года). За счет выделенных 
на это средств (в том числе через Европейский 
банк реконструкции и развития) реализовыва-
лось несколько министерских программ (как 
программа повышения финансовой грамотно-
сти населения российского Минфина). Однако 
отчасти реформы оказались скомпрометирова-
ны коррупционными скандалами (см., напри-
мер, „Ъ“ от 2 апреля 2011 года), а после присо-
единения РФ Крыма в 2014 году де-факто свер-
нуты (ЕБРР тогда отказался от новых проектов 
в России). Москва же сделала выбор в пользу аль-
тернативного проекта единого экономического 
пространства в формате ЕАЭС.

Татьяна Едовина, Олег Сапожков

Украина обменяла помощь на реформы
В случае выполнения условий соглашения Киев получит от ЕС €18 млрд

Чтобы гарантировать Украине получение €15 млрд от Евросоюза,  
Министерству финансов страны придется стеной стоять за европейские ценности   
ФОТО VINCENT MUNDY / BLOOMBERG / GETTY IMAGES
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Центризбирком (ЦИК) планово ведет 
подготовку к выборам в заксобрания 
 новых регионов России, намеченным 
на сентябрь 2023 года, а решение о том, 
проводить ли их в условиях военного по-
ложения, будут принимать сами регио-
ны, заявила журналистам председатель 
комиссии Элла Памфилова. Между тем 
все четыре новых субъекта уже приня-
ли первые нормативные акты для фор-
мирования избирательной системы, 
и до 10 марта в них должны появиться 
региональные избирательные комис-
сии. По мнению эксперта, с помощью 
проведения выборов руководству стра-
ны важно показать, что ситуация на но-
вых территориях под контролем, а жизнь 
приближается к нормальной.

Центризбирком занимается подготовкой 
к намеченным на сентябрь 2023 года выбо-
рам в законодательные органы новых россий-
ских регионов. По словам председателя ЦИК 
Эллы Памфиловой, комиссия планово рабо-
тает в этом направлении, но решение о прове-
дении выборов регионы будут принимать са-
мостоятельно. Что же касается безопасности 
голосования, то, по ее словам, никто не будет 
«заниматься авантюрой» и проводить выборы 
при угрозе жизни избирателей. «До выборов 
еще далеко. Я даже не сомневаюсь, что к этому 
моменту очень многое может измениться»,— 
считает председатель ЦИК.

Напомним, что на территории всех четы-
рех новых регионов с 20 октября 2022 года 
действует военное положение, а соглас-
но федеральному конституционному зако-
ну «О военном положении», выборы в та-
ких условиях не проводятся. В то же время 
во всех четырех конституционных законах 
о вхождении этих субъектов в состав РФ, 
вступивших в силу 5 октября 2022 года, да-
той выборов названо второе воскресенье 
сентября 2023 года, то есть 10 сентября. Фе-
деральное законодательство подразумевает, 
что региональные выборы должны быть на-
значены не ранее чем за 100 дней и не позд-
нее чем за 90 дней до дня голосования, то 
есть в промежутке со 2 по 12 июня 2023 года.

«Ведомости» ранее сообщали, что адми-
нистрация президента ищет пути для про-
ведения выборов в этих субъектах, рассма-

тривая в том числе и возможность внесения 
законодательных изменений. По мнению 
источников „Ъ“, близких к администрации 

президента, есть и другие варианты — на-
пример корректировка указа президента 
о военном положении. При этом, как ранее 

сообщал „Ъ“, все парламентские партии уже 
начали подготовку к выборам в законода-
тельные органы новых регионов.

По словам Эллы Памфиловой, в конце 
прошлого года с избирательными комисси-
ями этих субъектов проведено серьезное об-
учение, и в настоящее время ЦИК оказывает 
им методологическую помощь. «Сейчас нуж-
но сформировать комиссии — это серьезная, 
очень большая и сложная работа. Мы зани-
маемся всеми аспектами: от финансового до 
организационного, административного, ка-
дрового»,— сообщила она.

Все четыре региона уже приняли первые 
нормативные акты для формирования изби-
рательной системы. Так, в Донецкой народ-
ной республике закон «О системе избира-
тельных комиссий» одобрен 18 января, пер-
вый состав избиркома будет состоять из 12 
членов. Аналогичный закон принят и в Лу-
ганской народной республике: там избир-
ком будет сформирован до 10 марта, до 1 мая 
должны быть созданы территориальные ко-
миссии, а не позднее 15 июля — участковые. 
18 и 19 января указы о формировании из-
биркомов подписаны в Запорожской и Хер-
сонской областях соответственно. Согласно 
этим документам, в обоих регионах комис-
сии будут сформированы также не позднее 
10 марта. Как уточнил журналистам зампред 
ЦИКа Николай Булаев, одновременно ведет-
ся работа и над другими законопроектами, 
в частности о выборах в органы государст-
венной власти новых субъектов РФ.

Кроме того, по словам господина Була-
ева, все территориальные и региональные 
избиркомы в новых субъектах РФ к началу 
ближайшей избирательной кампании бу-
дут подключены к государственной автома-
тизированной системе «Выборы», необходи-
мое для этого оборудование уже закуплено. 
В отношении избирателей, многие из кото-
рых на данный момент находятся не по ме-
сту жительства (в пунктах временного разме-
щения, госпиталях и т. п.) или утратили свои 
документы, ведется работа в «тесном контак-

те» с МВД, сообщил Николай Булаев. «У нас 
на сегодняшний день есть база данных гра-
ждан, проживающих там, имеющих паспорт 
РФ. Есть точное число и точные реквизиты. 
ФИО, год рождения, уточняется регистра-
ция»,— пояснил он. По словам зампреда 
ЦИКа, эта база данных уже содержит сведе-
ния о нескольких миллионах человек. К на-
чалу избирательной кампании будет база 
данных по всем, кто живет на новых терри-
ториях, а также тем, кто оттуда выехал, но 
имеет активное избирательное право. Ком-
ментируя вопрос о возможном изменении 
границ новых регионов к началу и во время 
избирательной кампании, зампред ЦИКа от-
метил, что есть федеральный закон, в кото-
ром эти границы обозначены. «Мы имеем 
финансирование выборов сегодня на всю 
эту территорию»,— заявил господин Булаев.

Политолог Владимир Шемякин отмечает 
два фактора, влияющих на желание Кремля 
провести выборы на новых территориях, не-
смотря на военное положение: «Во-первых, 
это инерция политико-электоральной ма-
шины. Есть люди, которые отвечают за вы-
боры, в том числе на новых территориях,— 
поясняет эксперт.— И конечно, они сами 
в первую очередь будут выступать за их про-
ведение, потому как что им еще делать, если 
не это?» Во-вторых, для российских властей 
очень важно напоминать обществу, что поло-
жение дел в стране под контролем, а жизнь, 
несмотря на специальную военную опера-
цию, по-прежнему идет в условно «нормаль-
ном, стабильном русле», говорит господин 
Шемякин. «В этом плане выборы на новых 
территориях задают сигнал о нормально-
сти и стабильности. Кремль демонстрирует, 
что жизнь в новых регионах, которые в наи-
большей степени затронуты спецопераци-
ей, приближается к обычной, общероссий-
ской»,— резюмирует политолог. Региональ-
ные выборы 2023 года будут играть особую 
роль с точки зрения подготовки к президент-
ской кампании-2024, добавляет Владимир 
Шемякин: «В рамках тестирования исправ-
ности избирательной машины перед выбо-
рами 2024 года новые регионы особенно ну-
ждаются в такой проверке».

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

ЦИК объявил выборное положение
В новых субъектах РФ началась подготовка избирательной системы к ЕДГ-2023

Элла Памфилова надеется, 
что к моменту назначения выборов 
ситуация в новых регионах заметно 
прояснится   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Его поздравляет ректор МГИМО, академик РАН 
Анатолий Торкунов:
— Дорогой Михаил Соломонович! От всей души поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Ваш богатый творческий потен-
циал, удивительный кругозор и исключительно профес-
сиональный подход давно заслужили признание много-
численных коллег. Вас по праву считают одним из лучших 
журналистов современной России. Но мы знаем Вас не 
только как яркого профессионала, Вы — всегда открытый, 

отзывчивый, увлекающийся человек. Знаю Вас с молодо-
сти и всегда удивлялся тому, как Вам удается сохранить за-
дор, чувство юмора и удивительную доброжелательность, 
которые всегда привлекают к Вам друзей и коллег. В этот 
день я искренне желаю Вам, уважаемый Михаил Соломо-
нович, крепкого здоровья и энергии на долгие годы, вдох-
новения и стабильной удачи в воплощении в жизнь всех 
Ваших многочисленных, всегда ярких проектов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 73 года  
первому заместителю генерального директора ТАСС  
Михаилу Гусману

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эксперты комитета Госдумы по контролю признали 
неудовлетворительной работу экспертных советов 
при думских комитетах. Проанализировав откры-
тую информацию об этих структурах, они обратили 
внимание на недостаток новостей о работе сове-
тов, плохую архитектуру сайтов, отсутствие прото-
колов и повесток заседаний. В последние годы 
влияние экспертных советов при комитетах умень-
шается, им на смену приходят межфракционные 
рабочие группы, отмечает политолог.

В начале весенней сессии Госдумы комитет по контр-
олю разослал депутатам «Бюллетень парламентского 
контроля». В этом документе за подписью председателя 
комитета Олега Морозова («Единая Россия»), в частности, 
представлен анализ публичной работы экспертных сове-
тов (ЭС) думских комитетов (доклад подготовил ЭС при 
комитете по контролю). Всего в Думе создано 64 таких со-
вета при 27 из 32 комитетов (их нет при комитетах по за-
конодательству, по делам СНГ, по международным делам, 
по просвещению и по физкультуре и спорту). Больше все-
го ЭС при комитете по промышленности (15).

Проанализировав открытые данные с сайтов коми-
тетов, эксперты комитета по контролю пришли к выво-
ду о неудовлетворительной эффективности работы ЭС, 
низком уровне прозрачности деятельности и инфор-
мационного сопровождения. По их оценкам, реально 
функционируют только 33 из 64 ЭС.

На сегодняшний день отсутствует нормативный акт, 
регулирующий деятельность этих советов. При анализе 
учитывались такие критерии, как наличие у ЭС отдель-
ного сайта или раздела, а также протоколов о прошед-
ших заседаниях, доступность и полнота информации 
о членах, частота заседаний, степень независимости со-
става совета от комитета.

Новости о деятельности любого совета можно найти 
только через поисковый запрос на сайте комитета, ни 
разу не были опубликованы новости об активности 31 
из 64 советов, отмечается в бюллетене. Так, на сайте ко-
митета по информационной политике написано, что ЭС 
при нем функционирует с 2014 года, однако «нет ника-
кой информации о его активности». На нескольких сай-
тах при поисковом запросе можно найти ссылку на стра-
ницу ЭС, однако перейти на нее не получается (в частно-
сти, так происходит на сайтах комитетов по вопросам соб-
ственности и по культуре).

Многие советы были сформированы осенью 2021 года, 
то есть в новом созыве Думы, но уже «существует тренд на 
игнорирование необходимости размещения протоколов 
заседаний», отмечают эксперты. Такой протокол был опу-
бликован только единожды — 15 апреля 2022 года советом 
по цифровой трансформации финансового рынка при ко-
митете по финансовому рынку. По информации на сайтах 
комитетов, только 10 ЭС проводили заседания с 2021 года.

Лишь чуть больше трети советов (23) опубликовали 
свои составы. Исходя из этих данных, наибольшее коли-
чество членов в ЭС по строительству и проблемам доле-
вого строительства (70), наименьшее — в совете при ко-
митете по безопасности и противодействию коррупции 
(9). Чаще всего в советах представлены коммерческие 
компании (37% членов), федеральные госслужащие (18%) 
и профильные ассоциации (13%). С точки зрения отрасле-
вой принадлежности чаще других в ЭС входят специали-
сты банковской сферы, сотрудники нефтегазового ком-
плекса и промышленных предприятий. Только шесть со-
ветов полностью независимы и не имеют в своем соста-
ве представителей комитета, отмечается в докладе. При 
этом в ЭС комитета по безопасности все девять членов со-
вета являются представителями того же комитета.

Авторы исследования особенно обращают внимание 
на состав ЭС при комитете по бюджету, в котором уча-
ствуют представители международных компаний, по-
кинувших российский рынок после начала специаль-
ной военной операции. В целом же эксперты комитета 
по контролю приходят к выводу, что на данный момент 
нельзя сказать, насколько ЭС «способны влиять на каче-
ство принимаемых законов».

Это мнение экспертов, комитет по контролю частич-
но его разделяет, пояснил „Ъ“ первый заместитель главы 
этого комитета Михаил Романов («Единая Россия»). По его 
словам, сейчас в Думе проводится работа по модерниза-
ции сайтов комитетов. При этом сам депутат Романов ра-
ботает с «личными экспертами, так как это эффективнее».

Глава комитета по вопросам семьи, женщин и детей 
Нина Останина (КПРФ) считает, что ЭС ее комитета «ра-
ботает замечательно». По словам госпожи Останиной, 
в прошлом году прошло пять заседаний совета, а его экс-
перты помогли в подготовке законопроектов о запрете 
энергетиков и ЛГБТ-пропаганды.

Потребность в экспертах в Госдуме существовала 
всегда: у депутатов нет такого мощного госаппарата, как 
в министерствах, поэтому к законотворчеству активно 
привлекаются юристы и общественники, отмечает член 
комитета по политтехнологиям Российской ассоциации 
по связям с общественностью Павел Склянчук. По его 
мнению, в последние годы влияние экспертных сове-
тов при комитетах уменьшается, им на смену приходят 
межфракционные рабочие группы и совещания с про-
фильными органами власти — этот тренд задал спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. Кроме того, говорит экс-
перт, теперь фракции, а не комитеты оценивают поли-
тические риски и последствия внесения или принятия 
тех или иных законопроектов. Сами же депутаты пред-
почитают собирать мнения отдельных экспертов, кото-
рым доверяют, или отраслевых бизнес-ассоциаций, за-
ключает политолог.

Мария Макутина

Эксперт почти не виден
Работа советов при думских комитетах  
признана незаметной и неэффективной

Конституционный суд разрешил 
вызывать в суд для допроса сви-
детелей, поставивших подписи 
в поддержку выдвижения канди-
дата на выборах. Из избиратель-
ного законодательства не следу-
ет, что предоставленное по за-
просу избирательной комиссии 
заключение эксперта-графолога 
является неопровержимым до-
казательством, говорится в от-
казном определении по жалобе 
экс-председателя территори-
ального избиркома из Орла Мак-
сима Сушкова. Эксперт говорит, 
что такое разъяснение можно 
считать прорывом: до сих пор 
суды если и соглашались выз-
вать подписавшихся за кандида-
та избирателей, то лишь в исклю-
чительных случаях. Впрочем, 
презумпцию правоты официаль-
ных экспертов это не отменяет, 
добавляет он.

Как следует из определения Кон-
ституционного суда, опубликован-
ного на его официальном сайте, ми-
нувшим летом Максим Сушков выд-
винул свою кандидатуру на довыбо-
рах в городской совет Орла, но по-
лучил отказ в регистрации, так как 
избирком забраковал 12 из 55 под-
писей избирателей, собранных им 
в свою поддержку (для регистрации 
было необходимо собрать как мини-
мум 50 автографов). При этом семь 
подписей были признаны избира-
тельной комиссией недостоверны-
ми и недействительными на осно-
вании письменного заключения 
эксперта: тот пришел к выводу, что 
даты, проставленные в подписных 
листах около подписей в поддержку 
самовыдвиженца Сушкова, вероят-
но, были написаны одним лицом.

Господин Сушков попытался 
оспорить отказ в регистрации в су-
дебном порядке. Он рассказал „Ъ“, 
что даже представил в суд нотари-
ально заверенные заявления вла-
дельцев якобы недостоверных авто-
графов о том, что они действитель-
но выступили в поддержку канди-
дата. Кроме того, пятеро из них лич-
но дали показания во время процес-
са, но это не помогло: суд подтвердил 
отказ в регистрации, сославшись на 
выводы эксперта. Впоследствии это 
решение подтвердили вышестоя-
щие инстанции.

Это и стало поводом для обраще-
ния Максима Сушкова в Конститу-
ционный суд: по мнению заявителя, 
нормы избирательного законода-
тельства, позволяющие «браковать» 
подписи на основании выводов экс-
пертов, которые носят вероятност-
ный характер, нарушают его консти-
туционное право быть избранным. 
Конституционный суд с ним, одна-

ко, не согласился, отметив, что по 
закону суду не возбраняется в ходе 
процесса привлекать сдавших под-
писи избирателей в качестве свиде-
телей, а кроме того, суд может назна-
чить дополнительную экспертизу. 
Конституционный суд также отме-
тил, что поставленные заявителем 
вопросы не раз становились пред-
метом изучения (это произошло как 
минимум шесть раз, следует из пе-
речня отказных определений, на ко-
торые ссылается сам суд).

То, что Конституционный суд дал 
подобное разъяснение, уже боль-
шой прогресс, говорит электораль-
ный юрист Роман Смирнов. По его 
словам, до сих пор если суды и согла-
шались выслушать подписавшихся 
за кандидатов избирателей, то это 
было скорее исключением, чем об-
щей практикой. Впрочем, оговари-
вается эксперт, такие исключения 

показывают, что даже личная явка 
владельцев автографов не способ-
на поколебать доверие избиратель-
ных комиссий и судов к почеркове-
дам: официальные инстанции всег-
да исходят из презумпции доверия 
к эксперту как к представителю влас-
ти. «Поэтому политтехнологи реко-
мендуют кандидатам не идти на вы-
боры по подписям, а использовать 
партийную франшизу, если есть та-
кая возможность»,— отмечает госпо-
дин Смирнов. С другой стороны, до-
бавляет он, участники политическо-
го процесса не перестают тестиро-
вать избирательную систему на сла-
бые места и рано или поздно количе-
ство должно перейти в качество: уже 
сама по себе частота подобных обра-
щений в Конституционный суд сви-
детельствует о том, что проблема не 
теряет актуальности.

Анастасия Корня

Подписное признание
Конституционный суд разъяснил,  
что заключение графолога не догма для избиркома

По мнению Конституцион ного суда, при проверке подлинности 
подписей избирателей суды должны принимать во внимание 
не только заключения экспертов, но и свидетельства самих 
подписантов   ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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Дорогомиловский суд Мо-
сквы начал рассматри-
вать дело Константина 
Беляева — гендиректора 
компании «Фармсервис», 
которой принадлежали 
права на популярный на-
питок «Бифидок», а также 
на перспективные разра-
ботки новых пробиотиков. 
Следствие считает под-
судимого участником по-
пытки хищения активов 
«Фармсервиса» у их вла-
дельцев, а также исполни-
телем аферы с поставка-
ми оборудования. Общий 
ущерб составил около 
320 млн руб. Организа-
тором махинаций след-
ствие считает известно-
го аудитора Елену Лоссь, 
а потерпевшими по делу 
проходят Елена Терешко-
ва, дочь первой женщи-
ны-космонавта Валенти-
ны Терешковой, и сенатор 
Дмитрий Савельев.

Материалы дела в отно-
шении Константина Беля-
ева поступили в Дорогоми-
ловский суд еще в ноябре 
прошлого года, однако за-
седания трижды отклады-
вались из-за неявки участ-
ников процесса. Как ранее 
сообщал „Ъ“, дело в отноше-
нии гендиректора «Фарм-
сервиса» с мая 2021 года 
расследовало московское 
управление Следственно-
го комитета России (СКР). 
28 июля того же года управ-
ленец был задержан, Прес-
ненский райсуд Москвы 
арестовал его. Господину Бе-
ляеву предъявили обвине-
ние в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и покушении на мошенни-
чество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Следствие считает его 
исполнителем попытки хи-
щения компании, которую 
он возглавлял, у ее владель-
цев, а также участником ма-
хинаций с поставками обо-
рудования. Общий ущерб 
по делу оценивается по-
чти в 320 млн руб. Бизнес-
мен вины не признает. Дело 
было возбуждено по заявле-
ниям владельцев фармком-
пании Елены Терешковой 
и Дмитрия Савельева.

Ор га н и з ато р о м  о б о -
их преступлений следст-
вие считает аудитора Елену 
Лоссь, владевшую аудитор-
ской фирмой «РСМ- Русь» 
и Международным центром 
передовых практик внутрен-
него контроля и управле-
ния рисками. Госпожа Лоссь 
была давним деловым парт-
нером потерпевших. После 
начала расследования она 
и еще одна фигурантка дела, 
Лия Мурадова, скрылись 
и были объявлены в между-
народный розыск. Лию Му-

радову задержали в 2022 
году в Италии, однако влас-
ти этой страны решения об 
ее экстрадиции до сих пор 
не приняли. В Италии, по 
данным „Ъ“, проживает и го-
спожа Лоссь.

Ауд и т о р,  г о в о р и т с я 
в деле, с 16 марта 2020 года 
была назначена советни-
ком гендиректора компа-
нии «Пробиофарм», также 
принадлежащей потерпев-
шим, а с 1 февраля 2021 года 
заняла такую же должность 
в «Фармсервисе»,  после 
чего взяла под свой контр-
оль эти компании, а также 
ООО «Аван». Этим трем фир-
мам достались активы од-
ного из крупнейших рос-
сийских производителей 
пробиотиков — АО «Парт-
нер». Так, «Фармсервис» вы-
купил 30 товарных знаков 
«Партнера», включая права 
на его последние разработ-
ки пробиотиков и наибо-
лее популярные напитки, 
среди которых и «Бифи-
док». А «Пробиофарму», ко-
торый был единственным 
владельцем «Фармсерви-
са», в свою очередь, отошли 
производственные линии 
и недвижимость «Партне-
ра», в частности лаборатор-
ный комплекс и крупный 
земельный участок в Под-
московье. Компания «Аван» 
была конечным центром 
получения прибыли, про-
давая вместе с «Фармсерви-
сом» пробиотики.

Как следует из матери-
алов дела, в начале 2021 

года госпожа Лоссь реши-
ла завладеть 100% долей 
«Фармсервиса» и привле-
кла в качестве сообщников 
гендиректора этой компа-
нии Константина Беляева 
и Лию Мурадову. За спиной 
владельцев компании, по 
данным следствия, госпоже 
Лоссь удалось вначале про-
вести фиктивную оценку 
предприятия, а затем с по-
мощью сообщников полу-
чить согласие компании-уч-
редителя на продажу долей 
ООО по заниженной цене. 
Предприятие было оцене-
но в 470 тыс. руб., а на самом 
деле, по подсчетам следст-
вия, стоило более 313 млн 
руб. После того как сделка 
по купле-продаже «Фармсер-
виса» была проведена, сме-
на ее собственников была 
зарегистрирована в 46-й 
ИФНС Москвы.

Вторым эпизодом дела, по 
данным „Ъ“, являются махи-
нации с покупкой для нужд 
«Фармсервиса» оборудова-
ния по наполнению капсул 
у известной фирмы Аktive. 
Деньги на сделку в сумме 
€336 тыс. выделил Россий-
ский фонд технологиче-
ского развития. По данным 
следствия, сделка была про-
ведена через швейцарскую 
фирму Benevent Trading, 
контролируемую госпожой 
Лоссь, что привело к удо-
рожанию оборудования на 
5,7 млн руб. СКР считает го-
сподина Беляева участни-
ком этой махинации.

Владислав Трифонов

Суд перешел 
на кисломолочное
Гендиректору фармкомпании  
вменяют особо крупное мошенничество

Как стало известно „Ъ“, в Басманном 
райсуде Москвы начался процесс по уго-
ловному делу в отношении коммерсан-
та Дениса Пащенко, обвиняемого в рас-
трате из Межтопэнергобанка 4 млрд 
руб. Эти деньги были выведены на сче-
та 14 фирм, которые, по версии след-
ствия, контролировались обвиняемым. 
К участию же в махинациях, как следует 
из материалов дела, господина Пащенко 
привлек дальний родственник — находя-
щийся в международном розыске факти-
ческий владелец и председатель прав-
ления Межтопэнергобанка Юрий Шутов.

Уголовное дело об особо крупной растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) из средств Межтопэнерго-
банка столичная полиция возбудила по заяв-
лению Центробанка и Агентства по страхо-
ванию вкладов в мае 2018 года. Основанием 
стало исчезновение из кредитного учрежде-
ния как минимум 11,9 млрд руб. По версии 
следствия, деньги выводились путем заклю-
чения заведомо безвозвратных кредитных 
договоров с физлицами и подконтрольны-
ми руководству банка организациями.

Изначально фигурантами дела были 
экс-владелец и председатель правления 
Межтопэнергобанка Юрий Шутов и «неуста-
новленные лица». Именно бывшего хозяина 
банка следствие считает организатором пре-
ступления. Банк был образован в 1994 году 
для обслуживания предприятий москов-
ского топливно-энергетического и газово-
го комплексов. В то время его акционерами 
и клиентами являлись ГУП «Мосгаз», дочер-
ние структуры «Газпрома», ГУП «Мостеплоэ-
нерго» и др. На момент отзыва лицензии (20 
июля 2017 года) совокупный долг Межтопэ-
нергобанка перед кредиторами составил бо-
лее 30,6 млрд руб., из которых почти 25 млрд 
руб. приходилось на обязательства перед фи-
зическими лицами.

Сам господин Шутов, чья преступная 
группа, по версии ГСУ ГУ МВД по Москве, 
действовала с 26 февраля 2014 года вплоть 
до отзыва у кредитного учреждения лицен-
зии, примерно за месяц до краха Межтопэ-
нергобанка уехал за границу и сейчас, по не-
которым данным, обосновался в Израиле.

42-летний коммерсант из подмосковно-
го Жуковского Денис Пащенко был задер-
жан 31 августа 2018 года. На следующий 
день в Таганском райсуде Москвы следствие 
настаивало на его заключении под стражу, 
однако суд ограничился домашним арестом. 
При этом изначально господину Пащенко 
предъявили обвинение в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
которое впоследствии переквалифициро-
вали на растрату. По версии следствия, биз-
несмен контролировал 14 фирм, через кото-
рые из Межтопэнергобанка было выведено 
4 млрд руб.

На допросе Денис Пащенко рассказал, что 
еще в 2007 году он обратился к своему даль-
нему родственнику Юрию Шутову с прось-
бой о подработке. Тот устроил его курьером 
в ООО «Главный бухгалтер», занимавшее-
ся бухгалтерским и юридическим сопрово-
ждением около 30 подконтрольных Меж-
топэнергобанку компаний. В обязанности 
господина Пащенко входила сдача отчет-
ности в налоговую инспекцию. Примерно 
через год уже сам глава банка предложил 
Денису Пащенко возглавить одну из его ком-
паний — ООО «Декор-Инвест». Родственник 
экс-банкира настаивает на том, что в ООО 
был номиналом, от которого требовалось 
только подписывать документы о получении 
его фирмой кредитов в Межтопэнергобанке. 
Впрочем, никакого криминала в действи-
ях господина Шутова Денис Пащенко, как, 
впрочем, и гендиректора других фирм, к ко-
торым у следствия претензий не оказалось, 

не видел. Из его показаний следует, что в то 
время банк активно инвестировал деньги 
в строительство жилья в Балашихе и Жуков-
ском. А поскольку этот вид бизнеса не входил 
в сферу деятельности кредитного учрежде-
ния, приходилось действовать через сторон-
ние фирмы, которые и вкладывали деньги 
банка в недвижимость. Из материалов дела 
следует, что все фирмы «вели реальную фи-
нансово-хозяйственную деятельность в обла-
сти строительства». «Схема работала следую-
щим образом. Все кредиты были обеспечены 
залогами тех самых квартир в Балашихе 
и Жуковском,— пояснил „Ъ“ защищающий 
обвиняемого Пащенко адвокат Виктор Боро-
дин.— Когда покупатель приобретал недви-
жимость, залог снимался, и фирма возвраща-
ла заем. После отзыва у банка лицензии все 
продажи жилья были заморожены, и, соот-
ветственно, кредиты погашаться перестали. 
Но того факта, что имущество, в которое Меж-
топэнергобанк вкладывал деньги, никуда не 
делось и, распродав его, можно погасить все 
задолженности, следствие видеть не хочет». 
По словам защитника, на утверждение в про-
куратуру это дело поступало дважды, но над-
зорный орган возвращал его следствию как 
раз из-за того, что оно не разобралось с зало-
гами. В декабре прошлого года дело посту-
пило в Замоскворецкий суд Москвы. Но там 
решили, что рассматривать его следует Бас-
манному райсуду, куда судья Ирина Зорина 
и переадресовала 30 томов.

Напомним также, что сейчас в Замоскво-
рецком райсуде слушается дело в отноше-
нии бывших зампреда правления и началь-
ника кредитного управления Межтопэнер-
гобанка Игоря Грабового и Елены Литви-
новой. Обоих обвиняют в выдаче ничем 
не обеспеченных кредитов на сумму более 
800 млн руб.

Олег Рубникович

За банкира заплатит родственник
В растрате 4 млрд рублей обвиняют коммерсанта

Как стало известно „Ъ“, в бли-
жайшее время из Уфы в Москву 
под конвоем будет доставлен 
владелец сети ресторанов «Ге-
нацвале», экс-глава камнеобра-
батывающего ООО «Мармарило» 
(признано банкротом) Вахтанг 
Шония. Недавно Савеловский суд 
Москвы назначил ему срок за хи-
щение 95 млн руб. Однако пред-
приниматель на оглашение при-
говора не явился, сославшись 
на болезнь, а затем скрылся. 
Тем временем ряд кредиторов 
бизнесмена, которым тот задол-
жал более 1 млрд руб., направили 
в МВД и СКР заявления с требова-
нием проведения дополнитель-
ного расследования — они счи-
тают, что в уголовном деле была 
неправильно определена потер-
певшая сторона, что ущемило 
их интересы в рамках банкротно-
го производства.

Приговор уроженцу Сухуми Вах-
тангу Шонии Савеловский суд Мо-
сквы вынес в начале декабря прош-
лого года. Как рассказывал „Ъ“, 
бизнесмен был признан виновным 
в хищении в 2015 году 95 млн руб. 
у столичной предпринимательни-
цы Надежды Черновой и получил 
3,5 года колонии. Согласно матери-
алам дела, господин Шония заверил 
потерпевшую, что его ООО «Марма-
рило» намерено участвовать в кон-
курсе по строительству в Москве 

парка, на который столичные влас-
ти якобы выделят сотни миллионов 
рублей. Предприниматель попросил 
у бизнесвумен крупную сумму взай-
мы, пообещав расплатиться после 
того, как получит первые деньги за 
выполненные в рамках московско-
го проекта работы.

Госпожа Чернова согласилась по-
мочь знакомому и предоставила 
в августе 2015 года от имени подкон-
трольных ей компаний «Профма-
стер» и «Технология» заем в 95 млн 
руб. под 11% годовых. Позже в суде 
она говорила, что эти деньги ей пре-
доставил знакомый (ныне покой-
ный). Однако долг, кроме части про-
центов, возвращен не был, после 
чего предпринимательница обрати-
лась в полицию, и на Вахтанга Шо-
нию следственное управление УВД 
по ЦАО Москвы возбудило уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо 
крупное мошенничество).

Отметим, что финал процесса по 
этому делу прошел без участия под-
судимого — тот через адвокатов уве-
домил суд, что находится в больни-
це. Однако для отбытия наказания 
Вахтанг Шония так и не явился, 
а в конце декабря он был задержан 
в Уфе на съемной квартире. При-
чем брали его с участием спецназа, 
который, взломав дверь, на всякий 
случай положил на пол охранни-
ков предпринимателя, а его само-
го вытащил из постели. Сейчас биз-

несмен находится в СИЗО №2 Уфы, 
вскоре его доставят в Москву, где осу-
жденному Шонии предстоит учас-
тие в рассмотрении апелляционных 
жалоб на его приговор.

Между тем кредиторы ООО «Мар-
марило» и лично Вахтанга Шонии, 
которые участвуют в конкурсном 
производстве, хотят добиться ново-
го расследования дела бизнесмена 
и направили соответствующие заяв-
ления в подразделения СКР и МВД. 
Они настаивают, что в уголовном 
деле была неправильно названа по-
терпевшая сторона. По данным зая-
вителей, госпожа Чернова являлась 
лишь посредником при заключе-
нии кредитных договоров. Реальны-
ми же кредиторами были компании 
«Профмастер» и «Технология», взяв-
шие займы в ООО «Дил-банк» (ныне 
банкрот, в управлении АСВ). Имен-
но эти организации, считают заяви-
тели, и должны быть потерпевшей 
стороной. Тем более, указывают 
они, в УВД САО Москвы по материа-
лам Центробанка расследуется дело 
о хищениях в Дил-банке.

В конце 2015 года к ООО «Марма-
рило» и господину Шонии кредито-
ры подали иск о взыскании 95 млн 
руб. и привлечении его к ответствен-
ности за особо крупное мошенниче-
ство. В результате в отношении ООО 
была начата процедура банкротства.

В рамках уголовного процесса 
по делу Вахтанга Шонии Савелов-

ский суд удовлетворил и граждан-
ский иск потерпевшей Черновой 
на 150 млн руб.— сумму, включаю-
щую в себя долг и набежавшие про-
центы. В качестве обеспечительной 
меры следствие добилось ареста 
квартиры площадью 342 кв. м (Кур-
совой переулок, д. 6/1), находящейся 
предположительно в собственности 
господина Шонии. Кадастровая сто-
имость квартиры на сегодняшний 
день составляет не менее 319 млн 
руб. При этом кредиторы господи-
на Шонии и его фирмы-банкрота 
считают решения следствия и под-
державшего его суда незаконными, 
поскольку еще до ареста недвижи-
мость была включена в конкурсную 
массу, которая подлежит реализа-
ции с публичных торгов. Между тем 
Конституционный суд РФ в 2011 году 
постановил, что «решение о призна-
нии должника банкротом является 
основанием для снятия в том числе 
ареста, наложенного в рамках уго-
ловного дела в обеспечение приго-
вора в части гражданского иска по-
терпевшего». Погашение ущерба 
по иску, заявленному потерпевшей 
в рамках уголовного процесса, пу-
тем реализации элитной квартиры, 
по мнению кредиторов осужденно-
го бизнесмена, нарушает их права 
при проведении банкротного про-
изводства. Однако все направлен-
ные следователю жалобы кредито-
ров результата не дали.

При этом заявители отмечают, что 
госпожа Чернова представлена в тре-
тьей очереди реестра требований 
кредиторов с той же суммой в 95 млн 
руб., что фигурировала и в уголов-
ном деле. Основанием стало реше-
ние Мещанского суда Москвы, в ко-
торый представители бизнесвумен 
представили договоры переуступ-
ки права требования долга от ком-
паний «Профмастер» и «Технология» 
ООО «Элекшен» (в дальнейшем ООО 
«Кэплайн»), подконтрольному госпо-
же Черновой. Заявители, требующие 
нового расследования обстоятельств 
невозврата долга господином Шони-
ей, считают судебное решение не-
правомочным. В обоснование они 
представили в правоохранительные 
органы протоколы проведенных их 
адвокатами опросов руководителей 
«Профмастера» и «Технологии», от 
имени которых подписывались до-
говоры о переуступке долга, а также 
заключения экспертных организа-
ций АНО «Центр судебной экспер-
тизы „Норма“» и АНО «Лаборатория 
права» (копии документов имеются 
у „Ъ“). Первые, согласно протоколам, 
заявили, что договоров не подписы-
вали, а эксперты пришли к выводам, 
что подписи под договорами при-
надлежат не их руководителям.

В связи с этим один из кредиторов 
Вахтанга Шонии столичный пред-
приниматель, бывший генеральный 
директор «Петровского пассажа» Та-

хир Матиев (как ранее рассказывал 
„Ъ“, господин Шония задолжал ему 
более $10 млн) написал в Мещан-
ский межрайонный отдел МВД за-
явление о возбуждении уголовного 
дела по факту фальсификации мате-
риалов гражданского дела и исполь-
зования потерпевшей Черновой 
подложных документов для полу-
чения в Мещанском районном суде 
Москвы решения, на основании ко-
торого подконтрольное предприни-
мательнице ООО «Кэплайн» включе-
но в реестр требования кредиторов 
должника.

Надежда Чернова комментиро-
вать „Ъ“ ситуацию отказалась, но все 
же отметила, что знает об опросах, 
проведенных ее оппонентами. Она 
добавила, что эти мероприятия, по 
ее убеждению, были незаконными, 
в связи с чем сейчас, по ее словам, 
проводится доследственная провер-
ка. Претензии со стороны других 
кредиторов господина Шонии пред-
принимательница считает необо-
снованными.

В свою очередь, кредиторы недо-
умевают, как могло получиться, что 
уголовное дело, где потерпевшей вы-
ступала госпожа Чернова, УВД САО 
Москвы уже расследовало, суд вынес 
приговор, а дело по факту хищения 
денежных средств Дил-банка, нахо-
дящееся в производстве того же УВД 
САО, «лежит мертвым грузом».

Алексей Соковнин

Ресторатора нашли после приговора
Пока бизнесмен ждет апелляции, его кредиторы требуют нового расследования

Как стало известно „Ъ“, в Верховном 
суде Крыма обжаловал свой арест гра-
жданин Украины Виталий Расторгуев, 
обвиняемый ФСБ в подготовке терак-
та в городе Бердянске Запорожской об-
ласти. По версии следствия, мужчина, 
завербованный украинскими спец-
службами, которому обещали досроч-
но погасить кредиты, заминировал 
и пытался взорвать автомобиль с руко-
водством военно-гражданской админи-
страции. Задержали его силовики с по-
мощью бдительных граждан.

Гражданина Украины Виталия Расторгуева 
задержали в Бердянске Запорожской области 
еще летом прошлого года, после чего о его судь-
бе долгое время ничего не было известно. Как 
выяснилось только сейчас, управлением ФСБ 
по Крыму и Севастополю возбудило против 
него уголовное дело по ст. 30 ч. 3 и ст. 361 ч. 1 УК 
РФ (приготовление к акту международного тер-
роризма). По данным следствия, он заминиро-
вал в середине июля служебный автомобиль 
военно-гражданской администрации города, 
на котором передвигались ее руководители, 
прикрепив к днищу бомбу, эквивалентную по 
мощности 2 кг взрывчатки. Убедившись, что 
в него сел мэр Бердянска Александр Сауленко 
и его соратники, Расторгуев попытался подо-
рвать бомбу с помощью мобильного телефона. 
Устройство не сработало, а диверсанта задержа-
ли силовики, которым о подозрительном чело-
веке сообщили бдительные граждане.

Позже на допросе он признался, что дей-
ствовал в соответствии с указаниями курато-
ров из Службы безопасности Украины (СБУ) 
и Главного управления украинской развед-
ки. За выполнение задания ему обещали по-
мочь погасить кредиты и вывезти семью на 
подконтрольные Киеву территории.

Как рассказал „Ъ“ источник в правоох-
ранительных органах, мужчина был завер-
бован по линии общественного движения 
«Сопротивление», которое было создано 
с начала специальной военной операции со-
трудником СБУ Евгением Астаховым. Дан-
ная организация подготовила к осуществ-
лению терактов и диверсий, в том числе 
направленных на ликвидацию членов во-
енно-гражданских администраций, на тер-
ритории Запорожской области множество 
мужчин и женщин.

Как сейчас выясняется, Расторгуева эта-
пировали в Крым, где Киевский районный 
суд Симферополя по ходатайству УФСБ от-
правил его в СИЗО. Не согласившись с из-
бранной мерой пресечения, Расторгуев и его 
адвокаты обжаловали ее. Однако заседание 
пока не состоялось.

При этом следует отметить, что компа-
нию ему в крымском СИЗО составляет как 
минимум еще один участник «Сопротивле-
ния». Это Ярослав Жук из Мелитополя, кото-
рого УФСБ также обвиняет в международном 
терроризме — попытке убийства директора 
департамента образования и науки Запорож-

ской области Елены Шапуровой с помощью 
взрывного устройства.

Верховный суд РК уже отказал Жуку в пе-
реводе под домашний арест, отмечая, что тот 
обвиняется в особо тяжком преступлении, 
может скрыться и продолжить заниматься 
преступной деятельностью. Очевидно, та-
кое же решение ожидает и Расторгуева. Его 
представители отказались от комментариев.

Отметим, что, согласно базе данных Вер-
ховного суда Крыма, в совершении престу-
плений, предусмотренных ст. 361 УК, которая 
ранее практически не использовалась в РФ, 
обвиняется с десяток украинцев, в том числе 
действовавших в Бердянске. Всем им по УК 
грозит от десяти лет до пожизненного срока.

Напомним, за последние полгода в Бер-
дянске произошло множество терактов и ди-
версий. В июне прошлого года серией взры-
вов были повреждены на парковке у одного 
из кафе два автомобиля, а также выведены из 
строя электроподстанции. Спустя несколько 
месяцев в городе был взорван автомобиль его 
коменданта Артема Бардина — ему оторвало 
нижние конечности, а также были убиты за-
мглавы военно-гражданской администрации 
Олег Бойко и его жена Людмила Бойко.

После Нового года подорвали машину 
главы администрации Бердянского района 
Алексея Кичигина, однако по счастливой 
случайности чиновник не пострадал.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

За кредиты и вывоз семьи
Обвиненный в приготовлении теракта гражданин Украины 
обжаловал свой арест

Пока Елена Лоссь числится в розыске, по делу 
о мошенничестве судят ее предполагаемого  
сообщника  ФОТО МИХАИЛА ГАЛУСТОВА
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новости
Не пугай, пуганые
Угрозы во время пандемии COVID-19 оказались  
такими же малоэффективными, как и призывы носить маски
Заявления о риске умереть из-за ко-
ронавируса оказались с точки зрения 
профилактики ничуть не эффективнее 
призывов носить маски, но при этом 
они значительно повышали тревож-
ность людей. К такому выводу пришла 
международная группа исследовате-
лей (включая ученых НИУ ВШЭ), кото-
рая опросила свыше 15 тыс. человек 
из 84 стран. Авторы настаивают: ре-
зультаты их работы ставят под сомне-
ние «целесообразность» напоминания 
людям о том, что они «могут потерять 
во время пандемии».

С апреля по сентябрь 2020 года ученые 
из 84 стран анализировали официаль-
ные коммуникативные стратегии в ра-
боте с населением в условиях пандемии. 
Исследователи (в том числе российские 
эксперты из Высшей школы экономики, 
ВШЭ) пытались выяснить, что выгоднее 
использовать: позитивную формулиров-
ку, подчеркивающую преимущества опре-
деленного поведения, или негативную, 
которая может напугать людей, не следу-
ющих правилам безопасности. Иными 
словами, какой посыл действеннее: «Но-
сите маску. Спасайте жизни» или «Если вы 
не будете носить маску, это может привес-
ти к гибели людей». Для этого они опроси-
ли более 15 тыс. человек, говорящих на 48 
языках. Авторы отмечают, что работа стала 
«первым столь масштабным и репрезента-
тивным срезом влияния информацион-
ных сообщений на поведение людей в пе-
риод пандемии».

Результаты исследования опубликова-
ны в журнале Affective Science. Они пока-
зали, что оба типа сообщений одинаково 
мало влияют на социальное поведение лю-
дей. При этом информация о возможных 
потерях значительно — в 1,5 раза по срав-
нению с позитивной информацией — уве-
личивает тревожность аудитории. Более 
того, влияние тревоги на секрецию гормо-
на стресса может усиливаться с возрастом. 
Это потенциально ставит пожилых людей, 
которые уже сталкиваются с повышенным 
риском заражения COVID-19, в еще более 
уязвимое положение.

Чтобы показать, что результаты не зави-
сят от использования конкретной модели, 

метода анализа или выборки, ученые про-
верили их на разных пулах данных с ис-
пользованием различных статистических 
процедур. Было проанализировано три ва-
рианта формулировки и проведено 560 ва-
риантов расчетов на разных выборках. Бо-
лее 80% моделей показали «согласованные 
результаты» во всех 84 государствах-участ-
никах. «Мы выяснили, что используемые 
формулировки и культурно-специфиче-
ские коннотации не оказывают влияния 
на полученные результаты в отдельных 
странах»,— подчеркивает один из авторов 
исследования, младший научный сотруд-
ник Научно-учебной лаборатории психо-
логии социального неравенства НИУ ВШЭ 
Ирина Прусова.

Ученые признают, что тревога из-за со-
общений о «возможных потерях» была 
относительно легкой (2,58 из 5 в срав-
нении с острыми состояниями, связан-
ными с клинически диагностируемы-
ми тревожными расстройствами). Тем 

не менее они настаивают, что результаты 
их работы ставят под сомнение «целесо-
образность» напоминания людям о том, 
«сколько они могут потерять во время 
пандемии».

Комментируя результаты исследова-
ния, социолог, основатель центра соци-
ального проектирования «Платформа» 
Алексей Фирсов говорит, что официаль-
ные сообщения российских властей об 
антикоронавирусных мерах носили по 
большей части «уныло-бюрократический 
характер». Однако у чиновников «волно-
образно» возникали попытки мотивиро-
вать людей более агрессивно, обыгрывая 
чувство страха,— и тогда сообщения ста-
новились «жестко директивными». В том 
числе и поэтому, говорит господин Фир-
сов, социологи фиксировали низкий уро-
вень доверия граждан к власти в вопросах 
профилактики и лечения COVID-19. «Раз-
говора с населением, аргументированно-
го, с правильным балансом эмоций, не 

было найдено ни тогда, ни сейчас»,— уве-
рен Алексей Фирсов.

По мнению психотерапевта телемеди-
цинского сервиса «Доктис» Юлии Боло-
товой, упор на «негативный» способ ком-
муникации был ожидаем. Негативные 
новости вызывают больше внимания ме-
диа, а негативная сторона события так 
или иначе побеждает позитивную — ина-
че оно перестает восприниматься как про-
блема. Соосновательница онлайн-школы 
психологических профессий «Психоде-
мия» Мария Данина отмечает, что выводы 
исследования схожи с данными о воспри-
ятии предупреждений о нежелательном 
контенте: «Исследования показали, что 
предупреждения о потенциальной эмо-
циональной опасности информации сами 
по себе вызывают повышенную тревогу. 
То есть, формулируя предупреждение 
в ключе того, как это может быть опасно, 
мы невольно вызываем эмоциональную 
реакцию на угрозу».

Тревога, возникавшая в период пан-
демии, со временем никуда не исчезла, 
продолжает Юлия Болотова, просто поя-
вились другие поводы: «По своим клиен-
там я вижу, что именно те люди, кто при-
ходил из-за тревоги в период пандемии, 
сейчас приходят с тревогой по другим по-
водам — обстановка в стране, опасения 
потери работы, неопределенность даже 
ближайшего будущего». Мария Данина 
подтверждает, что в 2022 году эксперты 
«Психодемии» также фиксировали крат-
ный рост запроса на контент, связанный 
с тревожностью. «Кроме того, увеличился 
и спрос на корпоративную психологиче-
скую помощь. Все это в том числе являет-
ся следствием событий последних лет»,— 
считает госпожа Данина.

Юлия Болотова напоминает, что про-
цесс этот не безобидный: «Тревожный чело-
век теряет чувство безопасности, а это базо-
вая потребность. Если он долго находится 
в таком состоянии, это влияет и на межлич-
ностные отношения, на отношения с деть-
ми и на работу. Это, в свою очередь, невро-
тизирует окружающих, и общий уровень 
стресса даже у людей, самостоятельно ме-
нее склонных к тревоге, нарастает».

Наталья Костарнова

Правозащитникам не зачитали права
Суд оставил без рассмотрения иск Московской Хельсинкской группы к Минюсту

Гагаринский суд Москвы не стал рас-
сматривать иск Московской Хель-
синкской группы (МХГ; действует 
с 1976 года) к столичному управле-
нию Минюста. Юристы МХГ пыта-
лись оспорить процедуру назначения 
внеплановой проверки организа-
ции в ноябре прошлого года. Про-
верка установила одиннадцать эпи-
зодов участия представителей МХГ 
в конференциях за пределами столи-
цы — Минюст считает это нарушени-
ем «пределов территориальной дея-
тельности» и требует ликвидировать 
МХГ. Заседание Мосгорсуда по иску 
о ликвидации назначено на 25 янва-
ря; защищать правозащитную орга-
низацию будет в том числе вице-пре-
зидент Адвокатской палаты Москвы 
Генри Резник.

Иск МХГ к столичному Минюсту, следу-
ет из карточки дела на сайте Гагаринского 
суда, зарегистрирован 16 января. 19 янва-
ря истцу «отказано в принятии» заявления, 
а публикация судебного определения «за-
прещена». Суд лишь предлагает ознако-
миться с законом о доступе к судебной ин-
формации, который среди ряда причин 
для закрытия от публики судебных актов 
называет в том числе «затрагивающие без-

опасность государства». Исполнительный 
директор МХГ Светлана Астраханцева ука-
зывает, что она и коллеги не понимают 
причин такой скрытности и мотивов отка-
за в рассмотрении иска.

• МХГ — старейшая из действующих 
в России правозащитных организаций. 
МХГ декларирует свою цель как «содейст-
вие практическому выполнению всех ме-
ждународно-правовых обязательств Рос-
сии в области прав человека». В 2014 году 
подавляющее большинство проектов МХГ 
были свернуты из-за нехватки финанси-
рования — значительная часть запад-
ных доноров ушла из России после вступ-
ления в силу законов об НКО-иноагентах. 
Позже организация полностью отказа-
лась от иностранного финансирования: 
 советская диссидентка Людмила Алексее-
ва, возглавлявшая группу с 1996 года, зая-
вила тогда «Новой газете», что организа-
ция «не будет брать иностранные гран-
ты». Людмила Алексеева много лет входи-
ла сначала в Комиссию по правам челове-
ка при президенте, а затем в президент-
ский Совет по развитию гражданского об-
щества, неоднократно встречалась с Вла-
димиром Путиным. Она умерла в 2018  году 
в возрасте 91 года, после чего в МХГ были 
избраны три сопредседателя.

В иске, о котором идет речь, юристы 
МХГ требовали признать незаконной 
«внеплановую проверку» организации. 
Ее в ноябре 2022 года по инициативе про-
куратуры провело столичное управление 
Минюста, выявив 11 нарушений «террито-
риальной деятельности»: поскольку пра-
возащитная организация «московская», 
полагает ведомство, ее представители не 
имели права участвовать в конференциях 
в других регионах. Среди нарушений, как 
ранее сообщал „Ъ“, значится в том числе 
онлайн-мероприятие правозащитников 
из Краснодарского края и наблюдение за 
громкими судебными разбирательствами 
в Подольске и Ингушетии. Сбор информа-
ции о нарушении прав человека в ходе су-
дебных разбирательств — основной вид 
деятельности МХГ с момента основания 
в 1976 году.

Результаты проверки легли в осно-
ву иска со стороны Минюста. Столичное 
управление ведомства потребовало в Мос-
горсуде ликвидировать Московскую Хель-
синкскую группу за «системные и грубые» 
нарушения закона «Об НКО». Если бы Гага-
ринский суд принял иск МХГ к Минюсту 
и начал процесс по установлению законно-
сти назначения «внеплановой проверки», 
это повлияло бы на ход процесса в Мосго-

рсуде. На основании иска к надзорному ве-
домству юристы МХГ ранее просили Мос-
горсуд отложить процесс о ликвидации. 
Отклонение иска в Гагаринском суде, пола-
гает Светлана Астраханцева, процесс о лик-
видации может ускорить: «Мы не исключа-
ем, что нас хотят ликвидировать за одно 
судебное заседание»,— сказала она.

Из информации на сайте Мосгорсуда 
следует, что заседание по иску о ликвида-
ции назначено на 25 января. По данным 
„Ъ“, в защите МХГ будут участвовать ад-
вокаты Михаил Бирюков, Марина Агаль-
цова, Мария Эйсмонт и Генри Резник. За-
служенный юрист России Генри Резник, 
отметим, является первым вице-президен-
том Адвокатской палаты Москвы и членом 
Московской Хельсинкской группы. Год на-
зад, являясь на тот момент вице-президен-
том Федеральной палаты адвокатов (ФПА) 
и членом Совета по правам человека при 
президенте (СПЧ), он участвовал в защи-
те «Международного Мемориала» (при-
знан иноагентом и ликвидирован по иску 
Минюста РФ). Осенью прошлого года Ген-
ри Резник прекратил работу в совете ФПА 
и подал заявление о выходе из обществен-
ного совета при Минюсте, а в декабре 2022 
года заявил о выходе из СПЧ.

Мария Старикова

Правительство сдает дорожные карты

Выделение средств для реконструк-
ции участка М-3 «Украина» 65–124-й ки-
лометр (от поселка Киевский до Мало-
ярославца) запланировано в 2024 году, 
а не в 2023-м. Здесь «Автодор» уже готовит 
территорию: вырубает лес и обустраива-
ет электроснабжение по ранее заключен-
ным контрактам.

Обращает на себя внимание, что в но-
вом плане приведена полная сметная сто-
имость объектов (с учетом работ, которые 
проводились до 2023 года, а также плани-
руемых после 2027 года). Например, цена 
трассы М-12 составляет теперь 901 млрд 
руб.— это дороже на 100 млрд руб. сметы, 
которую обнародовал вице-премьер Марат 
Хуснуллин в апреле 2022 года. На участок 
М-12 Дертюли—Ачит в 2023–2027 годах 
выделяется 223 млрд вместо 277,3 млрд 
руб. Также в пятилетке теперь заложены 
3,8 млрд руб. на научные исследования 
и цифровизацию и 76,5 млрд руб. на содер-
жание центрального аппарата Росавтодо-
ра и его филиалов в регионах. 

Впрочем, некоторые объекты полу-
чили дополнительные преференции. 
Например, на строительство обхода Ад-
лера выделяется теперь 70 млрд руб. вме-
сто 50 млрд; строить дорогу начнут уже 
в 2025 году, а закончат в 2026 году. Добав-

лены объезды Хасавюрта и Дербента. На 
них выделяется 23,9 млрд и 51,2 млрд руб. 
соответственно. Среди подмосковных 
объектов появилась новая дорога Псаре-
во—Петрово за 5,2 млрд руб., для проезда 
в особую экономическую зону «Ступино 
Квадрат». 

Суммарный объем средств, которые 
планируется привлечь в регионы на возве-
дение дорожных объектов из внебюджет-
ных источников, увеличен со 145,5 млрд 
до 247,7 млрд руб. Большинство текущих 
дорожных строек центрального региона 
сохранено: реконструкция М-8 после Пуш-
кино, строительство обходов поселков Ок-
тябрьский, Ульянино, Непецино на М-5, 
реконструкция Рублево-Успенского шоссе. 
«Автодору» дадут достроить развязку у Ма-
лых Вязем на ЦКАД. На М-4 работы также 
не остановятся: «Автодор» уже достраива-
ет обход Аксая и обещает запустить его ле-
том 2023 года.

Пятилетний план актуализирован 
с учетом приоритизации объектов на ос-
новании принятого закона о бюджете, по-
яснили „Ъ“ в Минтрансе: «Основной зада-
чей было продолжение уже реализуемых 
мероприятий». Что касается М-12, то сей-
час в плане указана ее «актуальная» стои-
мость с учетом «комплексного удорожания 
строительных ресурсов» и привлечения 
дополнительных 150 млрд руб. из ФНБ, 

пояснили в ведомстве. Цена же дороги 
Дертюли—Ачит снизилась в результате 
«оптимизации» по итогам разработки про-
екта. Рост внебюджетных вливаний в ре-
гионы ведомство объясняет «уточнением 
структуры финансирования и финансо-
вой модели объектов, реализация которых 
предусматривается в рамках концессион-
ных соглашений». Что касается новых объ-
ектов, то в Минтрансе пояснили, что об-
ходы Дербента и Хасавюрта, в частности, 
являются частью международного транс-
портного коридора Север—Юг: он нужен 
для развития транспортной доступности 
«транспортно-логистических центров» на 
этом направлении.

Минтранс принимал решение на фоне 
переформатирования всей экономики, 
прокомментировал документ член об-
щественного совета при минтрансе Мо-
сковской области Андрей Мухортиков: 
годы предстоят «сложные», сверхдохо-
дов у российского бюджета уже не бу-
дет. «Деньги решили сконцентрировать 
на тех объектах, которые дадут наиболь-
ший транспортный и экономический эф-
фект,— говорит он.— Надеюсь, что раз-
витие экономики позволит к концу года 
вернуть многие объекты обратно в план». 
Первоначальный план составлялся исхо-
дя из финансовых ориентировок Минфи-
на, а сейчас, когда бюджет сократили, от 

некоторых объектов отказываются, по-
ясняет научный руководитель Институ-
та экономики транспорта и транспорт-
ной политики ВШЭ Михаил Блинкин. «По 
каждому объекту, в частности обходу го-
родов, как правило, идет напряженный 
торг,— отмечает эксперт.— Регионы про-
сят сохранить дороги, обращаются к выс-
шему руководству, это чрезвычайно поли-
тизированный процесс. Нет такого мэра 
или губернатора, который не обещал бы 
жителям обход к выборам».

Что касается ставки Минтранса на ре-
гиональные концессии, Михаил Блинкин 
считает, что приход бизнеса в нынешних 
условиях маловероятен, за исключением 
ситуаций, когда в строительстве дороги за-
интересована какая-то крупная компания, 
готовая участвовать в финансировании. 
Найти инвестора под крупный проект про-
ще, добавляет старший юрист националь-
ного центра ГЧП Андрей Миронов. «Ре-
гиональные игроки, заинтересованные 
в реализации концессионных проектов, 
распределены по стране неравномерно,— 
отмечает он.— Привлекательность также 
частично зависит от географии проекта. 
В некоторых регионах препятствием к ре-
ализации малых проектов в больших ко-
личествах является отсутствие необходи-
мых компетенций».

Иван Буранов

Призывы поберечь себя и других так же мало действовали на поведение 
граждан и уровень профилактики коронавируса, как и угроза заболеть 
и умереть,— но общая тревожность усиливалась
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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светская 
жизнь

Вавилон Дубай
В субботу вечером концертом Бейонсе в Дубае от-
крылся отель Atlantis The Royal. Кроме селебрити со 
всего света мероприятие посетил вице-президент 
и премьер-министр ОАЭ, правитель Дубая шейх 
Мухаммед бен Рашид аль-Мактум со свитой. При-
знаться, я рассчитывала, что в этом мероприятии, 
как в капле воды Персидского залива, отразится тот 
светский уклад, который установился в Дубае после 
условно массовой российской релокации. Надо ска-
зать, он и отразился: стало совершенно очевидно, 
что Дубай — это не какой-то постреволюционный 
Харбин или Константинополь, а еще один Вавилон 
мирового масштаба. И его правители рассчитыва-
ют, что к 2030 году эмират будут посещать ежегодно 
30 млн туристов. Российская светская модель в тот 
же вечер в Дубае была реализована на дне рождения 
бизнесмена Михаила Баракина, известного тем, что 
планирует вместе с Филиппом Киркоровым строить 
ТЦ «Звезда» в Ленинградской области. В честь торже-
ства в «Бурдж аль-Араб» Иван Ургант создал умень-
шенную модель своего вечернего шоу, в ходе кото-
рого говорил с гостями, в том числе с господином 
Киркоровым, об имениннике.

На ковровой дорожке терпеливо ожидали сво-
ей очереди модель Кендалл Дженнер, председатель 
Совета женщин-предпринимателей Эмиратов Фа-
тима аль-Авадхи, владелица Huda Beauty Худа Кат-
тан и индийский актер Амир Кхан, глава американ-
ского Forbes Travel Guide Херманн Элгер, шведский 
шеф-повар Бьорн Францен, блогер Фархана Боди, 

экс-капитан сборной Ирландии по футболу Робби 
Кин, леди Амелия и Элиза Спенсер, актриса Кэти 
Кэссиди, африканский дизайнер Рич Мниси, теле-
ведущая Ида Галич, певица Клава Кока, ведущая 
Виктория Лопырева (другие местные жители из чи-
сла россиян замечены не были), а также инфлюен-
серы и спортсмены практически всех стран мира. 
То есть не то чтоб россияне-релоканты не хотели 
сюда попасть — во всех местных чатах тема «лишне-
го билетика» была самой горячей последние недели 
три. Однако билетиков не существовало в природе: 
все опробованные предложения оказывались мо-
шенническими. На самое реалистичное, от одной 
из консьерж-служб, стоимостью $150 тыс. никто так 
и не посягнул.

Предыдущий проект под брендом Atlantis — The 
Palm — открывался осенью 2008 года. Тогда это тоже 
стало международным событием, но в доинстаграм-
ную эпоху ставка была сделана на кино- и поп-звезд. 
Приезжали Роберт Де Ниро (он также был заявлен 
как один из совладельцев отеля), Шарлиз Терон, 
Линдси Лохан, Мэри-Кейт Олсен, Миша Бартон, Рон-
ни Вуд, Лили Аллен, Джанет Джексон, Натали Имбру-
лья и другие. Веселились тогда так, как веселились 
в нулевые, безоглядно. На следующий день после 
гала-открытия никто не пошел под витаминные ка-
пельницы или в спортзал, а как были, не до конца 
протрезвев, отправились тестировать крутые горки 
аквапарка: чудом обошлось без жертв. В качестве хед-
лайнера вечеринки пригласили Кайли Миноуг, кото-
рая дала концерт за $5 млн — в сравнении с гонора-
ром Бейонсе в $24 млн эта сумма кажется скромной. 
Но идеология люкса в Дубае с тех пор претерпела 
большие изменения. Осенью 2008-го, на фоне миро-
вого финансового кризиса, открытие отеля-аттрак-
циона, ставшего воплощением гламура нулевых, 
с самым большим в мире аквариумом, аквапарком 
и самым дорогим на тот момент номером люкс каза-
лось огромной смелостью — многие сомневались, 
взлетит ли. Открытие Atlantis The Royal приходится 
на момент, когда о мировой рецессии кричат на ка-
ждом углу, однако сомнений в успешности проекта, 
который строили десять лет, нет ни у шейха Мухам-
меда бен Рашида, ни у сопровождавшего его управля-
ющего директора отелей Atlantis Тима Келли.

После того как все гости поужинали в многочи-
сленных ресторанах, всех пригласили к сцене над 
большим трехступенчатым фонтаном-водопадом. 
Гостей строго предупредили о запрете съемки — по 
итогам скандала с неавторизованными фото с кон-
церта в 2017 году Бейонсе перестала давать концер-
ты. Но большинство гостей вечера снискало славу 
и деньги благодаря контенту в визуально ориенти-
рованных соцсетях, требование можно было счи-
тать утопическим: не доставала телефон из клатча 
только наша Ида Галич.

Шоу было выдающимся: собрать такое вне миро-
вого турне действительно стоит огромных денег. Тут 
были оркестр, хор, танцевальная труппа, вода, пламя, 
несколько поднимавшихся платформ, проход артист-
ки по воде, три смены нарядов, реверанс в сторону 
арабской культуры, все главные хиты и взлет в ноч-
ное небо в финале шоу. В качестве задника для шоу 
был использован мотив ватиканской фрески Рафаэ-
ля «Афинская школа», только вместо Платона, Сокра-
та, Диогена, Пифагора, Алкивиада и остальных здесь 
были изображены темнокожие мужчины в древнег-
реческих одеждах. В центре сияло солнце, на фоне 
которого трижды восходила звезда Бейонсе и один 
раз — ее дочери Блю Айви Картер. Смотреть шоу при-
ехала вся семья, включая родителей и мужа. Словом, 
меньше всего это было похоже на отработку корпора-
тива с минусовой фонограммой с флешки: выступле-
ние, очевидно, было значимым не только для заказ-
чика, но и для исполнителя. Разумеется, потом были 
салют и танцы под трио Swedish House Mafia.

Стало совершенно оче-
видно, что это не какой-то 
постреволюционный Хар-
бин или Константинополь

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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Много НАТО из ничего
Президент Молдавии не исключила вступления в военный альянс, хотя это пока исключено
Молдавия может отказаться от 
закрепленного в ее Конституции 
нейтрального статуса и стать ча-
стью военного альянса, допусти-
ла президент страны Майя Сан-
ду. Заявление вызвало скандал, 
хотя президент оговорилась, что 
вопрос, если дело до него дой-
дет, будет решаться демократи-
ческим путем — то есть через ре-
ферендум. Между тем изменить 
нейтральный статус настоль-
ко сложно, что это едва ли пред-
ставляется возможным. В любом 
случае, запущенная тема член-
ства Кишинева в НАТО уже будет 
жить своей жизнью во внутрен-
ней политике и может как доба-
вить очков госпоже Санду, так 
и осложнить ей и ее партии борь-
бу за сохранение власти.

Комментарий Майи Санду по по-
воду перспектив сохранения Молда-
вией нейтрального статуса (закре-
плен в ст. 11 Конституции страны) 
опубликовало издание Politico, 
с корреспондентом которого мол-
давский президент пообщалась на 
Всемирном экономическом форуме 
в Давосе. Заголовок статьи обещал 
сенсацию: «Время вступать в НАТО? 
Молдова рассматривает присоеди-
нение к „более крупному альянсу“».

В тексте приводилась цитата го-
спожи Санду. Президент заявила, 
что внутри страны «идет серьезная 
дискуссия о способности защитить 
себя». «Можем ли мы сделать это са-
мостоятельно или же нам нужно 
быть частью более крупного альян-
са»,— отметила она. Майя Санду по-
яснила, что если «мы как нация в ка-
кой-то момент придем к выводу, что 
нам нужно изменить нейтралитет, 
это должно случиться через демокра-
тический процесс».

Ничего определенного госпо-
жа Санду таким образом не сказа-
ла, оставив без ответа вопрос о том, 
должна ли Молдавия стать членом 
Североатлантического альянса, 
и даже не произнеся аббревиатуру 
НАТО. Впрочем, поскольку молдав-
ский президент никогда не скры-
вала своей ориентации на Запад 
и считает евроинтеграцию страны 
ключевой целью, ясно, что какой-ли-
бо другой блок, кроме НАТО, ею по-
дразумеваться не мог.

Кроме того, несмотря на отсутст-
вие конкретики в комментарии по 
поводу молдавского нейтралитета, 
Майя Санду все равно создала пре-
цедент. Первые лица страны раньше 
не допускали сомнений в необхо-
димости сохранения нейтралитета. 
Более того, после того как Россия 24 
февраля прошлого года начала спе-

циальную военную операцию, мол-
давское руководство подчеркивало, 
что республика сохраняет и намере-
на впредь сохранять нейтралитет. 
Молдавские власти, много помогая 
украинским беженцам, сознательно 
не включались в оказание соседней 
стране военной помощи.

В то же время нельзя не заметить, 
что риторика Кишинева в отноше-
нии Москвы заметно ужесточилась. 
Президент Санду, премьер Наталья 
Гаврилица, глава молдавского МИДа 
Нику Попеску, спикер парламента 
республики Игорь Гросу жестко кри-
тикуют Россию за ракетные удары по 
Украине и за действия российских 
войск на украинской территории.

Молдавия, по сути, поставила на 
паузу отношения с Россией. Прези-
денты, премьеры, главы МИДов двух 
стран не контактируют больше года. 
Отношения спущены исключитель-
но на уровень послов России в Киши-
неве и Молдавии в Москве, которые 
время от времени посещают внеш-
неполитические ведомства друг дру-
га. Заморожена также деятельность 
молдавской стороны в Содружестве 

независимых государств (СНГ): мол-
давские чиновники и парламента-
рии ни на каком уровне не участву-
ют в мероприятиях по линии СНГ.

На этом фоне Молдавия, над кото-
рой, по заявлениям ее официальных 
лиц, пролетали российские ракеты 
и на чью территорию несколько раз 
падали их обломки, стала все чаще 
обсуждать с западными странами 
вопросы собственной безопасности 
и заявлять о необходимости модер-
низации и укрепления своих воору-
женных сил. Глава военного ведомст-
ва Анатолий Носатый ранее обещал, 
что в 2023 году расходы на оборону 
вырастут на 68% — до 1,7 млрд леев 
(около $90 млн).

В начале января молдавские во-
енные получили от Германии пер-
вые бронетранспортеры «Пиранья». 
Берлин обещал продолжить помощь 
и снабдить армию Молдавии другим 
вооружением, дронами и прочим 
оборудованием. На форуме в Даво-
се Майя Санду сказала журналистам 
Reuters, что запросила у западных 
партнеров системы воздушного на-
блюдения и обороны. По ее словам, 
молдавские власти понимают, что 
приоритетом сейчас является поддер-
жка Украины, но выразила надежду, 
что Молдавия также получит помощь.

Между тем, хотя госпожа Санду за-
явила о «серьезной» внутренней ди-
скуссии по вопросу нейтралитета, 
нельзя сказать, что это в стране тема 
номер один. Более того, отношение 

к НАТО у большей части общества 
весьма прохладное. Проводивший-
ся в ноябре прошлого года опрос 
авторитетного Института общест-
венных политик «Барометр общест-
венного мнения» показал, что если 
вопрос членства в НАТО сейчас вы-
нести на референдум, то большин-
ство — 54,5% — проголосуют про-
тив. Поддержать идею вступления 
в Североатлантический альянс го-
товы 22,4%. Еще 4,9% не станут участ-
вовать в таком плебисците, 16% не 
определились, 2,2% опрошенных не 
ответили на вопрос, хотят они член-
ства в НАТО или нет.

Но прежде чем дело дойдет до ре-
ферендума, нужно изменить Кон-
ституцию страны. Что на практике 
весьма непросто, указывает один 
из лидеров молдавской партии «Гра-
жданский конгресс», экс-депутат 
парламента страны Марк Ткачук. 
«Чтобы подвергнуть сомнению, ре-
визии, пересмотру, поискать ка-
кой-то консенсус по поводу изме-
нения 11-й статьи Конституции 
о постоянном нейтралитете, следует 
серьезненько так попотеть. Для это-
го упражнения в действующей Кон-
ституции предусмотрена специаль-
ная 142-я статья. Пункт первый этой 
статьи гласит: „Положения о суве-
ренном, независимом и унитарном 
характере государства, а также о его 
постоянном нейтралитете могут 
быть пересмотрены только при их 
одобрении путем референдума боль-

шинством граждан, включенных 
в избирательные списки“. Тут две 
плохие новости. Первая в том, что 
наличие консенсуса придется выяс-
нять только путем общенациональ-
ного референдума. А вторая плохая 
новость хоронит саму эту затею. Про-
тив нейтралитета должно проголосо-
вать не просто большинство, а боль-
шинство избирателей, включенных 
в списки»,— написал Марк Ткачук на 
своей странице в Facebook (соцсеть 
принадлежит запрещенной в России 
компании Meta).

Господин Ткачук указывает, что 
сейчас в Молдавии 3 283 288 изби-
рателей. «То есть, чтобы отказаться 
от нейтралитета, против 11-й статьи 
Конституции должны проголосовать 
минимум 1 641 645 избирателей. 
Нужно ли говорить о том, что эта ти-
таническая задача просто неиспол-
нима. Получить любое большинство 
от внесенных в списки сложнее, чем 
запустить молдавскую баллистиче-
скую ракету с полигона в Бульбоаке. 
Вспомним, что на последние парла-
ментские выборы пришло чуть боль-
ше 48% избирателей, то есть меньше 
половины внесенных в списки»,— 
указал политик.

Эксперты, однако, считают, что 
украинский конфликт в любом слу-
чае оказал серьезное влияние на вос-
приятие внутри Молдавии вопросов 
безопасности. «Произошло переос-
мысление того, что вообще делать на 
длительный период. Все понимают, 
что даже если Украина победит и бу-
дет мир, сложно сказать, насколько 
длительным он будет, поскольку ре-
ваншистские настроения в России 
никуда не денутся»,— отметил в раз-
говоре с „Ъ“ глава кишиневской не-
правительственной организации 
WatchDog Валериу Паша.

«Нужно укреплять обороноспособ-
ность. Но в какой мере мы можем себе 
это позволить? Как Финляндия, со-
здать мощную армию? Это скорее не-
реально. С другой стороны, наш ней-
тральный статус не означает, что мы 
не можем получить гарантии безопас-
ности от других стран — в плане того, 
что, если кто-то нападет, они за нас 
вступятся. Не думаю, что это противо-
речит статусу нейтралитета. Дискус-
сия должна быть»,— отметил эксперт. 

Политический аналитик, быв-
ший постпред Молдавии в ООН 
Алексей Тулбуре констатирует: «Вой-
на сильно актуализировала вопро-
сы безопасности и поставила под 
вопрос эффективность нашего ней-
тралитета». «Общество расколо-
то. Кто-то говорит, что растет число 
тех, кто за нейтралитет. Но у меня 
впечатление, что растет число тех, 

кто за другое решение для Молдо-
вы. Я слабо представляю ситуацию, 
когда Молдова останется островком 
между двумя странами НАТО, когда 
туда вступит Украина»,— сказал го-
сподин Тулбуре в разговоре с „Ъ“.

В любом случае дискуссии о НАТО 
или вокруг него пока на начальном 
этапе. Что не мешает обыгрывать эту 
тему во внутренней политике. На об-
текаемое заявление Майи Санду рез-
ко отреагировал ее предшественник 
на посту президента Игорь Додон, 
остающийся одним из самых попу-
лярных политиков страны и регу-
лярно заявляющий о том, что Киши-
неву следует вести диалог с Москвой 
и договариваться с ней.

«Майя Санду продолжает втяги-
вать Молдову в НАТО — вопреки 
прописанному в Конституции ней-
тралитету и воле молдавского наро-
да, выступающего категорически 
против присоединения к этой воен-
ной структуре. Очередное опасное 
заявление президента последовало 
во время визита Санду в Давос, где 
она в том числе встретилась с сыном 
миллиардера Сороса, приведшего ее 
к власти. Очевидно, что Санду вне-
дряет в Молдове его сценарий и всту-
пление в НАТО — один из его пун-
ктов. Подобные декларации Майи 
Санду снова демонстрируют, что она 
действует по приказу своих заокеан-
ских хозяев, против интересов стра-
ны и народа, против суверенитета, 
территориальной целостности и не-
зависимости Молдовы»,— написал 
господин Додон в соцсетях.

Тема нейтралитета и вступления 
или, наоборот, неприсоединения 
к НАТО однозначно станет одним из 
важных внутриполитических сюже-
тов. В этом году в республике состо-
ятся местные выборы, которые в ка-
ком-то смысле станут репетицией 
более серьезных баталий — схватки 
за президентский пост в 2024 году 
и парламентских выборов, которые 
должны пройти в 2025 году. С учетом 
того что экономические достижения 
нынешней прозападной власти (пар-
ламент и правительство контроли-
рует поддерживающая Майю Санду 
партия «Действие и солидарность») 
неочевидны, а недовольство ею рас-
тет, геополитика, как не раз бывало 
в недалеком прошлом, может стать 
главной темой грядущих кампаний. 
Открытым остается вопрос о том, по-
может ли это госпоже Санду, которая 
в 2020 году победила Игоря Додона 
как раз благодаря отказу от исполь-
зования геополитических установок 
в пользу сосредоточения на внутрен-
них проблемах республики.

Владимир Соловьев

Президент Молдавии 
Майя Санду дала понять, 
что ее страна вряд ли 
способна самостоятельно 
защитить себя и поэтому 
рассмотрит возможность 
присоединения к «более 
крупному альянсу»   
ФОТО SERGEI SUPINSKY / AFP

Франция пересчитывает войну и мир
Макрон повысит расходы на оборону

Выступая перед военными на авиаба-
зе Мон-де-Марсан, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон рассказал 
о главных направлениях нового зако-
нопроекта об армии, который уйдет 
в парламент в марте. Военный бюд-
жет до 2030 года достигнет рекорд-
ных за последние десятилетия для 
Франции показателей, перешагнув 
за €400 млрд. Его необходимость гла-
ва страны связывает с боевыми дей-
ствиями, которые уже почти год идут 
на территории Украины, и требует от 
французской армии «быть готовой». 
О новом законе — корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

Эмманюэль Макрон продолжает курс 
на перевооружение французской армии, 
начатый им еще в первый президентский 
срок. Обнаружив тогда, что расходы на 
оборону безжалостно режут, он (сам быв-
ший финансист и недавний министр эко-
номики) понял в конце концов, что крохо-
борство может обернуться катастрофой. 
В этом убеждении его укрепил конфликт 
с армейской верхушкой. Глава генераль-
ного штаба (военный руководитель стра-
ны, выступающий в паре со штатским 
министром обороны) генерал Пьер де Ви-
лье в 2017 году подал в отставку. Он зая-
вил, что уходит, так как не может «обеспе-
чить существование такой армии, какую 
считает необходимой для защиты Фран-
ции и французов». Президент Макрон его 
отставку принял, но урок усвоил. Армия 
в итоге получила дополнительные сред-
ства, которые позволили закрыть хотя 
бы главные бреши в оборонной полити-
ке. В 2025 году завершается первая воен-
ная программа его президентства, и об-
ещание тратить на оборону 2% ВВП будет 
выполнено. Согласно Global Firepower, 
Франция является сейчас седьмой воен-
ной державой мира с армией с 200 тыс. 
военнослужащих и 35 тыс. резервистов.

Выступая в пятницу, 20 января, пе-
ред военными на авиабазе Мон-де-Мар-
сан, Эмманюэль Макрон объявил: «Мы 
переходим от логики возрождения к ло-
гике трансформации армии. Мы долж-
ны быть более эффективными и резуль-
тативными». Расходы, предусмотренные 
прошлым бюджетом на 2019–2025 годы 

в €295 млрд, возрастут не менее чем на 
треть и составят в 2024–2030 годах при-
мерно €413 млрд. Объяснить такую необ-
ходимость в нынешней международной 
ситуации не составило труда для пре-
зидента.

Боевые действия на Украине, которые 
продолжаются уже почти год, показали 
военным аналитикам, что французская 
армия не готова к «конфликту высокой 
интенсивности». Успешные локальные 
операции, проведенные ею «на выезде», 
не скрывают слабости военной машины 
в целом. Как считают специалисты, ей не 
хватает устойчивости, стратегических за-
пасов, одним словом, ее качество не под-
держано количеством. Много раз было по-
вторено, что вся Франция не производит 
за год столько артиллерийских снарядов, 
сколько российская армия выпускала за 
неделю в период наступательных дейст-
вий на Украине. При имеющихся сред-
ствах в условиях войны наподобие той, 
какая разворачивается сейчас в Европе, 
французская армия, по расчетам военных 
аналитиков, сможет эффективно удержи-
вать фронт протяженностью всего 80 км.

Вместе с тем президент не видит смы-
сла в механическом переносе на француз-
скую почву всех аспектов украинского 
конфликта: «Франция — не Украина, у нее 
нет сравнимых интересов в области без-
опасности, нет границы с Россией, у нас 
есть ядерное оружие, и мы принадлежим 
к Европейскому союзу и НАТО». Он не раз 
повторил о развитии сил ядерного сдер-
живания, «которые делают Францию осо-
бой страной в Европе». После «Брексита» 
страна осталась единственной ядерной 
державой в ЕС и имеет сейчас, по оцен-
кам стокгольмского института военных 
исследований SIPRI, примерно 290 ядер-
ных боеголовок.

Однако господин Макрон прекрас-
но понимает, что аргумент это сильный, 
но малоприменимый: он не может по-
зволить себе угрожать кому-либо ядер-
ным оружием. Поэтому французская 
армия в нынешних условиях должна об-
ладать мощным конвенциональным ору-
жием. По словам президента Франции, 
украинский конфликт показал, что «вой-
на теперь не объявляется, она идет тихо 

и коварно, она гибридна». В связи с этим 
первым рубежом обороны становится 
противодействие «гибридной агрессии», 
для чего средства, выделяемые военной 
разведке, вырастут с 2024 по 2030 год по-
чти на 60%. От деятельности разведчиков 
и контрразведчиков, как считает прези-
дент, будет зависеть безопасность Фран-
ции, пока армия перевооружается.

В сфере обычных вооружений плани-
руется более широкое производство бес-
пилотников и барражирующих боеприпа-
сов. Военно-воздушные силы полностью 
перейдут на новые, модернизированные 
истребители Rafale. Дальнобойные артил-
лерийские и ракетные системы обеспе-
чат возможность «глубоких ударов», а для 
прикрытия неба будут развиваться ракет-
ные системы «земля-воздух». Продолжит-
ся обновление армейской бронетехни-
ки всех классов, строительство атомных 
подводных лодок и нового авианосца, ко-
торый со временем придет на смену ны-
нешнему флагману французского флота 
Charles de Gaulle.

Поскольку подготовка закона о раз-
витии армии идет параллельно с подго-
товкой закона о пенсиях, который вызы-
вает все возрастающее сопротивление, 
к президенту немедленно стали предъ-
являть претензии по поводу того, что он 
выбирает пушки вместо масла. Но точ-
но так же, как в президентской кампа-
нии, Эмманюэлю Макрону невольно по-
могла начавшаяся специальная военная 
операция. На сей раз на помощь прези-
денту пришли голоса из России, в том 
числе заявления ведущего и гостей про-
граммы Владимира Соловьева, где сна-
чала тот предложил в ответ на поставки 
Украине легких танков «нанести превен-
тивный удар по Франции», а затем депу-
тат Госдумы отставной генерал Андрей 
Гурулев сказал, что Франция не должна 
существовать. «Была Франция — и нет 
Франции. Что, кто-то расстроится, что 
ли?» — заявил депутат. Обычно во Фран-
ции мало уделяют внимания российско-
му телевидению, но на сей раз участни-
кам телепрограммы удалось донести 
свою мысль до французских политиков 
и поддержать в меру своих сил програм-
му перевооружения.

Сербию поставили к стенке
Александра Вучича  
склоняют к «трудным решениям»

В понедельник, 23 января, президент Сер-
бии Александр Вучич обратится к нации, 
чтобы обнародовать ситуацию в перегово-
рах с США и Евросоюзом по Косово. В кон-
це рабочей недели он встретился с пятью 
эмиссарами Запада, которые добивались 
от него нормализации отношений с При-
штиной. Международные посредники уже 
приветствуют «разворот» Сербии в сторо-
ну принятия плана по нормализации. В Бел-
граде же говорят, что «Запад ставит Сербию 
к расстрельной стенке». С подробностями — 
 корреспондент „Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

Обращение к нации 23 января Александр 
Вучич анонсировал в минувшую субботу. «Вче-
ра был один из самых тяжелых дней для нашей 
страны»,— обозначил президент важность мо-
мента и тематику предстоящего обращения. 
В пятницу он встретился сразу с пятью эмисса-
рами ведущих стран Запада по Балканам: спец-
представителем ЕС Мирославом Лайчаком, 
а также спецпредставителями США — Гейбрие-
лом Эскобаром, Франции — Эмманюэлем Бон-
ном, Германии — Йенсом Плетнером и Ита-
лии — Франческо Тало. Они прибыли в Белград 
с единственной целью: склонить президента 
Сербии к нормализации отношений с Косово на 
базе франко-германского плана, предусматрива-
ющего членство Приштины в международных 
организациях, включая ООН. Александр Вучич 
дал понять, что в понедельник изложит пози-
цию Белграда по этому вопросу.

Впрочем, уже сразу после переговоров с «за-
падной пятеркой» президент объявил, что Бел-
град «готов принять концепцию и работать над 
реализацией европейского плана по норма-
лизации отношений с Косово». Он лишь огово-
рился, что «должно быть срочно сформирова-
но Сообщество сербских муниципалитетов». Да 
и спецпредставитель ЕС Мирослав Лайчак, кото-
рый возглавлял делегацию западных эмиссаров, 
с удовлетворением констатировал: сербский 
президент «продемонстрировал ответственный 
подход и готовность принимать трудные реше-
ния в интересах мира и европейского будущего 
Сербии».

Александр Вучич приоткрыл в общих чер-
тах и суть механизма, позволившего сторонам 
найти общий язык. По его признанию, на встре-
че с ним западные дипломаты «недвусмыслен-

но представили проблемы и вызовы, с которы-
ми бы столкнулась Сербия в случае несогласия 
с предложенным планом».

Еще более откровенно высказался на сей 
счет глава комитета по Косово сербского парла-
мента Милован Дрецун. «Запад ставит Сербию 
к расстрельной стенке»,— объявил он. Раскрыл 
Милован Дрецун и некоторые важные детали 
в позиции и аргументации Запада. По его сло-
вам, скорейшим решением косовской пробле-
мы через нормализацию отношений Белграда 
и Приштины Запад рассчитывает «освободить 
Сербию от российской поддержки (по Косово) 
и обеспечить ей возможность проводить само-
стоятельную политику». 

На первом этапе, как поведал сербский по-
литик, Запад намерен склонить Белград к при-
знанию определенного суверенитета Косово, 
а Приштину — автономии сербов в рамках Со-
общества сербских муниципалитетов. «Это бы 
открыло для Косово евро-атлантический путь. 
Поэтому от Сербии ожидают, что она не станет 
противиться членству Косово в международ-
ных организациях, ЕС, евро-атлантических 
структурах»,— пояснил Милован Дрецун. Тог-
да, по его словам, «США и другие ведущие стра-
ны Запада смогли бы сломить сопротивление 
пяти государств ЕС и четырех членов НАТО, не 
признающих косовскую независимость, и под-
толкнуть их к принятию Косово в свои ряды».

Позиция Белграда относительно предложен-
ного эмиссарами плана по Косово станет яснее 
после обращения президента Сербии к нации. 
Но международные посредники уже говорят 
о «развороте» Сербии в сторону принятия пла-
на по нормализации отношений с Приштиной. 
Более того, после переговоров «западной пятер-
ки» с косовским премьером Альбином Курти, ко-
торые предшествовали визиту пяти эмиссаров 
в Белград, Мирослав Лайчак осторожно упрек-
нул Приштину, заметив, что «ожидал большего 
понимания европейского плана».

Впрочем, как говорят европейские дипло-
матические источники „Ъ“, посредники «не 
ожидают серьезных проблем с уламыванием 
Приштины и рассчитывают уже до конца ян-
варя организовать прямые переговоры косов-
ского премьера Альбина Курти и сербского 
президента Александра Вучича, чтобы закре-
пить достигнутые в последние дни договорен-
ности».
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Nikkei 225 26553,53 (+148,3)
РТС 991,88 (–1,20)
FTSE 100 7770,59 (+23,3)

DAX 15033,56 (+113,2)
DJIA 33375,49 (+330,93)
NASDAQ Composite 11140,43 (+288,16)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.01.23
Австралийский доллар 47,5029
Английский фунт 84,8638
Белорусский рубль 26,1007
Гонконгский доллар* 87,8189

Дирхам ОАЭ 18,6952
Доллар США 68,6656
Евро 74,3434
Индийская рупия** 84,3218

Казахский тенге** 14,8380
Канадский доллар 50,9691
Китайский юань 10,1227
СДР 92,6409

Сингапурский доллар 51,9093
Турецкая лира* 36,5416
Украинская гривна* 18,5926
Шведская крона* 66,6546

Швейцарский франк 74,6122
Японская иена** 53,3740
*За 10. **За 100. 

Льготы запутались в сроках
IT-компании просят налоговой определенности

Участники IT-рынка пред-
ложили Минцифры сделать 
ставку по налогу на прибыль 
для IT-компаний в размере 0%, 
которая по новым  льготам дей-
ствует до 2024 года, бессроч-
ной либо четко закрепить воз-
врат навсегда ставки в размере 
3%. Компании опасаются, что 
по окончании действия льгот 
ставка вернется на уровень 
2020 года и составит 20%. Юри-
сты полагают, что компании 
смогут вернуться к ставке в раз-
мере 3% с 2025 года без специ-
альных мер. Но даже в таком 
случае, подчеркивают участни-
ки рынка, рост налогов затруд-
нит проекты импортозамеще-
ния зарубежных ПО и техники.

Источники „Ъ“ в правительстве 
рассказали, что в конце 2022 года 
крупнейшие российские ассоциа-
ции разработчиков ПО обсуждали 
с заместителем главы Минцифры 
Максимом Паршиным продление 
льготной ставки налога на прибыль 
для аккредитованных IT-компаний.

Правительство летом 2020 года 
в рамках очередного пакета мер 
поддержки IT-отрасли приняло за-
конопроект, по которому налог на 
прибыль для аккредитованных 
IT-компаний снижался с 20% до 3%. 
В документе не был указан срок дей-
ствия льготы. В июле 2022 года пре-
зидент утвердил поправки, по кото-
рым налог составил 0% до 2024 года.

На совещании в Минцифры 
участники отрасли поясняли, что 
ограничение срока действия став-
ки «создает неопределенность для 
многих компаний в сегменте», го-

ворит исполнительный директор 
ассоциации «Отечественный софт» 
Ренат Лашин. «Представители ассо-
циаций предложили рассмотреть 
возможность либо сделать нулевую 
ставку налога на прибыль бессроч-
ной, либо, если это невозможно, по-
высить налоговую ставку до 3%, но 
также оставив ее бессрочной»,— 
 отмечает он.

Президент НП «Руссофт» Вален-
тин Макаров также считает опти-
мальным возвращение к порядку 
предоставления льготы по налогу 
на прибыль со ставкой 3% и бессроч-

ным действием льготы. «Но это одно 
из предложений, решения пока 
нет»,— сказал он. По словам еще од-
ного участника совещания, отрасль 
опасается, что по окончании 2024 
года ставка налога для IT-компаний 
вернется на уровень 20%. В Мин-
цифры „Ъ“ не ответили.

Советник BGP Litigation Денис 
Савин считает опасения неоправ-
данными: «Принятые в 2020 году по-
ниженные ставки продолжают дей-
ствовать. С 2025 года IT-предприятия 
не вправе будут воспользоваться ну-
левой ставкой по налогу на при-

быль, но вернутся к 3%, если, конеч-
но, законодатели не решат продлить 
действие дополнительной льготы».

Поступление средств в бюдже-
ты IT-компаний происходит не-
равномерно, и основные платежи 
приходятся на третий и четвертый 
кварталы года, поэтому компани-
ям необходимо создавать финан-
совый запас хотя бы на шесть ме-
сяцев, говорит председатель совета 
директоров «Базальт СПО» Алексей 
Смирнов. «Если налоговая ставка 
вернется на уровень 20% или даже 
3%, положение в отрасли значитель-

но ухудшится, а привлекательность 
российской юрисдикции для биз-
неса — снизится»,— отмечает он. 
Это грозит сокращением бюджета 
IT-компаний на заработную плату 
сотрудникам и их увольнениями, 
считает господин Смирнов.

Возращение налоговой ставки 
для IT-компаний может «подтолк-
нуть их к переезду в страны с бо-
лее комфортным налоговым режи-
мом, такие как Грузия, Армения или 
ОАЭ», полагает председатель совета 
торгово-промышленной палаты РФ 
по развитию цифровой экономики 
Николай Комлев.

Повышение налоговой ставки 
скажется на возможности инвести-
ровать в новые разработки, говорит 
гендиректор Zecurion Алексей Раев-
ский. Оно отразится и на проектах 
в рамках «дорожных карт» развития 
нового общесистемного и индустри-
ального программного обеспече-
ния и разработках программно-ап-
паратных комплексов, добавляет 
гендиректор ГК «Астра» Илья Сив-
цев (одобренные правительством 
проекты будут финансироваться за 
счет разработчиков; см. „Ъ“ от 13 де-
кабря 2022 года).

«Финансирования институтов 
развития не хватит на такое количе-
ство проектов, разработчики будут 
вкладывать собственные средст-
ва,— поясняет господин Сивцев.— 
Если вернут налог на прибыль, это 
станет дополнительной нагрузкой 
на денежный поток компаний и со-
кратит объем инвестиций в разви-
тие продуктов».

Тимофей Корнев,  
Никита Королев
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В декабре 2022 года в  Кемеровском 
арбитражном суде  Федеральной 
 налоговой службе (ФНС) удалось 
 добиться реализации важной трак-
товки налогового законодательст ва, 
сводящейся к ответу на вопрос, кто 
в России налогоплательщик —юр-
лицо или бизнес как совокупность 
контролирующего его собственни-
ка и бизнес-процессов? Ответ в кон-
тексте банкротств еще в декабре 
2017 года дал пленум Верховного 
суда РФ (ВС, пленум №53), а позже, 
уже в сентябре 2020 года, президи-
ум ВС в деле №А14-7544/2014 — в по-
зициях заявлено, что при банкрот-
ствах практика создания «центров 
прибылей» и «центров убытков» 
незаконна. Но лишь в конце 2022 
го да принцип применили в де-
ле о скандальном и распутанном 
лишь после вмешательства первых 
лиц го сударства  банкротстве по-
следних лет.

Некогда крупная шахта — «Алек-
сиевская» в 2016 году сменила вла-
дельца и ушла в банкротство, при-

чем попытки продать шахту были 
в 2021 году катастрофой, имущест-
венный комплекс «Алексиевской» 
ушел было с торгов за 35 млн руб., 
сделка оспорена ФНС, и в итоге 
уже остановленная шахта продана 
за 85 млн руб. Все покупатели счи-
тали ее глубоко убыточной, что по 
документам и выходило: «Алексе-
евская» продавала энергоуголь по 
цене около 745 руб./т, что было оче-
видно ниже себестоимости и созда-
вало периодически долги по зарпла-
те персоналу — порядка 200 млн руб. 
ФНС, которой «Алексиевская» долж-
на была до 2 млрд руб., неоднократ-
но указывала, что речь идет не сов-
сем о «шахте» как юрлице — вокруг 
«Алексиевской» фактический владе-
лец и ее, и ряда других юрлиц бело-
рус Юрий Сазонов создал сеть компа-
ний, занятых (арендуя у шахты все, 
что можно) и добычей, и обогащени-
ем, и транспортом, и даже лабора-
торным контролем угля. Указывала 
ФНС на это и Следственному коми-
тету, который упорно отказывался 
видеть в этом уголовные дела — как 
и в том, что на конце бизнес-цепочки 
находилась кипрская Energy Sistems 
EQ, контролируемая Сазоновым 
и продававшая уголь на экспорт уже 
по 4 тыс. руб./т.

В итоге для ликвидации пробле-
мы в регион пришлось приезжать 
премьер-министру Михаилу Ми-
шустину, а долги «Алексиевской» по 
зарплате шахтерам, 200 млн руб., по-
гасили из бюджета. Но на деле в бюд-
жет деньги вернутся, и многократ-
но. Суд в Кемерово признал, что 
постоянно банкротящиеся «цент-
ры убытков» и стабильные «центры 
прибыли» в деле «Алексиевской» — 
результат занижения себестоимо-
сти угля, а требования ФНС к долж-
нику увеличились до 4,3 млрд руб. 
Предъявлены они Юрию Сазонову 
и его «компаниям-помощникам» во-
круг «Алексиевской», которые актив-
но выдавали и Сазонову, и его семье, 
и друзьям займы — столь крупные, 
что на зарплату шахтерам не хвата-
ло. В этом, видимо, половина мора-
ли: придумал — не злоупотребляй. 
Вторая половина важнее: ФНС видит 
бизнес не как совокупность юрлиц, 
выводящих прибыль в офшоры, 
а как прозрачный процесс, скрыть 
который нельзя.

Создание  
«центра убытков» 
при банкротствах 
становится  
проблемной идеей

Задержке на БАМе подобрали причины
ОАО РЖД аргументировало перенос работ на Восточном полигоне

ОАО РЖД обсуждает внесение коррек-
тировок во второй этап расширения 
БАМа и Транссиба. Речь идет о том, что-
бы сократить работы в восточной части 
БАМа, но увеличить мощности в райо-
не погранперехода Нижнеленинское— 
Тунцзян. Номинально мощности участ-
ка Комсомольск—Ванино должны 
упасть к плану на 24 млн тонн, однако 
ОАО РЖД подчеркивает, что реальное 
сокращение составит менее 9 млн тонн, 
а исходный план приведет к ограниче-
ниям на тот же объем из-за строитель-
ных работ. Потребители считают более 
эффективным смещение сроков элек-
трификации восточного БАМа.

Совет потребителей ОАО РЖД составил 
экспертное заключение на предлагаемые мо-
нополией корректировки мероприятий вто-
рого этапа модернизации БАМа и Транссиба, 
предусматривающие сдвиг работ на восточ-
ных участках БАМа с компенсацией их за счет 

развития подходов к погранпереходу Нижне-
ленинское—Тунцзян в ЕАО и портам Примо-
рья. „Ъ“ рассказывал о сути этих мероприятий 
12 декабря 2022 года.

Сейчас второй этап предполагает реализа-
цию 263 объектов и достижение 180 млн тонн 
провозной способности по итогам 2024 го да. 
В текущей конфигурации, до корректировок, 
объем мероприятий в 2023 году — 138 объ-
ектов и 173 млн тонн по итогам года. Предла-
гается скорректировать сроки проведения 
работ на двух участках: Комсомольск-Сорти-
ровочный—Ванино и Волочаевка—Комсо-
мольск-Сортировочный, с переносом ввода 
14 объектов с 2024 на 2025 год и двух объек-
тов электрификации — на 2028 год. В резуль-
тате провозная способность этих двух участ-
ков снизится с 80,1 млн до 57,7 млн тонн.

Совет потребителей в своем заключении 
указывает на снижение провозной способ-
ности на участке Комсомольск—Ванино на 
24 млн тонн, обоснование которого в мате-

риалах монополии отсутствует. Но, говорит 
один из источников „Ъ“, ОАО РЖД указало на 
то, что снижение до 57,7 млн тонн следует рас-
сматривать с учетом расчетного грузопотока, 
утвержденного Минтрансом в 2021 году,— 
66,3 млн тонн.

Таким образом, образуется дефицит про-
возной способности в 8,6 млн тонн, который 
можно перенаправить на погранпереход Ниж-
неленинское—Тунцзян (3,4 млн тонн) и пор-
ты Приморского края (5,2 млн тонн). Для это-
го предлагается ввести восемь новых объектов 
на участке Новый Ургал—Известковая. Та-
ким образом, всего во втором этапе будет 255 
объектов вместо 263, из них в эксплуатацию 
в 2023 году должно быть введено 142 объекта.

Совет потребителей отмечает, что если 
сокращение работ связано с дефицитом фи-
нансирования, то его можно минимизиро-
вать, согласившись на предложенный ОАО 
РЖД перенос электрификации участков Во-
лочаевка—Комсомольск—Ванино на 2026–

2028 годы, что позволит высвободить поряд-
ка 107 млрд руб. При этом следует обеспечить 
максимально возможное сохранение сро-
ков строительства вторых путей на участке 
 Комсомольск—Ванино.

На совещании с Советом потребителей 
представители ОАО РЖД, говорит источник 
„Ъ“, подчеркнули, что перенос большинства 
объектов запланирован только на год. Цель — 
снижение дефицита финансирования в 2024–
2025 годах и оптимизация строительных 
и трудовых ресурсов. При этом провозная спо-
собность 180 млн тонн по итогам 2024 года бу-
дет достигнута, заверили они, отметив, что го-
товы работать и по базовому варианту. Но без 
корректировок в результате реализации вто-
рого этапа на участке Комсомольск—Ванино 
образуется избыток провозной способности 
в 16 млн тонн при сохранении дефицита на 
участке Улак—Комсомольск.
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Американский СПГ отчаливает от Европы
Падение цен на газ приводит к перераспределению контрактов в Азию

Поставки спотового СПГ 
из США в январе начинают 
смещаться из Европы в Азию 
по мере того, как снижение 
цен на газ в ЕС делает отгрузки 
менее выгодными. Тенденция 
 может укрепиться, если потреб-
ности ЕС в газе для заполнения 
хранилищ предстоящей  зимой 
окажутся гораздо меньше, чем 
ожидалось. Хотя США  стали 
крупнейшим поставщиком 
СПГ в Европу в 2022 году, рез-
кие колебания цен затрудня-
ют подписание долгосрочных 
конт рактов и тормозят инвест-
решения по новым проектам.

Снижение цен на газ в  Европе 
привело к постепенному сокраще-
нию поставок американского газа 
на континент по мере того, как 
часть спотовых грузов начинает пе-
ренаправляться в Азию. По данным 
Platts, за 20 дней января около 64% 
экспортированных из США грузов 
СПГ было направлено в Европу про-
тив 70% в среднем в четвертом квар-
тале 2022 года. Одновременно доля 
поставок в Азию выросла до 29% 
с 22% в четвертом квартале на фоне 
постепенного открытия экономики 

Китая после локдаунов. Сейчас США 
экспортируют в виде СПГ около 8,6–
8,8 млрд кубометров газа в месяц.

В январе цены на газ в Европе 
падали почти на $600 за тысячу ку-
бометров на фоне теплой погоды, 
высоких запасов в хранилищах 
и роста выработки ветряной гене-
рации. В результате к середине ян-
варя спотовые цены на СПГ в Азии 
превысили таковые в Европе, что 
обычно приводит к перетоку гру-
зов. В то же время пока разница не 
так велика, чтобы вызвать масштаб-
ный отток, учитывая также необхо-
димость платить за проход через Па-
намский канал в случае экспорта из 
США в Азию, а также дефицит танке-
ров в Тихоокеанском бассейне.

В 2022 году США стали крупней-
шим поставщиком СПГ в Европу 
(38,9 млн тонн, по данным Kpler), 
причем большая часть партий пред-
ставляла собой спотовые поставки. 
Россия заняла второе место по объ-
ему поставок СПГ в ЕС (с учетом по-
ставок, приходящихся на доли To-
tal и CNPC в «Ямал СПГ»), опередив 
 Катар.

Хотя во второй половине января 
цены на газ в Европе начали немно-
го восстанавливаться на фоне более 
холодной погоды, в настоящее вре-
мя не просматривается перспектив 
существенного роста цен в ближай-
шие месяцы. Более того, среди ана-
литиков становится все более по-
пулярным мнение, что континент 

может ждать существенное сниже-
ние цен летом, если выяснится, что 
страны ЕС выйдут из зимы с более 
высокими запасами в ПХГ, чем ожи-
далось. По мере того как ПХГ будут 
заполняться, на европейском рын-
ке может образоваться навес СПГ, 
учитывая, что спад потребления 
в Европе, видимо, носит долгосроч-
ный характер, а потребление в Азии 
летом тоже может оказаться слабым. 
Подобная ситуация наблюдалась 
в пандемийном 2020 году, когда 
цены на газ в мире падали сущест-
венно ниже $100 за тысячу кубоме-
тров. Это не отменяет возможности 
резких скачков цен ближе к зиме, 
когда потребление может резко воз-
расти как в Европе, так и в Азии.

Высокая волатильность и неяс-
ная ценовая ситуация заставляют 
европейских потребителей не спе-
шить с заключением долгосрочных 
контрактов на СПГ, несмотря на фак-
тическую потерю российских объе-
мов. В 2022 году страны ЕС недопо-
лучили около 60 млрд кубометров 
российского газа, однако европей-
ские компании заключили долго-
срочные контракты лишь на 9 млн 
тонн (12 млрд кубометров) СПГ из 

США. И это несмотря на то, что Ев-
ропа в первую очередь надеется на 
американский СПГ, а Германия за 
последние шесть недель ввела уже 
три приемных терминала СПГ сум-
марной мощностью 14 млрд кубоме-
тров газа в год. «Что понятно из теку-
щей волны контрактации, так это то, 
что европейские предприятия все 
еще предпочитают покупать СПГ на 
споте, поскольку они не хотят заклю-
чать долгосрочные контракты»,— 
отмечает Росс Вейно из Platts.

Низкий процент долгосрочных 
контрактов в Европе, а также не-
ясная ситуация с контрактацией 
в Азии, где основной потребитель 
Китай также не торопится заклю-
чать новые соглашения, может за-
тормозить новую волну американ-
ских СПГ-проектов. Так, в 2022 году, 
несмотря на резкий рост спроса на 
американский СПГ, только два про-
екта (Venture Global на 13,3 млн 
тонн и третья очередь Corpus Christi 
на 11,4 млн тонн) вышли на стадию 
окончательного инвестиционного 
решения (FID). Тем не менее как ми-
нимум еще четыре проекта рассчи-
тывают принять FID в 2023 году.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Несмотря на сезонный рост 
в декабре прошлого года коли-
чества активных микрозаймов 
на одного клиента, этот показа-
тель оказался ниже 2021 года. 
Компании микрофинансово-
го сектора пытаются снизить 
риски выхода клиентов в прос-
рочку. Ожидать роста показате-
ля в текущем году не стоит: по-
мимо сохраняющейся экономи-
ческой нестабильности и сни-
жения доходов россиян, Банк 
России установил для сегмента 
лимиты доли займов, выдава-
емых клиентам с повышенной 
долговой нагрузкой, на уров-
не 35%.

В декабре 2022 года число актив-
ных «займов до зарплаты» (PDL) на 
одного клиента достигло 1,16 шту-
ки. Это максимальное значение за 
прошедший год, следует из матери-
алов МФК «Честное слово». В сред-
нем в 2022 году в одни руки выдава-
ли 1,09–1,16 займов, тогда как годом 
ранее было 1,17–1,22 штуки.

В ГК Eqvanta в 2022 году среднее 
количество PDL-займов на одного 
клиента в месяц оказалось чуть боль-
ше, 1,19 штуки. Однако показатель 
снизился относительно 2021 года, 
когда он составлял 1,23 займа, уточ-
нил директор по рискам ГК Eqvanta 
Ион Болобошенку.

«Займы до зарплаты» выдают-
ся на срок до 30 дней объемом до 
30 тыс. руб. Это самые популярные 
займы на рынке микрофинансиро-
вания — по данным НБКИ, в прош-
лом году ежемесячно количество 
выданных PDL составляло 2–2,8 млн 
штук. По объему выдачи они зани-
мают второе место на рынке (после 
Installment-займов) — по данным 
ЦБ, за последние три года на них 
приходилось 35–43% квартальной 
выдачи.

Тенденция прошлого года об-
условлена совокупностью факто-
ров, отмечают участники рынка. 
По словам гендиректора Moneyman 
Сергея Весовщука, произошло «уже-
сточение скоринга, то есть займы 
было сложнее получить, часть заем-
щиков, наработав положительную 
репутацию и испытывая потреб-
ность в заемных средствах на более 
длительные сроки, перешла в сег-
мент Installment-займов (среднес-
рочные ссуды)».

Сыграло роль и изменение в по-
ведении заемщиков. «Выработан-
ное после пандемии расчетливое 
отношение к заемным средствам 
и своим возможностям по пога-
шению еще больше усилилось на 
фоне экономической ситуации 
в 2022 году»,— поясняет господин 
Весовщук.

Исторически сегмент PDL счита-
ется самым рискованным на дол-
говом рынке. Средний показатель 
просрочки в нем варьируется в пре-
делах 20–40%, отмечают в ассоци-
ации коллекторов НАПКА. При 
увеличении среднего количества 
займов на одного клиента риск воз-
никновения просроченной задол-
женности или дефолта всегда уве-
личивается, отмечает гендиректор 
МФК «Честное слово» Андрей Пет-
ков, а за 2022 год уровень просроч-

ки на первый день от плановой 
даты платежа заметно вырос.

Чем больше непогашенных зай-
мов, тем меньше вероятность одо-
брения и величина лимита, под-
черкивает господин Болобошенко. 
Для определения профиля риска 
важнее смотреть на количество 
займов, погашенных без просро-
чек или на глубину просрочек, ко-
торую показывает заемщик, отме-
чает коммерческий директор МФК 
«МигКредит» Марат Аббясов. При 
этом коллекторы отмечают, что 
«в повышенной зоне риска оказы-
ваются те, кто обслуживает более 
двух ссуд — там вероятность выхо-
да в дефолт близка к 50%».

Впрочем, с января 2023 года всту-
пили в силу введенные Банком Рос-
сии макропруденциальные лимиты 
доли займов, выдаваемых клиен-
там с повышенной долговой нагруз-
кой, напоминает Ион Болобошен-
ку. Так, в первом квартале 2023 года 
в сегменте МФО доля таких займов 
не должна превышать 35%. В связи 
с этим, поясняет господин Болобо-
шенку, многие микрофинансовые 
компании уже с января этого года 
внесли корректировки в свои ско-
ринговые системы для дополни-
тельного контроля уровня долговой 
нагрузки своих заемщиков.

Полина Трифонова

Меньше займов в одни руки
Закредитованность граждан  
снижают с двух сторон

В рамках сделки по продаже  
СМП-банка Промсвязьбанку  
(ПСБ) санация Мособлбанка 
продлится еще на десять лет, 
до 2042 года. Увеличение сро-
ков равноценно вливанию де-
нег в капитал и экономит сред-
ства ПСБ, по предварительным 
оценкам — порядка 100 млрд 
руб. Средства, полагают экспер-
ты, требуются на покрытие де-
фицита капитала Мособлбан-
ка, который мог вырасти в на-
чале прошлого года на фоне па-
дения цен на евробонды, зани-
мавшие существенную часть ак-
тивов банка.

О продлении сроков санации 
Мособлбанка, который был выку-
плен ПСБ вместе с СМП-банком (см. 
«Ъ-Онлайн» от 30 декабря 2022 года), 
рассказали три источника „Ъ“, зна-
комые с ситуацией. По словам двух 
собеседников „Ъ“, оздоровление 
продлится до 2042 года. До этого вре-
мени Мособлбанк останется само-
стоятельным юрлицом, тогда как 
СМП-банк может быть интегрирован 
в ПСБ в течение полутора-двух лет.

В ПСБ не подтвердили, но и не 
опровергли данную информацию. 
Там заверили, что сделка «не окажет 
негативного влияния на регулятор-
ные финансовые показатели бан-
ка». «Параметры плана финансового 
оздоровления Мособлбанка, входя-
щего в группу СМП-банка, учитыва-
ют интересы ПСБ. ПСБ имеет боль-
шой опыт банковских M&A, участвуя 
только в тех сделках, условия кото-
рых способствуют росту как нашего 
бизнеса, так и финансовых показате-
лей»,— подчеркнули в ПСБ там. В ЦБ 
не ответили „Ъ“ на запрос. В АСВ от-
казались от комментариев.

• Московский областной банк (Мос- 
облбанк) попал на санацию в 2014 го-
ду. С учетом выделенных средств 
(168,7 млрд руб. несколькими тран-
шами) она вошла в пятерку самых до-
рогих финансовых оздоровлений 

на банковском рынке. В последней от-
крытой квартальной отчетности 
СМП-банка говорится, что в рамках 
плана санации от марта 2020 года 
присоединить Мособлбанк планиро-
валось не позднее конца 2031 года.
По сведениям источников „Ъ“, на 

удлинение сроков санации согласил-
ся и ЦБ, хотя «традиционно регулятор 
в этих вопросах несговорчив». Про-
лонгация — редкость и «говорит об 
индивидуальном подходе», считают 
банкиры. Известные случаи — про-
дление сроков санации банку «Рос-
сийский капитал» (теперь «Дом.РФ») 
в 2018 году до 2025 года, завершена 
досрочно, и в том же году — срока де-
позита Крайинвестбанку на пять лет.

Удлинение срока — это «единст-
венный бесплатный вариант отрабо-
тать рост дыры в капитале», говорит 
один из банкиров, иначе пришлось 
бы вкладывать дополнительные 
средства. Согласно последним дан-
ным, за первый квартал 2022 года от-
рицательный капитал Мособлбан-
ка вырос на 83,3 млрд руб. (38,1%), до 
218,55 млрд руб. Затем банк не рас-
крывал информацию.

Теперь полученными на оздоров-
ление под 0,51% годовых средства-
ми можно будет пользоваться допол-

нительный десяток лет. Это позволит 
признать разовый доход в отчетно-
сти по МСФО, поясняет один из экс-
пертов на банковском рынке. По его 
оценке, эффект может составить око-
ло 103 млрд руб., если исходить из бес-
купонной доходности десятилетних 
гособлигаций (10,5% годовых) с уче-
том ее дисконтирования (доходность 
займа 0,51% годовых). В отличие от 
МСФО в отчетности по РСБУ прибыль 
за пользование средствами будет рас-
тянута на весь срок, в течение которо-
го банк сможет заработать процент-
ный доход, пояснил собеседник „Ъ“.

Какие именно операции и активы 
могли привести к увеличению отри-
цательного капитала Мособлбанка, 
без актуальной отчетности выяснить 
не удалось. Источник „Ъ“ в одном из 
банков допускает, что в марте прош-
лого года у банка могли возникнуть 
проблемы из-за падения цен на евро-
облигации (впрочем, это было харак-
терно и для всех участников рынка).

Мособлбанк вложил часть денег 
в евробонды, полученные от АСВ, 
еще в 2014 году (см. „Ъ“ от 13 октя-
бря 2014 года). Согласно отчетности 
по РСБУ, по итогам третьего кварта-
ла 2021 года активы банка на сумму 
около 110 млрд руб. были вложены 
в облигации нерезидентов, выпу-
щенные SPV-компаниями. Среди 
них банк называл VTB Eurasia DAC, 
VEB Finance plc, Gaz Finance Plc., Rus-
al Capital D.A.C. Еще 12,7 млрд руб. 
было вложено в облигации банка-не-
резидента (страны—члена ОЭСР).

После обвального падения рын-
ка в конце февраля — начале мар-
та прошлого года (см. „Ъ“ от 2 марта 
2022 года) у банка могла возникнуть 
открытая валютная позиция (ОВП), 
то есть обязательства по валютным 
инструментам превышали валют-
ное обеспечение по ним. Возможно, 
отмечает один из собеседников „Ъ“, 
банк принудительно закрыл ОВП, за-
фиксировав «сильный минус».

Ольга Шерункова

Санация  
двадцатилетней выдержки
Оздоровление Мособлбанка продлили до 2042 года

На этой неделе на российский 
рынок выходит новый платеж-
ный инструмент — стикер, кото-
рый можно наклеить на смарт-
фон. Банки, анонсировавшие 
его появление еще в декабре, го-
ворят о большом спросе и рас-
считывают продать в этом году 
миллионы устройств. Но экс-
перты считают, что интерес 
к стикерам, а также кольцам 
и браслетам с тем же функцио-
налом, появившийся на фоне 
ухода иностранных платежных 
сервисов, долго не продержится.

В ближайшее время несколько 
крупных банков собираются предло-
жить клиентам платежные стикеры. 
Альфа-банк планирует сделать это 23 
января, МКБ — «в течение пары не-
дель». О тестировании этого платеж-
ного форм-фактора также говорят 
в Сбербанке, ВТБ, Почта-банке. Пер-
вым о намерении внедрить новый 
инструмент в середине декабря 2022 
года объявил Тинькофф-банк, но до 
последнего времени все еще прово-
дил тестирование с участием сотруд-
ников.

Платежные стикеры с NFC-чипом 
(Near Field Communication, «связь 
ближнего действия») позволяют со-
вершать бесконтактную оплату с по-
мощь смартфона. Модуль NFC пред-
ставляет собой небольшую плоскую 
катушку с миниатюрной микросхе-
мой и антенной, сигнал от которой 
принимает смартфон. Принцип его 
работы основан на электромагнит-
ной индукции, а сама связь имеет 
совсем небольшой радиус действия. 
Чтобы оплатить покупку платежным 
стикером, нужно поднести к термина-
лу смартфон, на который он наклеен.

По словам руководителя «Тинь-
кофф Кассы» Сергея Хромова, спрос 
на стикеры предопределен тем, что 
клиенты смогут вернуться к привыч-
ному способу бесконтактной опла-
ты смартфоном. «Это особенно ак-
туально для пользователей iPhone, 
поскольку на данный момент в РФ 

нет аналогов заблокированного Ap-
plePay»,— поясняет он. «Это безопас-
но — у стикера можно настроить 
ПИН-код или заблокировать в случае 
потери»,— заверили в Альфа-банке.

Несколько компаний, занимаю-
щихся производством платежных 
карт, подтвердили „Ъ“, что наблю-
дают «повышенный спрос» на пла-
тежные стикеры со стороны бан-
ков. Одновременно вырос спрос на 

платежные кольца, браслеты, бре-
локи и прочие аксессуары. Дирек-
тор по продуктам компании АЛИ-
ОТ Андрей Пилишенко связывает 
тенденцию с уходом международ-
ных платежных систем из РФ, ког-
да у пользователей пропала возмож-
ность платить с помощью различных 
Pay’s (Apple Pay, Huawei Pay и т. д.).

По оценке господина Пилишен-
ко, в ближайшие месяцы «доля сти-
керов будет составлять около 70% 
среди всех платежных форм-факто-
ров, при этом в абсолютном выраже-
нии продажи колец, брелоков и бра-
слетов будут также расти». По его 
словам, в настоящее время по сти-
керам «в проработке находятся зака-
зы на десятки и сотни тысяч штук, по 
остальным форм-факторам средний 
заказ — несколько тысяч устройств». 
В Тинкофф-банке считают, что в этом 
году спрос на стикеры TinkoffPay 
превысит несколько миллионов.

Вместе с тем, говорит „Ъ“ источ-
ник на платежном рынке, знакомый 
с предлагаемой технологией, с ис-

пользованием подобных устройств 
«связаны определенные трудности, 
из-за которых они не получили ши-
рокого распространения раньше, 
хотя появились на российском рын-
ке еще в начале 2010-х годов». По его 
словам, например, в кольце антенна, 
с помощью которой сигнал от чипа 
проходит на терминал, расположе-
на так, что если его подносить к тер-
миналу перпендикулярно, то сигнал 
может не пройти. У стикера могут 
быть другие проблемы — у смарт-
фона есть собственная антенна, ко-
торая может войти в конфликт с ан-
тенной стикера, и тут будет важно, 
на какую часть смартфона или чехла 
окажется наклеено устройство.

«Основная сложность в том, что 
клиенты в случаях, когда устройст-
во не сработало и платеж не прошел, 
начнут звонить в колл-центр, и если 
таких звонков будет хотя бы 5%, это 
может уничтожить всю экономи-
ку продвижения этих форм-факто-
ров»,— пояснил собеседник „Ъ“.

Эксперты также скептически на-
строены в отношении долгосрочных 
перспектив входящих в моду пла-
тежных форм-факторов. Глава прав-
ления ассоциации «Финансовые ин-
новации» Роман Прохоров считает, 
что они «вряд ли смогут занять за-
метную долю на платежном рынке 
в условиях активного продвижения 
сервисов СБП, не поддерживаемых 
данными форм-факторами».

По мнению независимого экспер-
та на рынке платежных карт Дмит-
рия Вишнякова, скорее всего, такие 
решения останутся нишевыми. «На 
сегодня нигде в мире нет рынка, где 
такие формы бы заняли заметную 
долю»,— отмечает он. По прогнозу 
Сергея Хромова, платежные стике-
ры и аксессуары будут востребова-
ны клиентами на горизонте до двух 
лет, а в будущем им на смену придут 
отечественные решения для оплаты 
смартфоном, которые пока находят-
ся в разработке.

Максим Буйлов

Банкиры примеряют  
кольца и браслеты
На финансовый рынок возвращаются  
альтернативные платежные инструменты

С учетом того,  
что в СМП-банк  

входит и Мособлбанк,  
сделка сложнее
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
в интервью РБК 8 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

112,6 триллиона 
рублей 
составил объем 
операций платежными 
картами за девять 
месяцев 2022 года

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА АКТИВНЫХ «ЗАЙМОВ ДО ЗАРПЛАТЫ» 
НА ОДНОГО ЗАЕМЩИКА (ШТ.)   ИСТОЧНИК: МФК «ЧЕСТНОЕ СЛОВО».
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Поставки за рубеж попавше-
го под санкции российско-
го метанола в 2023 году риску-
ют упасть минимум на 20%, 
и еще на столько же могут сни-
зиться цены на этот вид сырья. 
Это, по мнению отраслевых иг-
роков, снизит до минимума до-
ходность производителей, кото-
рые, впрочем, могут нивелиро-
вать падение экспорта увеличе-
нием переработки в продукцию 
более высокого передела.

Экспорт из России метанола, по-
ставки которого в Европу оказались 
под запретом в рамках восьмого па-
кета санкций, в 2023 году, по оцен-
кам некоторых участников рынка, 
может упасть более чем на 20%, до 
примерно 1,6 млн тонн. Другие собе-
седники „Ъ“ называют такую оцен-
ку чересчур оптимистичной и пола-
гают, что падение окажется больше. 
В 2022 году экспорт метанола, несмо-
тря на западные ограничения, вы-
рос на 14%, до почти 2,1 млн тонн. 
Основными направлениями отгруз-
ки были Финляндия (около 860 тыс. 
тонн) и Белоруссия (более 835 тыс. 
тонн). При этом через пункты на 
Дальнем Востоке прошло только 
около 165 тыс. тонн метанола. Нара-
стить экспорт в сложившейся ситу-
ации удалось лишь двум компани-
ям — «Щекиноазот» (почти 1,1 млн 
тонн) и «Метафракс» (около 470 тыс. 
тонн). Крупнейшим экспортером по 
итогам 2022 года стал «Щекиноазот».

По официальным данным Росста-
та, за 11 месяцев производство ме-
танола в России составило 4,1 млн 
тонн, что на уровне аналогичного пе-
риода 2021 года, из них на экспорт 
было поставлено 1,9 млн тонн (рост 
на 5,8%). Такие высокие результаты 
собеседники „Ъ“ объясняют тем, что 
запрет на экспорт был введен только 
в октябре, хотя проблемы с постав-

ками начались уже весной. Однако 
за счет высоких показателей первых 
трех кварталов удалось выйти на 
рост по итогам года.

В Минпромторге, которому в бли-
жайшее время предлагается пере-
дать контроль за оборотом метано-
ла в рамках готовящегося законо-
дательства, „Ъ“ пояснили, что санк-
ции в октябре вступили в силу толь-
ко в части новых контрактов. «Вме-
сте с тем в условиях санкционного 
режима в 2023 году производители 

осуществляют поиск альтернатив-
ных направлений поставок»,— сооб-
щили там. В самих компаниях ситуа-
цию комментировать не стали.

В этом году источники „Ъ“ ожи-
дают существенной перестройки 
структуры экспорта метанола. По 
мнению собеседников „Ъ“ в круп-
нейших компаниях сектора, он 
сдвинется в направлении Даль-
него Востока, где достигнет около 
700 тыс. тонн. Туда в основном свои 
объемы перенаправят «Газпром ме-
танол» и «Метафракс». Но, полагают 
отраслевые эксперты, увеличение 
поставок может спровоцировать 
снижение цен на азиатских рынках.

В то же время поставки через Фин-
ляндию, которая много лет была ос-
новным маршрутом экспорта, силь-
но просядут (примерно до 200 тыс. 
тонн). Отгрузки через Белоруссию 
участниками рынка прогнозируют-
ся на уровне около 525 тыс. тонн, экс-

порт по Черному морю, по их мне-
нию, не изменится и останется на 
уровне около 115 тыс. тонн.

Один из источников „Ъ“ на хи-
мическом рынке считает, что в 2023 
году сектор производства метано-
ла ждет серьезный удар, а доходы 
российских производителей — па-
дение в несколько раз, в том числе 
из-за снижения цен. Независимый 
эксперт Леонид Хазанов ожидает 
падения цен на метанол на миро-
вых рынках на 10–20% из-за слабо-
го спроса в Европе и Азии, где могут 
начаться новые локдауны. Прибыль 
большинства компаний будет мини-
мальна. «Один из вариантов в этой 
ситуации — стараться минимизиро-
вать потери за счет увеличения соб-
ственных мощностей по переработ-
ке метанола в те же удобрения, ко-
торые выведены из-под западных 
санкций»,— говорит собеседник „Ъ“. 

Сейчас, отмечают участники рын-
ка, емкость внутреннего потребле-
ния ограничена и вряд ли ее в бли-
жайшее время можно будет сущест-
венно нарастить. Хотя, например, 
президент Национального автомо-
бильного союза (НАС) Антон Шара-
пин в ноябре 2022 года предлагал 
премьер-министру Михаилу Ми-
шустину расширить российский ры-
нок сбыта метанола за счет отмены 
запрета на производство на его осно-
ве незамерзающей жидкости (объе-
мы ежегодного производства — око-
ло 400 тыс. тонн). В своем письме гла-
ва НАС указывал, что это окажет под-
держку отечественным производи-
телям метанола, а также повысит до-
ходы федерального бюджета за счет 
вывода этой сферы из тени. Но участ-
ники рынка сомневаются в реально-
сти такого варианта с учетом того, 
что пары метанола ядовиты и могут 
нанести вред здоровью водителей.

Ольга Мордюшенко

Метанол вывозится с трудом
Его экспорт в 2023 году может упасть на 20%

«На подготовку первоначальной 
версии аудиокниг с помощью ИИ 
уходит около 30–60 минут, тогда как 
студийная запись живым голосом 
занимает до нескольких дней с уче-
том технической обработки и монта-
жа»,— пояснили в МТС. Собеседник 
„Ъ“, близкий к компании, уточнил, 
что расходы на озвучивание одной 
единицы контента за счет ИИ сокра-
щаются «минимум в десять раз». По 
его словам, работа диктора стоит от 
50 тыс. руб. за книгу.

С ИИ экспериментируют и изда-
тельства. Президент «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков говорит, что груп-
па использует ИИ в том числе 

для прогнозирования тиража до-
печаток, анализа потенциала руко-
писи на основе данных о прошлых 
продажах.

Руководитель аудиопроектов Al-
pina Digital (группа «Альпина») Ни-
колай Боронин рассказал, что компа-
ния озвучила 86 книг из своего пор-
тфеля с помощью ИИ: «Но нельзя ска-
зать, что это стало регулярной пра-
ктикой. Даже хороший искусствен-
ный интеллект не может полноцен-
но заменить диктора. Такой голос 
несовершенен, что может негативно 
сказываться на продажах». Придир-
чивые слушатели могут избегать ау-
диокниг в исполнении ИИ из-за не-
достатка естественного интонирова-
ния, считает он.

Очевидно, что технология пока 
несовершенна: чтобы выйти на 
по-настоящему большие объемы 
и отвечать за итоговое качество, не-
обходимо дополнительно размечать 
текст, добавляя ударения сложным 
словам, а также помогая ИИ пра-
вильно интонировать книги, объ-
ясняет господин Селиванов. По его 
словам, «ЛитРес» планирует в 2023 
году усовершенствовать процесс за-
писи: «Пользователи очень благоже-
лательно относятся к озвучке робота-
ми, если не сталкиваются с пробле-
мами неправильных ударений или 
интонаций, поэтому активное раз-
витие книжной отрасли в этом на-
правлении очевидно».

Валерия Лебедева

Книжный рынок читают роботы
с1

Кроме того, без корректировок 
строительные работы начинают ме-
шать пропуску грузов — на участке 
Комсомольск—Ванино потери мо-
гут составить 5–7 млн тонн, сообщи-
ли представители ОАО РЖД.

С корректировкой не согласил-
ся Кузбасс. Его представитель, рас-
сказывает собеседник „Ъ“, отме-
тил, что через Ванино возятся пре-
имущественно кузбасские угли, по-
этому именно Кузбасс понесет на-
ибольшие потери из угледобываю-
щих регионов. Представители Со-
вета потребителей отметили как 
новую информацию о том, что су-
ществует конфликт между строй-
кой и провозом грузов, говорит со-
беседник „Ъ“, и по итогам совеща-
ния стороны договорились проа-
нализировать все данные еще раз. 
Финальных решений принято не 
было. В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что 
сейчас продолжаются обсуждения 
и решения будут приниматься сов-

местно с учетом мнений всех заин-
тересованных сторон.

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, ОАО 

РЖД представляет стройную аргу-
ментацию, однако в силу того, что 
только монополия располагает пол-
ной картиной, не только грузоотпра-
вителям, но и органам власти трудно 
оценить объективность указанных 
факторов. По его мнению, контроль 
за строительством ОАО РЖД в послед-
нее время заметно усилился, поэто-
му сейчас компания старается ми-
нимизировать риски неисполнения 
взятых на себя обязательств, заранее 
перенося сроки ввода объектов, по 
которым велики риски не уложиться 
в план, даже если эти объекты ключе-
вые с точки зрения роста провозной 
способности на отдельных участках.

ОАО РЖД, отмечает эксперт, судя 
по итогам 2022 года и планам на 
2023 год, постепенно обеспечивает 
расшивку узких мест и увеличивает 
провозную способность Восточного 
полигона, однако трудно отделить 
результат организационно-техноло-
гических мероприятий от вклада по-
строенных и введенных объектов.

Наталья Скорлыгина

Задержке на БАМе  
подобрали причины

За три последних года уровень 
обеспеченности жителей круп-
нейших городов России тор-
говой недвижимостью вырос 
на 7,4%, до 507 кв. м на 1 тыс. жи-
телей. Наибольший рост зафик-
сирован в Перми, в то время 
как в Уфе этот показатель, на-
против, сократился. Хотя сред-
няя обеспеченность площадями 
в России все еще заметно ниже 
европейской, активного вво-
да новых объектов в ближай-
ший год консультанты не ждут. 
Для того чтобы вернуться к ин-
вестициям в торговую недви-
жимость, для девелоперов важ-
ны рост доходов населения 
и рост числа присутствующих 
на рынке брендов. 

Обеспеченность торговыми пло-
щадями в 15 городах-миллионниках 
России по итогам 2022 года состави-
ла в среднем 507 кв. м на 1 тыс. жите-
лей, увеличившись на 7,4% по срав-
нению с докризисным 2019 годом, 
говорится в исследовании NF Group. 
Самый заметный рост показателя 
показала Пермь — на 49%, до 384 кв. 
м на 1 тыс. человек. В Уфе, Красноярс-
ке и Ростове-на-Дону, по данным кон-
сультантов, динамика оказалась от-
рицательной: обеспеченность торго-
выми площадями за три года сокра-
тилась на 1% и менее. 

В целом, по словам регионально-
го директора департамента торговой 
недвижимости NF Group Евгении 
Хакбердиевой, уровень обеспечен-
ности торговыми площадями в Рос-
сии составляет 201 кв. м на 1 тыс. жи-
телей. Это в полтора—два раза ниже 
среднеевропейского показателя, за-
мечает она. Аналитики «Магазина 
магазинов» указывают, что обеспе-
ченность торгцентрами сейчас со-
поставима с европейским уровнем 
только в Краснодаре, Самаре и Ека-
теринбурге, но в отдельных админи-
стративных округах Москвы этот по-
казатель достаточно невысок. 

Самым высоким уровень обеспе-
ченности торговой недвижимостью, 
по данным NF Group, действительно 
остается в Самаре, где на 1 тыс. чело-
век приходится 771 кв. м торговых 
площадей, прирост за три года соста-

вил всего 1,8%. Москва на четвертом 
месте среди крупнейших городов 
страны. На 1 тыс. жителей столицы 
приходится 580 кв. м торговых пло-
щадей. С 2019 года значение выро-
сло на 11,1%. В Санкт-Петербурге ди-
намика за три года составила 2,2%, до 
401 кв. м на 1 тыс. человек. 

Впрочем, эксперты не ждут за-
метного роста активности девело-
перов. Руководитель отдела иссле-
дований и консалтинга компании 
«Магазин магазинов» Андрей Сур-
ков прогнозирует, что совокупный 
ввод качественных торгцентров 
в России в этом году составит 200–
250 тыс. кв. м, оказавшись на том 
же низком уровне, что и в 2022 году. 
В общем объеме доля Москвы может 
превысить 50%. «Это очень много: 
такой высокой доля столицы была 
только в 2020 году, среднее значе-
ние 20–30%, иногда даже 10%»,— го-
ворит господин Сурков. В Москве 
торговые центры — неотъемлемая 
часть масштабной комплексной за-
стройки, поясняет руководитель на-
правления аренды торговых поме-
щений CORE.XP Надежда Цветкова. 
Евгения Хакбердиева не исключа-
ет увеличения обеспеченности Мо-
сквы торговыми площадями по ито-
гам 2023 года на 2,4%, до 594 кв. м на 
1 тыс. жителей. 

Андрей Сурков предполагает, что 
для возвращения инвесторов на ры-

нок торговой недвижимости важны 
устойчивая позитивная динамика 
реальных доходов населения, появ-
ление большого количества новых 
брендов или возвращение ушед-
ших марок. Управляющий сити-пар-
ка «Град» Алексей Базин на примере 
Воронежа сомневается, что в городе 
в обозримом будущем появятся но-
вые заметные торгцентры площа-
дью от 25 тыс. кв. м. По его мнению, 
в ближайшее время в городе будут 
строиться небольшие районные объ-
екты. По оценкам Nikoliers, все заяв-
ленные на 2023 год объекты пока от-
носятся к окружному или региональ-
ному формату, то есть не превышают 
площадь 15 тыс. кв. м.

Для бизнеса сейчас в целом ло-
гичнее покупать в крупных горо-
дах проблемные объекты, в то вре-
мя как строить новые скорее будет 
нерентабельно, замечает гендирек-
тор «Этерны» Дмитрий Томилин. 
Возможности для развития торго-
вой недвижимости эксперт видит 
скорее в менее крупных городах, 
где торгцентры до сих пор функци-
онируют в старых объектах. Евге-
ния Хакбердиева тоже видит пер-
спективы появления новых торг-
центров в России, называя перспек-
тивными для девелоперов регио-
нальные города с туристическим 
потенциалом.

Александра Мерцалова

Торгцентры  
расширяются в регионах
Уровень обеспеченности площадями растет

Было трудно 
подготовиться к тому,  

что все потоки  
всех предприятий 
европейской части  
России развернутся 
на Дальний Восток. 

Поэтому проблема есть
— Юрий Трутнев,
вице-премьер РФ,  

28 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

Обеспеченность жителей качественными торговыми площадями 
в городах-миллионниках на 2022 год

Город Торговые площади на 1 тыс. человек (кв. м) Динамика к 2021 году (кв. м)
Самара * 771 5

Екатеринбург * 679 1

Нижний Новгород * 583 5

Москва * 580 11

Воронеж * 521 5

Ростов-на-Дону * 505 1

Челябинск * 450 33

Уфа * 446 4

Омск * 443 12

Санкт-Петербург * 401 3

Казань * 393 6

Пермь * 384 41

Красноярск * 374 3

Новосибирск * 371 3

Волгоград * 343 1

Источник: исследование NF Group.

14 процентов
составил рост  
экспорта метанола  
из России в 2022 году

с7
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Бывший губернатор Тверской 
области Дмитрий Зеленин мо-
жет стать совладельцем агро-
холдинга «Русское молоко» Ва-
силия Бойко-Великого. Структу-
ра господина Зеленина выигра-
ла торги по продаже долей в не-
скольких компаниях холдин-
га, в который входят 23,5 тыс. 
га сельхозземель в Подмосковье 
и молочные фермы на 4 тыс. го-
лов. Смена контроля над бизне-
сом может привести к корпора-
тивному конфликту, полагают 
юристы.

ООО «Дебаркадер» экс-губерна-
тора Тверской области Дмитрия Зе-
ленина 16–20 января стало побе-
дителем торгов по продаже долей 
в нескольких структурах агрохол-
динга «Русское молоко», следует 
из реестра сведений о банкротстве. 
На торги выставлялись доли ЗАО 
«Вашъ финансовый попечитель», ко-
торое связывают с основателем «Рус-
ского молока» Василием Бойко-Вели-
ким. По итогам торгов «Дебаркадер» 
может получить по более 19% в АО 
«Рузское молоко» и АО «АПК „Кос-
модемьянский“», около 3% АО «Раи-
сино», около 17% ОАО «Тучковский» 
и почти 48% ООО «Прогресс» при-
мерно за 34 млн руб. Дмитрий Зеле-
нин через представителя отказался 
от комментариев.

По собственным данным, «Рус-
ское молоко» управляет в Подмоско-
вье 23,5 тыс. га сельхозземель, фер-
мами на 4 тыс. голов и молочным 

заводом мощностью 50 тонн продук-
ции в сутки. Ассортимент включа-
ет более 40 позицией под брендом 
«Рузское молоко». В 2021 году выруч-
ка управляющего заводом АО «Руз-

ское молоко» была 553,64 млн руб., 
чистый убыток — 92,85 млн руб., го-
ворится в отчетности компании. 

В отношении Василия Бойко-Ве-
ликого сегодня возбуждено уголов-
ное дело по подозрению в хищении 
средств банка «Кредит Экспресс», ак-
ционером которого был бизнесмен. 
В 2021 году Мосгорсуд перевел го-
сподина Бойко-Великого из СИЗО 
под домашний арест. «Вашъ финан-
совый попечитель» признан банкро-

том в 2021 году, а сам Василий Бой-
ко-Великий — в январе 2023 года.

Вторым участником торгов 
по продаже долей было ООО «Фор-
мула бизнеса», которое в отчетно-
сти АО «Рузское молоко» за 2021 год 
указано в числе акционеров. В агро-
холдинге заявили „Ъ“, что «Формула 
бизнеса» — независимая компания, 
не имеющая отношения к «Русскому 
молоку». По словам представителя 
агрохолдинга, говорить о переходе 
долей к «Дебаркадеру» преждевре-
менно. У совладельцев «Прогресса», 
к примеру, есть преимущественное 
право выкупа, а на сделки наложены 
ограничения приставами, говорят 
в холдинге. Партнер ProLegals Еле-
на Кравцова говорит, что ограниче-
ние доли приставами иногда может 
быть основанием для оспаривания 
торгов, но в банкротстве все ограни-
чения снимаются.

Дмитрий Зеленин сегодня воз-
главляет Ассоциацию менеджеров 
России и выступает совладельцем 
тверского производителя овощей 
«Саначино Агро», следует из ЕГРЮЛ. 
По словам источника „Ъ“ в отрасли, 
земли «Русского молока» находятся 
недалеко от границ Тверской обла-
сти, потому и могли заинтересовать 
господина Зеленина для расшире-
ния бизнеса. Управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жар-
ский говорит, что «Дебаркадер» мо-
жет попытаться установить контр-
оль над «Русским молоком», но доли 
в компаниях лишь позволят влиять 

на принятие ключевых решений. 
Как отмечает Елена Кравцова, по-
глощение группы без договоренно-
сти с иными совладельцами — игра 
с большими рисками, чаще всего на-
целенная на дальнейшую внутрен-
нюю корпоративную борьбу, оспа-
ривание сделок и денежных потоков 
с целью выстраивания новой систе-
мы управления.

Гендиректор Streda Consulting 
Алексей Груздев говорит, что «Рус-
ское молоко» может быть привле-
кательным активом прежде всего 
из-за наличия большого объема зе-
мельного банка и молочных ферм, 
которые, вероятно, еще могут быть 
расширены. А переработка моло-
ка у агрохолдинга имеет неболь-
шую мощность и ориентирована 
в основном на премиальный сег-
мент, добавляет он. По данным 
аналитического центра Milknews, 
производство товарного моло-
ка в январе—ноябре 2022 года год 
к году выросло на 3,7%, до 22,7 млн 
тонн, в том числе благодаря бла-
гоприятной ценовой конъюнкту-
ре. В ноябре 2022 года товарное мо-
локо в среднем стоило 34,2 руб./
кг, что соответствует историческо-
му максимуму, отмечают аналити-
ки. По словам господина Груздева, 
в Подмосковье есть потенциал для 
увеличения производства сыро-
го молока еще на 1 млн тонн в год, 
а основным ограничением высту-
пает нехватка земель.

Анатолий Костырев

Инвесторы мешают «Русское молоко»
Активы холдинга привлекли экс-главу Тверской области Дмитрия Зеленина

Сельское хозяйство — 
как строительство: 

ты можешь построить 
сарай, а можешь — 

многоэтажку
— Дмитрий Зеленин,

бизнесмен и экс-губернатор  
Тверской области,  
в марте 2019 года

Ц И Т А Т А

Банк России среди первых проектов 
импортозамещения собирается модер-
низировать почтовый сервис и служ-
бу каталогов. На тестирование новых 
решений от российских компаний ре-
гулятор собирается потратить около 
40 млн руб. По словам источников „Ъ“ 
на рынке ПО, участников тендера бу-
дет немного из-за высоких квалифика-
ционных требований. Эксперты под-
черкивают, что пока возможности рос-
сийских игроков не покрывают воз-
росший спрос на полную функцио-
нальность крупных международных 
вендоров.

ЦБ РФ начал принимать заявки на вы-
полнение работ «по созданию опытно-
го участка и тестированию технических 
решений по импортозамещению». Судя 
по технической документации лота, разме-
щенного на электронной площадке «Сбер-
банк-АСТ», речь идет о разработке нового 
корпоративного почтового сервиса, а также 
системы многозвенного обмена сообщени-
ями между сотрудниками. Дополнительно 
необходимо протестировать технические 
решения по импортозамещению Единой 
службы каталогов ЦБ. На выполнение ра-
бот отведено 12 месяцев. Их стоимость со-
ставляет 19,6 млн руб. и 19,8 млн руб. соот-
ветственно.

„Ъ“ не нашел других тендеров ЦБ по им-
портозамещению. В самом Банке России 
на запрос „Ъ“ не ответили.

По словам главного аналитика компании 
«РегБлок» Анны Авакимян, ЦБ все же реали-
зовал как минимум один проект импорто-
замещения — в области телеконференций, 
сделав выбор в пользу решения от компании 
«Ростелеком». «Сумма затрат неизвестна»,— 
уточнила она.

Использование иностранного ПО, осо-
бенно субъектами критической информаци-

онной инфраструктуры (КИИ), несет множе-
ство рисков, таких как отсутствие контроля 
за доступом к данным, перспектива отзыва 
лицензий, запрет на получение обновлений 
программных продуктов, подчеркивает ис-
полнительный директор АРПП «Отечествен-
ный софт» Ренат Лашин. В отношении тенде-
ра ЦБ он отметил, что «пока речь идет только 
о запросе предложений на обустройство те-

стового стенда, а не о самой закупке отече-
ственного решения». По словам господина 
Лашина, «регулятор находится в процессе 
перехода на отечественное ПО и заинтересо-
ван в выборе подрядчиков с опытом развора-
чивания и обслуживания сложных IT-систем 
корпоративного класса».

• Вопросами импортозамещения объектов 
КИИ российские власти занимаются много 
лет. Причем больше года назад были утвер-
ждены сроки перехода на преимущественное 
использование отечественного софта и обо-
рудования (см. „Ъ“ от 30 ноября 2021 года). 
События прошлого года, когда после начала 
СВО из страны ушли практически все между-
народные вендоры (см. „Ъ“ от 3 марта 2022 
года, 17 августа 2022 года), лишь обострили 
ситуацию. Вместе с тем, согласно утвер-
жденным правительством в августе 2022 го-
да методическим рекомендациям, субъектам 
КИИ придется наращивать удельный вес 
отечественного софта. 
Источник „Ъ“ на рынке программного 

обеспечения отмечает, что «по квалифика-
ционным требованиям тендера пройти бу-
дет очень сложно, так что много участников 
вряд ли наберется». Ренат Лашин утвержда-
ет, что в стране есть несколько решений, со-
ответствующих требованиям ЦБ,— это про-
дукты CommuniGate Pro, Mailion и VK.

Наиболее близкими к государству ком-
паниями на сегодняшний день являются 
«Ростелеком» и VK (владеющая в том числе 
Mail.ru), добавляет управляющий директор 

«Иволга Капитала» Дмитрий Александров. 
Уже существующие решения сертифициро-
ваны в ФСБ и ФСТЭК, и их будет относитель-
но несложно адаптировать под нужды ЦБ, 
считает он. Из небольших вендоров, по сло-
вам экспертов, за контракт могла бы по-
бороться Iva Technologies — разработчик 
систем ВКС и специализирующаяся на ком-
муникационных решениях.

По оценке АРПП, процесс перехода круп-
ных организаций на отечественное ПО за-
нимает 1,5–2 года. «В течение этого времени 
интеграторы проводят аудит бизнес-процес-
сов и инфраструктуры, инициируют серию 
тестирований и пилотных внедрений, ко-
торые показывают соответствие функцио-
нальности конкретных продуктов потреб-
ностям пользователей»,— поясняет Ренат 
Лашин. Общие затраты такой структуры, как 
ЦБ, на импортозамещение опрошенные экс-
перты затруднились оценить.

Банки приоритизируют задачи в спи-
сках на реализацию в пользу перевода си-
стем на отечественные решения, заметила 
директор практики по оказанию консуль-
тационных услуг компаниям финансового 
сектора Kept Ольга Бледнова. «Российский 
рынок имеет потенциал к развитию собст-
венных продуктов»,— отмечает эксперт. Од-
нако, уточняет она, «резкий спрос на полную 
функциональность крупных международ-
ных вендоров он на сегодня не покрывает».

Ксения Куликова, Никита Королев, 
Юлия Пославская

ЦБ доставят почту
Регулятор приступает к импортозамещению ПО

К О Н Т Е К С Т К А К  Б А Н К И  Р Е А Л И З У Ю Т  И М П О Р Т О З А М Е Щ Е Н И Е

В Сбербанке „Ъ“ сообщили, что используют более 60 собственных продуктов, объединенных в облач-
ную цифровую платформу Platform V. Они закрывают потребности разработки на всех уровнях архи-
тектуры банка: бэкенд и фронтенд, интеграция, хранение и аналитика данных, а также предоставляют 
полный набор инструментов для управления производственным процессом и реализации моделей 
искусственного интеллекта. В 2022 году Сбербанк перевел на собственное ПО сеть банкоматов. Кро-
ме того, были внедрены собственные решения для общения — сервис для видеоконференций 
 SberJazz и корпоративный мессенджер «СберЧат».

В ВТБ утверждают, что довели долю прикладных систем, независимых от импортных технологий, 
до 57%, розничный сегмент использует уже 95% отечественных технологий. В банке открыто более 
30 проектов, в том числе проекты по миграции с RISC-серверов на x86-процессорную архитектуру, 
виртуализация, замена офисного и системного ПО, корпоративный портал, прикладное ПО, решения 
для систем хранения данных и т. д.

В Россельхозбанке говорят об импортозамещении 75% информационных систем. В системе элек-
тронного документооборота, фронтальных решениях, средствах антивирусной защиты, системе пре-
дотвращения утечек информации, по данным банка, замещение достигло 100%.

В МКБ отмечают опыт успешного замещения систем корпоративной коммуникации, информаци-
онной безопасности и других. Сейчас в банке проходят опытно-промышленную эксплуатацию реше-
ния в таких областях, как системное и офисное ПО, средства разработки, различные средства комму-
никации, решения виртуализации, технологии управления ИТ-инфраструктурой, системы управления 
базами данных, системы резервного копирования, решения хранения данных и других.

В Почта-банке обещают в течение трех лет заменить до 90% продуктов и ПО отечественными 
 аналогами.  Юлия Пославская

После двух лет сокращения 
 число зарегистрированных 
в России гостиниц начало ра-
сти, хотя пока не отыграло 
кризисный спад. Сейчас в стра-
не на 3,6% меньше отелей, 
чем в допандемийный пери-
од. Заметное снижение числа 
игроков наблюдается, в част-
ности, в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Краснодарском крае. 
В то же время на Северном Кав-
казе и Алтае, набирающих по-
пулярность у туристов, гости-
ниц, напротив, становится 
больше.

По состоянию на начало 2023 
года в России действовало 33,6 тыс. 
юрлиц в сфере гостиничных услуг, 
следует из данных «Контур.Фокус». 
По подсчетам аналитиков, за год 
число таких компаний выросло 
на 3,5%, но все же оказалось ниже 
на 3,6%, чем в докризисном январе 
2020 года.

Первый год пандемии привел 
к сокращению числа зарегистриро-
ванных в России гостиниц на 5,5%, 
в 2021 году спад был менее сущест-
венным — на 1,5%, а в 2022 году ры-
нок вернулся к росту количества ор-
ганизаций, поясняют аналитики. 
По итогам прошлого года позитив-
ную динамику гостиничному рынку 
обеспечило развитие внутреннего 
туризма, считают эксперты «Контур.
Фокуса». Но, оговариваются они, ни-
велировать кризисный спад пока 
не удалось.

Партнер NF Group Ольга Широко-
ва считает, что некоторое сокраще-
ние номерного фонда за последние 
годы произошло за счет закрытия 
устаревших объектов. Зампред Сою-
за туризма и гостеприимства Роман 
Еремян говорит, что не знает приме-
ров полного закрытия за последние 
годы крупных отелей.

Региональный директор депар-
тамента аналитики Nikoliers Веро-
ника Лежнева добавляет, что ка-
чественный номерной фонд под 
управлением крупных операторов 
действительно остается стабиль-
ным, составляя около 92 тыс. комнат. 
«После ухода с российского рынка 
в 2022 году шести международных 
гостиничных операторов часть от-
елей сменила управляющую компа-
нию»,— поясняет она.

По оценке «Контур.Фокуса», 
за прошлый год зарегистрирова-
но 5,3 тыс. компаний, оказываю-
щих гостиничные услуги. Впервые 
за три года показатель превысил 
число ликвидаций (4,2 тыс.), ди-
намика составила 26,4%. Но с нача-
ла 2020 по конец 2022 года число 
прекративших деятельность юр-
лиц все же оказалось на 8,73% боль-
ше числа новых компаний, достиг-
нув 16,32 тыс.

Так, например, в Крыму в 2022 
году число компаний на гостинич-
ном рынке, по данным «Контур.Фо-
куса», сократилось на 5%. Аналити-
ки объясняют это близостью к зоне 
боевых действий. Турпоток на полу-
остров в прошлом году действитель-
но заметно снизился, а часть отелей 
в летнем сезоне не открылась.

В целом по итогам трех кризис-
ных лет наибольшее снижение чи-
сла зарегистрированных гостинич-
ных организаций зафиксировано 
в Краснодарском крае — на 14,4%, 
до 4,1 тыс. компаний, Санкт-Петер-
бурге — на 10,7%, до 2 тыс., и Мо-
скве — на 10,4%, до 3,6 тыс.

Эта динамика коррелирует 
со сни жением турпотока в регионы. 
Так, в Москве, по данным Росстата, 
за январь—сентябрь прошлого года 
было размещено на 16,75% меньше 
гостей, чем за тот же период докри-
зисного 2019 года, в Санкт-Петер-
бурге — на 23,9%, в Краснодарском 
крае — на 9,5%, в то время как в це-
лом по стране турпоток снизился 
на 2,29%. По мнению Романа Еремя-
на, наиболее сложная ситуация сей-
час в московских отелях: гостиницы 
Санкт-Петербурга получают приток 
гостей из Москвы, в то время как 
сама столица для многих туристов 
из регионов считается дорогим на-
правлением.

Рост числа гостиничных органи-
заций, по данным «Контур.Фокуса», 
наблюдается в регионах, получив-
ших за время кризиса дополнитель-
ный поток внутренних туристов. 
Так, число зарегистрированных от-
елей в Карачаево-Черкесии за три 
года выросло почти вдвое, до 413, 
в Северной Осетии — на 39,4%, 
до 138, в Дагестане — на 35,5%, 
до 389. Число гостиниц выросло 
и в Республике Алтай — на 42,1%, 
до 334.

Ольга Широкова рассчитывает 
в дальнейшем на рост числа новых 
гостиниц в России, обращая внима-
ния на возможности для российских 
отельеров, открывшиеся за счет ухо-
да с рынка международных сетей. На-
иболее перспективными локациями 
эксперт считает Алтай, Байкал, Саха-
лин и окрестности крупных городов.

Александра Мерцалова

Отельеры  
открывают номера
Число гостиниц выросло, 
но незначительно

68 тысяч номеров
составлял гостиничный 
фонд Москвы  
к началу 2022 года,  
по данным Common
wealth Partnership

IT-интегратор «Группа Т1», по данным „Ъ“, 
готовится приобрести долю в одной из рос-
сийских компаний, работающих в сегмен-
те кибербезопасности. Развитие в этом на-
правлении обсуждалось еще с 2021 года, 
когда холдинг входил в группу ВТБ. Сейчас 
рассматриваются инвестиции в таких круп-
ных разработчиков, как Positive Technolo-
gies и InfoWatch. Возможная сделка, счита-
ют эксперты, позволит группе Т1 увеличить 
выручку от продажи комплексных услуг.

Источники „Ъ“ на IT-рынке рассказали, что 
группа Т1 (объединяет предприятия в сфере ин-
теграции, консалтинга, облачных технологий, 
разработки ПО и других) рассматривает воз-
можность инвестиций в крупного российско-
го поставщика решений для кибербезопасно-
сти. Сделка нужна Т1, чтобы увеличить выручку 
от продажи своих решений, «если ты предлага-
ешь поставщику полный стек технологий от ин-
фраструктуры до программного обеспечения, 
то тебе необходимо включить и решение в кибер-
безопасности, оптимизированное под конкретно-
го заказчика», объясняет источник.

Собеседник „Ъ“, знакомый с планами группы 
Т1, утверждает, что компания планировала этот 
шаг еще в конце 2021 года. По его словам, тогда 
холдинг проявлял интерес к компаниям «Код без-
опасности», Positive Technologies и RuSIEM (раз-
рабатывает решение для мониторинга и анализа 

сетевой активности). Сейчас, по словам другого 
источника, переговоры идут с Positive Technolo-
gies и InfoWatch Натальи Касперской.

В самой группе Т1 „Ъ“ сообщили, что «ориен-
тируются на динамичное развитие, в том числе 
через приобретение активов», но заверили, что 
переговоры по сделкам в сегменте не ведут. В Pos-
itive Technologies и InfoWatch от комментариев 
отказались, в RuSIEM не ответили на запрос.

До начала военных действий на Украине группа 
Т1 принадлежала ВТБ, выполняя функции внутрен-
него интегратора и разработчика. Но после того, 
как ВТБ в марте попал под западные санкции, банк 
объявил о продаже актива, не раскрыв покупателя. 
Сейчас 69,5% ООО Т1 (головная структура) принад-
лежит Юлии Манкос через «Сирокко Технолоджи», 
30,5% — у закрытого ПИФ «Ось». ВТБ и топ-менед-
жеры Т1 отказываются уточнить, кто стоит за ЗПИ-
Фом. По итогам 2021 года (данных за 2022 год нет), 
выручка группы выросла на 48,2%, до 87,7 млрд руб.

В 2022 году на фоне роста числа кибератак 
на рынок информбезопасности начали активно 
выходить новые участники. Так, МТС в августе со-
общила о создании «Серенити Сайбер Секьюри-
ти», интегратор Softline в октябре объявил о по-
купке индийской Value Point Systems. «Росатом» 
решил купить «Код безопасности» (см. „Ъ“ от 16 де-
кабря 2022 года).

Покупка группой T1 доли в Positive Technolo-
gies маловероятна, так как акции компании раз-

мещены на Московской бирже, и более логич-
ный сценарий для нее продолжать развитие, 
привлекая инвестиции с рынка, считает дирек-
тор по стратегическому и инвестиционному 
развитию «РТК-Солар» Ярослав Галайко. Сделка 
по InfoWatch, по его мнению, выглядит более ре-
алистично: «У InfoWatch широкий портфель ре-
шений, на базе которого Т1 может начать форми-
ровать активы в области кибербезопасности».

Другой собеседник „Ъ“ на IT-рынке согласен, 
что сделка с InfoWatch «может быть приоритет-
ной». По его мнению, компания стоит 4–7 млрд 
руб. В 2020 году ВТБ получил в залог 86,25% в ООО 
«Инфовотч Управление активами» — долю, кото-
рая принадлежит Наталье Касперской. Согласно 
данным «СПАРК-Интерфакс», обременение дейст-
вовало до 8 сентября 2026 года, но 29 ноября 2022 
года доля была перезаложена в МСП-банк.

В случае партнерства Т1 с крупным вендором 
в области кибербезопасности компания сэконо-
мит бюджет на его решения, отмечает эксперт 
Moscow Digital School Владислав Чуканов. «Для 
Т1 Positive Technologies или InfoWatch являются 
потенциальными или действующими поставщи-
ками услуг, поэтому бюджет, который интегратор 
будет тратить на продукты кибербезопасности, 
в случае сделки будет доставаться не сторонней 
компании, а аффилированной, что обеспечит ста-
бильный денежный поток»,— говорит он.

Татьяна Исакова, Никита Королев

Т1 интегрирует безопасность
Группа хочет усилить направление защиты от киберугроз
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Ирландская группа U2 объявила, что выпустит 
в марте новый альбом «Songs Of Surrender». Поклон-
ники квартета, которые ждут новый материал сво-
их любимцев уже почти шесть лет, на предмет этого 
альбома особых иллюзий не питают. Это будет со-
брание из 40 уже знакомых песен группы, создан-
ных за более чем 40 лет ее существования. Альбом 
станет оружием в борьбе за возвращение U2 стату-
са главной стадионной группы планеты. Игорь Гав-
рилов рассуждает о перспективах этой затеи.

истории U2 были и сборники best of, и блестя-
щие концертные альбомы, но «Songs Of Surrender» му-
зыканты презентуют как часть студийной дискографии 
группы. О том, на что будет похож альбом, можно судить 
по песне «Beautiful Day». С нее U2 начали представление 
публике новых версий песен, как сказано в анонсах аль-
бома, re-imagined and re-recorded, «переосмысленных 
и записанных заново».

Продюсером собрания перезаписанных песен стал 
гитарист U2 Эдж. В письме поклонникам, анонсирую-
щем выход альбома, он пишет: «Дело в том, что большая 
часть нашей работы была написана и записана, когда 
мы были кучкой очень молодых людей. Эти песни сей-
час значат для нас совсем другое. Некоторые выросли 
вместе с нами. Некоторые мы переросли. Но мы не упу-
стили из виду то, что в первую очередь побудило нас на-
писать эти песни. Суть этих песен все еще в нас, но как 
воссоединиться с этой сущностью, когда мы продвину-
лись вперед и так сильно выросли?» По словам гитари-
ста, интимность заменила в новых версиях остроту по-
стпанка. Появились новые аккорды, новый темп и даже 
новые тексты.

Преданных фанатов новая версия «Beautiful Day» ско-
рее насторожила, чем заинтриговала. Насколько нужен 
этот вкрадчивый запев и мягкие стартовые аккорды пес-
не, которая в оригинальной версии ставила стадионы 
на уши, била наотмашь и оставалась в памяти как один 
из кульминационных моментов любого концерта U2?

То же касается «Pride (In The Name Of Love)». Ее вы-
пустили вторым синглом с «Songs Of Surrender». Пес-
ня, с которой благодаря сборнику «Greenpeace. Break-
through» (1989) началось знакомство с U2 большинства 

отечественных меломанов, в альбоме «Songs Of Surren-
der» звучит как записанная на акустическом концерте 
для MTV 1990-х, пусть и с дополнительным вокальным 
продакшеном.

Вообще-то формат unplugged, как и формат «the best 
с оркестром» или «рождественский альбом»,— вполне 
нормальная коммерческая практика для рок-групп, мно-
гие через это прошли и лишний раз заработали денег. Но 
в дискографии U2 ничего этого не было. На протяжении 
первых 25 лет истории группы у U2 хватало творческо-
го потенциала, чтобы регулярно выпускать стопроцент-
ные хиты и не заниматься «переосмыслением». Слушая 
новую версию «Pride (In The Name Of Love)», понимаешь, 
что это, по сути, и есть unplugged, просто U2 считают, что 
назвать так этот материал ниже их достоинства. Нет, это 
не «акустика», это именно «переосмысление».

Пока опубликованы только две переработки из сбор-
ника «Songs Of Surrender», и если бы U2 имели в виду 
нечто более широкое, нежели «интимность вместо по-
стпанка», то хотя бы одна из изданных песен на это на-
мекала. Эдж говорит: «Эти песни сейчас значат для нас 
совсем другое». Судя по двум опубликованным трекам, 
новую аудиторию альбомом «Songs Of Surrender» U2 себе 
не заработают, эта музыкальная форма крепко связана 
со славным прошлым группы. А верных поклонников 
U2 еще нужно убедить в том, что такая форма им необ-
ходима. Классические версии слишком крепко сидят 
в подсознании.

Поклонники уже поняли, что новый сборник стоит 
воспринимать «в наборе» с книгой воспоминаний лиде-
ра U2 Боно «Surrender» («Капитуляция»), которая вышла 
в ноябре 2022 года. Это том в два пальца толщиной, его 
главы названы в честь песен U2, и в выпущенной вслед 
за бумажной версией аудиокниге каждой главе сопут-
ствует фрагмент трека из будущего альбома. Боно даже 
успел проехать по миру c небольшим сольным туром 
в поддержку книги. Это был первый опыт такого рода 
в его жизни. Для гастролей собрали отдельный коллек-
тив, который отрепетировал «камерные» версии песен.

Если у кого-то и были сомнения в том, что готовит-
ся нечто мощное и историческое, они отпали, когда 

в конце года U2 наградили престижной премией Кенне-
ди-центра, которой ранее удостаивались Чак Берри, Ми-
хаил Барышников, Брюс Спрингстин, Эндрю Ллойд Уэб-
бер и другие представители исполнительских искусств. 
В честь лауреатов традиционно устраивают большой 
концерт, на котором обязательно присутствует амери-
канский президент. Фрагменты концерта хорошо рас-
ходятся в соцсетях, и многие меломаны наверняка уже 
натыкались в своих лентах на трогательные моменты 
из церемоний, посвященных Полу Маккартни, Led Zep-
pelin или Стингу. Виновники торжества сидят в особой 
ложе и тайком смахивают слезы, когда очередной кол-
лега выдает на сцене трогательные и проникновенные 
версии их песен.

Во время чествования U2 в Кеннеди-центре к публи-
ке обратились Бейонсе, Харри Стайлз, Шон Пенн и Саша 
Барон Коэн, а песни группы представили Эдди Веддер, 
Хозьер, Брэнди Карлайл и украинская певица Джама-
ла. В зале сидели Джордж Клуни, Глэдис Найт, Таня Леон 
и Эми Грант, которые также получили награды в 2022 
году. Но всеобщее внимание было приковано к U2.

Постановщики этих церемоний, которые проходят 
с 1978 года, умеют подчеркнуть монументальное вели-
чие торжества и его виновников. Иногда эмоции героев 
выглядят слишком наигранными. Но в сумме с мемуа-
рами Боно и анонсом грядущего диска чествование, чьи 
фрагменты разлетелись по интернету, стало важной ча-
стью новой фазы карьеры U2. На основе альбома будет 
создан и документальный фильм, как без этого. Груп-
пе осталось только объявить о новом мировом турне, 
и, надо думать, анонс не за горами. Билеты наверняка 
разойдутся в один момент, как это уже произошло после 
анонсов новых турне Depeche Mode и Мадонны. Все эти 
маневры, конечно, затмят тот прискорбный факт, что U2 
давно не выпускали новых песен, достойных их золото-
го каталога. Не то чтобы мир не мог без них обойтись, но 
когда-то песни U2 о свободе, равенстве и справедливо-
сти действительно помогали жить и отзывались в сер-
дцах. И сейчас мир находится в том состоянии, когда от 
U2 хотелось бы услышать не «переосмысленные» песни, 
а новые, такие, какие когда-то им удавались лучше всех.

ПРЕМЬЕРА РОК

Капитуляция перед прошлым
U2 готовят к выпуску новый альбом

На «Кинопоиске» стартовал показ сериа-
ла «Фандорин. Азазель» — новой версии 
приключений знаменитого сыщика, сня-
той по мотивам романа Бориса Акунина. 
О впечатлениях от двух первых эпизодов 
рассказывает Юлия Шагельман.

 отличие от предыдущих адапта-
ций популярных произведений Акунина 
(мини-сериал «Азазель» 2002 года, фильмы 
«Турецкий гамбит» и «Статский советник» 
2005-го, сериал «Пелагия и белый бульдог», 
2009), аккуратно, насколько позволяли бюд-
жеты, воспроизводивших на экране Рос-
сию, которую мы потеряли, новое шоу пе-
реносит персонажей и зрителей в Россию, 
которую мы так и не нашли. Здесь не случи-
лось ни Октябрьской революции, ни, судя 
по тому, что одна из петроградских улиц 
носит имя императора Хирохито, Второй 
мировой войны. В 2023 году Россия остает-
ся империей, которой правит царь Нико-
лай III (Максим Матвеев) из династии Рома-
новых. Имеется и премьер-министр Орлов 
(Евгений Стычкин), правда, детали государ-
ственного устройства туманны. Во втором 
эпизоде царь, его дядя Михаил Романов 
(Игорь Черневич), выполняющий функции 
министра обороны, и премьер-министр ве-
дут переговоры с некоей неназванной стра-
ной на Ближнем Востоке о помощи в борьбе 
с повстанцами, причем Орлов настаивает 
на гуманитарной миссии, а дядя импера-
тора — на военной операции. Николай же, 
как его тезка из начала XX века, безволен, 
нерешителен и вообще хочет, чтобы от него 
отстали с этой политикой. Правда, хоро-
шим семьянином, в отличие от предка, его 
не назовешь, потому что он входит в число 
безнадежно влюбленных поклонников пе-

вицы Амалии (Милена Радулович) — здеш-
ней femme fatale, а с женой, принцессой из 
Швеции (Уршула Малка), отношения у него 
напряженные. 

Местом действия сериала вместо Мо-
сквы из первоисточника становится столи-
ца империи — Петроград, представляющий 
собой сплав настоящего и конфетно-бара-
ночного прошлого. Здесь пишут с ятями 
и ерами, студенты носят форму, дворцы, ни-
когда не делившиеся на коммуналки, при-
надлежат аристократическим фамилиям, 
однако молодежь зависает в соцсетях (са-
мая популярная — «Портретъ»), на горизон-
те вздымаются небоскребы, молодой сотруд-
ник сыскного управления Эраст Фандорин 
(Владислав Тирон) живет в депрессивно-фу-
туристическом комплексе капсульных апар-
таментов, а по улицам ездят роботы-городо-
вые, оснащенные системой распознавания 
лиц. «Век соцсетей — век тотального контр-
оля»,— поясняет чиновник по особым пору-
чениям Третьего отделения Бриллинг (Сер-
гей Горошко), возглавивший расследование 
череды загадочных самоубийств. Он же пы-
тается внедрить в полицейскую практику 
программу искусственного интеллекта «Ме-
биус», способную предсказывать преступле-
ния до их совершения. Получается такой лег-
кий киберпанк с русскимъ акцентомъ или 
своего рода «Остров Крым» по-петроградски: 
блага и недостатки капиталистической ци-
вилизации потребления в ассортименте, но 
при этом все свое, родное. А судя по реакции 
окружающих на Фандорина в платье, в ко-
торое он вынужден облачиться, чтобы про-
никнуть на вечеринку к Амалии, духовные 
скрепы в этой альтернативной России тоже 
устояли, и гендерная флюидность не привет-
ствуется, как в настоящей реальности.

Весь этот антураж, пожалуй, пока являет-
ся самой интересной составляющей сериала 
(ведь вымечтанная ностальгия по прекрас-
ной России прошлого с благородными сле-

дователями и прекрасными дамами в беде 
во многом была залогом успеха и для книг). 
Детективная линия продвигается вперед не-
спешно и более или менее в соответствии 
с первоисточником. Больших сюрпризов 
она не преподносит, если не считать появ-
ления в качестве одного из фигурантов запу-
танного дела художника-акциониста Викто-
ра Ульянова (Евгений Серзин), правнука того 
самого Ульянова, который после неудавше-
гося переворота сбежал в Аргентину, где ему 
воздвигли мавзолей. 

Начинается же все со смерти богатого ма-
жора Кокорина (Григорий Верник), которая 
выглядит как самостоятельное сведение сче-
тов с жизнью, но проницательный не по го-
дам Фандорин, поощряемый своим менто-
ром, ветераном сыскной работы Ксаверием 
Феофилактовичем Грушиным (Александр 
Семчев), распознает убийство. За ним следу-
ет еще одно, на сцену выходит белоглазый 
наемный киллер с позывным «Азазель», чи-
сло подозреваемых растет, а шефом начи-
нающего сыщика вместо уютного Грушина 
становится резкий, но блистательный Брил-
линг. Параллельно развивается робкий ро-
ман Фандорина с еще одной наследницей 
состоятельной титулованной семьи Лизой 
(Мила Ершова), которой в сериале отведе-
на немного более активная роль, чем в ро-
мане,— правда, сам Эраст по контрасту стал 
выглядеть несколько глупее. Насколько важ-
ной для дальнейшего развития сюжета ока-
жется «война башен» при дворе и при чем тут 
все-таки Ульянов, по двум эпизодам судить 
сложно. Но, в отличие от нескольких преды-
дущих оригинальных проектов «Кинопои-
ска», появляется желание это узнать, вклю-
чив следующую серию,— а это уже прогресс.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Соцсетки-бараночки
Альтернативная Россия в новом сериале о Фандорине

Из дореволюционного прошлого 
Эраста Фандорина (Владислав  
Тирон) перенесли в выдуманно- 
альтернативное настоящее   
ФОТО КИНОПОИСК

Новых прорывных опусов от Боно и его 
 музыкантов, несмотря на торжественность 
промокампании, ждать не следует   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Выдающееся меццо-сопрано Элина 
 Гаранча впервые в своей карьере спе-
ла партию Амнерис: дебют латвийской 
певицы в «Аиде» Верди прошел на сце-
не Венской оперы в звездном  составе 
с  Анной Нетребко и Йонасом Кауфма-
ном под управлением маэстро Николы 
Луизотти. На чистейшем русском  языке 
 Элина Гаранча рассказала Владимиру 
Дудину о любви к Венской опере, неспеш-
ном выстраивании карьеры и об интересе 
к психологической литературе.

—Вы так долго шли к партии Амнерис 
в «Аиде». Это для вас, как и для любого 
меццо-сопрано, что-то вроде восхожде-
ния на Эверест?
— С Амнерис у меня особенная история. 
В 1998 году в январе я 21-летней студенткой 
впервые пришла слушать «Аиду» в Венскую 
оперу на галерку, тогда Амнерис пела Долора 
Заджик. Я стояла на галерке и думала: «Какая 
же все это красота — и театр, и опера, и пар-
тия. Дай Бог мне когда-нибудь постоять на 
этой сцене хотя бы в хоре или на маленьких 
ролях». И получилось, что 25 лет спустя, тоже 
в январе в Венской опере, я стою и пою Амне-
рис. А еще до того визита в Вену, когда мне уже 
сказали, что у меня есть какой-то голос, веро-
ятнее всего, меццо-сопрано, я начала просма-
тривать самые важные партии меццо в исто-
рии оперы и влюбилась в Амнерис и оперу 
«Аида». Тогда я говорила всем, что у меня как 
студентки две мечты — «Золушка» Россини, 
где, как известно, ужасно много нот и все они 
в колоратурных партиях у Россини особен-
ные, и Амнерис в «Аиде»: когда я их спою, мо-
гу спокойно заканчивать карьеру, потому что 
достигну всех поставленных целей, а других 
подобных ожиданий больше нет. Вот с таким 
психологическим бэкграундом и состоянием 
я исполняю сегодня эту партию. 
— Репетиций хватило?
— У нас было на эту «Аиду» очень мало репе-
тиций — два с половиной дня. Четыре сце-
нических, потом один прогон на сцене с ор-
кестром и сразу премьера. Этой постановке 
почти сорок лет, ее можно назвать «плакат-
ной». У меня в спектакле шесть костюмов, ко-
торые надо постоянно менять. Все они кра-
сивые, шелковые, развевающиеся. Насчет 
режиссуры особой информации и не было, 
солистам предоставили очень большую сво-
боду, поэтому мы много импровизировали, 
каждый в меру своего профессионализма 
и актерского потенциала. У всех исполните-
лей, слава Богу, есть свой богатый опыт, свой 
«скелет» роли, чем мы и пользовались. 
— Этот сезон у вас получился сезоном лю-
бимых партий, среди которых и Далила, 
и даже Кармен, которую вы давно не ис-
полняли. С какими настроениями поете 
их сегодня?
— Да, получились действительно любимые 
партии. Я ведь выстраивала карьеру без су-
еты, не гонясь за количеством, помогая го-
лосу расти. Я всегда думала не только о себе, 
но и о публике, которой хотелось показать 
разные краски и возможности моего голоса. 
Интуиция подсказывала, за какую партию 
взяться, чтобы карьера была долгой. Пре-
красно понимаю, что на протяжении сезо-
на должны быть не только оперные проек-

ты, но и обязательно камерные, чтобы мне 
самой было интересно. Я никогда не могла 
бы переезжать с одной постановки «Дон Кар-
лоса» или «Кармен» на другую, как на лифте, 
вверх и вниз, это мне надоедает. Я сейчас де-
лаю то, что мне хочется, что удается и вызы-
вает радость и интерес у меня и у публики. 
А потом увидим. Никогда не поздно занять-
ся записями новых дисков. За год получается 
примерно пятьдесят выступлений — это то 
количество, которое я могу спокойно совме-
щать с семейной жизнью. Кстати, я — жаво-
ронок, встаю в полседьмого и в девять вечера 
мне уже хочется спать, поэтому иногда очень 
страдаю, когда у меня вечерние спектакли, 
потому что в десять—пол-одиннадцатого, 
особенно в больших сценах, я просто засы-
паю. К тому же ведь я еще и мама двух дочек. 
— Справляетесь с их воспитанием?
— Старшей дочери 11 с половиной лет, 
она — очень чувствительный ребенок, вхо-
дит в особенный период. И в свободное вре-
мя я стараюсь читать книги, которые бы 
помогли быть наилучшей мамой, понять 
психологию детей и взрослых, вспоминаю, 
какая я была сама. 
— А на художественную литературу вре-
мя остается?
— Самой последней книгой, которую я про-
чла, была «Как читать людей», в которой 
немного психологии, немного техники CIA 
и других интересных тем. Я когда-то смея-
лась, что если бы не стала певицей, может 
быть, пошла бы в криминальную психоло-
гию, чтобы понять, почему люди поступают 
так, как поступают, почему самая невинная 
душа вдруг оказывается убийцей, как мы ста-
раемся показать себя в ином свете, а малень-
кие жесты коварно нас выдают. Я всегда себе 
говорю, что буду читать книги, когда уже ни-
чего не должна буду учить наизусть, когда 
рояль не будет завален партитурами, когда 
дети подрастут и уедут учиться, а я останусь 
дома со своим огородом, кошками, живот-
ными, буду сидеть на солнце с бокалом вина 
и читать много-много всяких книг.

полная версия
kommersant.ru/13367

ДЕБЮТ ОПЕРА

«Буду читать книги,  
когда рояль не будет 
завален партитурами»
Элина Гаранча о дебюте в «Аиде» Верди
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Уверенно обыграв япон-
ца Ёсихито Нисиоку, Карен 
Хачанов впервые в карье-
ре вышел в четвертьфинал 
Открытого чемпионата Ав-
стралии. Следующим со-
перником россиянина бу-
дет молодой американец 
Себастьян Корда, кото-
рый проводит свой лучший 
мейджор. Тем временем 
на женском турнире первая 
ракетка мира Ига Швёнтек 
из Польши в двух сетах про-
играла действующей чем-
пионке Wimbledon Елене 
Рыбакиной из Казахстана.

сли неделю назад 
гипотетический выход Каре-
на Хачанова в четвертьфинал 
Australian Open выглядел едва 
ли не сенсацией, то вчера этот 
результат был воспринят как 
нечто само собой разумеюще-
еся. Дело в том, что соперни-
ком россиянина в четвертом 
круге оказался не прошлогод-
ний чемпион Рафаэль Надаль, 
а 33-я ракетка мира Ёсихито 
Нисиока. И упускать велико-
лепную возможность впервые 
пройти так далеко по сетке 
мельбурнского мейджора для 
Хачанова было бы непозволи-
тельной роскошью.

Нисиока, конечно, редкий 
мастер. Таких же маленьких бе-
гунков с ростом не выше 170 см 
в первой сотне сейчас еще все-
го двое — входивший два года 
назад в первую десятку арген-
тинец Диего Шварцман и его 
соотечественник Себастьян 
Баэс, но японец, в отличие от 
них, еще и левша. Конечно, 
сражаться с грандами, имея 
столь ограниченные физиче-
ские возможности, непросто, 
но свои шансы Нисиока стара-
ется использовать по максиму-
му. Например, в своем первом 
матче этого сезона в Аделаиде 
он обыграл едва ли не самого 
прогрессирующего игрока по-
следних месяцев — датчани-
на Хольгера Руне, а в прошлом 
году ему под горячую левую 
руку попадались еще два игро-
ка первой десятки — Андрей 
Рублев и Каспер Рууд. Все они 
могут бегать по задней линии 
как заведенные, но с японским 
трудягой не справились.

По дороге в 1/8 финала Ни-
сиока провел на мельбурнских 

кортах всего шесть с полови-
ной часов — на два часа мень-
ше, чем Хачанов. Казалось, что 
россиянину будет нелегко, 
но на деле получилось иначе. 
Если в первых двух геймах про-
исходившее на корте еще мож-
но было назвать борьбой, то за-
тем у японца наступил провал, 
редкий для матчей такого уров-
ня. В девяти следующих геймах 
он взял всего шесть очков, в ре-
зультате чего Хачанов впервые 
с маленького профессиональ-
ного турнира 2014 года в Того 
выиграл «всухую» два сета, чего 
на нынешнем Australian Open 

в мужской сетке, естественно, 
никому не удавалось.

«В первых двух сетах я про-
сто не знал, что происходит»,— 
признался потом новоиспе-
ченный четвертьфиналист, 
который, к счастью, не рассла-
бился и сумел сохранить кон-
центрацию внимания, потому 
что третья партия получилась 
совсем иной. Нисиока нако-
нец заставил себя включиться 
в борьбу, а в третьем гейме, вы-
играв розыгрыш из 31 удара, 
даже взял подачу россиянина, 
которому в девятом гейме еще 
и пришлось отыгрывать два 

брейк-пойнта. В самом конце 
был тай-брейк, и там до сче-
та 4:4 японец тоже смотрелся 
молодцом, но три последних 
очка остались за Хачановым.

Сделав 15 эйсов и уступив 
на своей первой подаче лишь 
три розыгрыша, он примерно 
за два часа проследовал в чет-
вертьфинал, где будет иметь 
дело с недавним обидчиком 
Даниила Медведева — на гла-
зах матереющим Себастьяном 
Кордой, который также на 
тай-брейке, но в пятом сете ра-
зобрался с поляком Хубертом 
Хуркачем. Несмотря на огром-

ное превосходство россияни-
на в опыте, по большому счету 
это будет матч равных сопер-
ников. Об этом говорит и счет 
личных встреч — 2:1 в пользу 
Корды, который два года назад 
в упорнейшей борьбе со сче-
том 7:9 в пятой партии усту-
пил Хачанову на Wimbledon, 
но в прошлом году в Цинцин-
нати и Антверпене дважды 
обыгрывал его.

В другом четвертьфина-
ле в верхней половине сетки 
21-летний чех Иржи Легечка, 
который ранее не имел ни од-
ной победы в основных сетках 
на мейджорах, а в Мельбурне 
в четвертом круге разобрался 
с седьмой ракеткой мира ка-
надцем Феликсом Оже-Альяс-
симом, встретится со Стефа-
носом Циципасом. Пожалуй, 
в борьбе за выход в финал, до 
которого совсем близко, грек 
в верхней половине сетки вы-
глядит фаворитом.

Тем временем женский 
Australian Open остался без ли-
дера мирового рейтинга. Это 
произошло по итогам встречи 
с участием действующих побе-
дительниц турниров Большо-
го шлема. Чемпионка Roland 
Garros и US Open первая ракет-
ка мира Ига Швёнтек в двух 
сетах уступила Елене Рыбаки-
ной из Казахстана, выиграв-
шей в прошлом году Wimble-
don. Более того, оступилась 
и еще одна теннисистка из 
первой десятки — финалист-
ка Wimbledon американка 
Коко Гауфф, потерпевшая по-
ражение от Елены Остапенко 
из Латвии. 25-летняя рижанка, 
имеющая на своем счету побе-
ду на Roland Garros 2017 года, 
вышла в четвертьфинал мейд-
жора впервые за пять лет.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Счастливые, нулевые
Карен Хачанов вышел в четвертьфинал, выиграв всухую сразу две партии

«Арсенал» сохранил со-
лидный отрыв от «Манчес-
тер Сити» в чемпионате 
Англии, одержав в оче-
редном туре дома побе-
ду — 3:2 — в увлекательном 
матче против «Манчестер 
Юнайтед». В нем обе ко-
манды побывали в роли 
догоняющих, а выигрыш 
лондонцы вырвали в са-
мом конце встречи.

лавный матч 21-тура англий-
ского чемпионата решил не 
лишать тех, кто его смотрел, 
поводов для удивления. Ну, до-
пустим, его стартовая четверть 
часа должна была укрепить ду-
мавших, что без дисквалифи-
цированного Каземиру манче-
стерцы, как бы хороши они ни 
были нынешней зимой, долж-
ны чуть просесть в середине 
поля, в этом простом прогно-
зе. «Арсенал» и в самом деле 
смотрелся с мячом интереснее 
и убедительнее, а на подступах 
к манчестерской штрафной его 
плеймейкер Мартин Эдегор, 
казалось, чувствовал себя без-
умно вольготно.

Но счет при этом открыл 
«Манчестер Юнайтед», и имен-
но вследствие отбора в райо-
не центральной линии. После 
него мяч достался Маркусу Ра-
шфорду, и теперь поражаться 
надо было индивидуальному 
мастерству и наглости форвар-
да. С Томасом Парти Рашфорд 
расправился играючи, потом 
продвинулся вперед и, не дой-
дя до штрафной, пальнул ни-
зом так плотно, что «Арсенал» 
не спас и неплохой прыжок 

в нижний угол вратаря Арона 
Рамсдейла.

Лондонцы удивили тем, 
насколько спокойно пере-
жили оплеуху. Вскоре они 
снова обложили манчестер-
скую штрафную, а тот факт, 
что «Арсенал» явно добавил 
в бережливости в обращении 
с мячом, только усугублял про-
блемы гостей. Держаться им 
было непросто. «Арсенал» вос-
становил равновесие, когда, 
добившись права на угловой, 
предпочел обычной подаче 
долгий розыгрыш. Вырулил 
он к идеальному навесу сле-
ва от Гранита Джаки на голову 
Эдди Нкетиа.

После перерыва скучнее 
не стало, и сюжетная лихость 
не желала никуда пропадать. 
«Арсенал», оседлав волну, вы-
шел вперед, когда Букайо 
Сака, оставшись у угла штраф-
ной лицом к лицу с Кристи-
аном Эриксеном, сместился 
в центр и, пользуясь пассивно-
стью манчестерского хавбека, 
пальнул в дальний угол при-
мерно с той же дистанции, что 
в первом тайме Рашфорд. Но, 
как выяснилось, и «Манчестер 
Юнайтед» в этот вечер был го-
тов переварить любую опле-
уху. Отыграться ему помогли 
угловой и неловкая игра Рамс-
дейла. Он еле добрался до мяча 

и не смог выбить его далеко от 
вратарской. На отскок рыбкой 
нырнул Лисандро Мартинес, 
а подстраховать упавшего на 
газон голкипера было некому.

А у «Арсенала» вполне мог 
скопировать свой недавний 
трюк со смещением вдоль 
штрафной при полном попу-
стительстве опекуна Эриксе-
на Сака. Но на сей раз его 
удар пришелся в стойку. Впро-
чем, и у «Манчестер Юнайтед» 
были шансы.

Ничья была бы таким исхо-
дом этого матча, про который 
все сказали бы, что он представ-
ляется абсолютно справедли-
вым. Но отчаянно борющиеся 

за место в топ-тройке гости до 
нее не дотянули, проворонив 
в концовке классный выпад 
«Арсенала», завершившийся 
скидкой на Эдди Нкетиа, акку-
ратно уложившего мяч в сетку. 
Лондонцы взяли у «Манчестер 
Юнайтед» реванш за пораже-
ние в первом круге, которое так 
и остается для них единствен-
ным в первенстве, и сохранили 
солидный отрыв от ближайше-
го преследователя. «Манчестер 
Сити» в пяти очках позади, при 
этом у «Арсенала» есть встреча 
в запасе. 

Сам преследователь в вос-
кресенье разгромил — 3:0 — 
«Вулверхэмптон». Примеча-
телен этот матч был прежде 
всего очередным бомбардир-
ским подвигом чудо-форвар-
да манчестерцев Эрлинга Хо-
ланна. Норвежец забил все 
три гола, и теперь в его акти-
ве их 25. И это уже больше, 
чем у двух лучших снайперов 
прошлого сезона: у Мохамеда 
Салаха из «Ливерпуля» и Сон 
Хын Мина из «Тоттенхема» 
было по 23 мяча. За полный 
чемпионат. А Холанн ведь еще 
может сыграть в 18 матчах.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Арсенал» подтвердил боеспособность
Трудная победа над «Манчестер Юнайтед» сохранила ему запас прочности

Выход в четвертьфинал Australian Open позволил Карену Хачанову  
начать новый сезон так успешно, как он еще ни разу не начинал  
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Самый знаменитый итальянский клуб «Ювентус» во вто-
рой раз в нынешнем веке серьезно пострадал из-за громко-
го скандала с коррупционным оттенком. Федерация футбо-
ла Италии (FIGS) лишила его 15 очков, набранных в текущем 
чемпионате страны, признав клуб, который еще в конце 
прошлого года на волне очередного кризиса покинули пра-
ктически все руководители, виновным в целом ряде наруше-
ний. Это и создание фиктивной бухгалтерской отчетности, 
и искусственное завышение стоимости активов, и манипули-
рование фондовым рынком, и использование серых схем при 
выплатах денежных компенсаций. Санкции, нанеся туринцам 
серьезный репутационный ущерб, фактически поставили 
крест на их надеждах на успешное выступление в националь-
ном первенстве, отбросив с третьего места в таблице в хвост 
первой десятки.

лавным футбольным событием минувшего уикенда стало реше-
ние Федерации футбола Италии лишить «Ювентус» 15 очков, зара-
ботанных в текущем первенстве, а также применить санкции к 11 
бывшим и действующим руководителям клуба. Все они получили 
различные сроки отстранения от футбольной деятельности. Поки-
нувшие свои посты еще в октябре прошлого года президент и ге-
неральный директор клуба Андреа Аньелли и Маурицио Аррива-
бене — по два года дисквалификации, ушедший одновременно 
с ними вице-президент Павел Недвед — восемь месяцев, работав-
ший спортивным директором в «Ювентусе», а сейчас занимающий 
аналогичную должность в английском «Тоттенхеме» Фабио Парати-
чи — 30 месяцев, а Федерико Керубини, которому достался пост го-
сподина Паратичи,— 16 месяцев.

Этот вердикт был кульминацией чрезвычайно громкого скан-
дала, недавно разразившегося в итальянском футболе. Он стал ито-
гом масштабного расследования, инициированного еще в 2020 
году. В нем были задействованы как правоохранительные орга-
ны Италии, так и спортивные структуры, а также структуры, регу-
лирующие деятельность финансового рынка. В апреле прошлого 
года под подозрение в совершении нарушений, согласно передан-
ному федеральной прокуратуре отчету наблюдательной комиссии 
Серии A, высшего итальянского дивизиона, попали 11 ее клубов. 
Однако в итоге практически все фигуранты расследования были 
оправданы. Исключение составил только самый знаменитый ита-
льянский клуб, который в конце прошлого года на волне кризиса 
сменил совет директоров.

Обвинения в его адрес основывались в том числе на результатах 
обысков, проведенных в клубных офисах в Турине и Милане, в ре-
зультате которых, например, была изъята так называемая черная 
книга Фабио Паратичи, и на прослушивании телефонных разго-
воров функционеров — прежде всего Андреа Аньелли. Они позво-
лили FIGS утверждать, что «Ювентус» в последние годы совершил 
огромное количество «злонамеренных» нарушений. К ним отно-
сятся создание фиктивной бухгалтерской отчетности, завышение 
стоимости активов, манипулирование фондовым рынком (акции 
клуба находятся в обращении на бирже) с целью ввести в заблу-
ждение инвесторов, использование серых схем при выплатах де-
нежных компенсаций. Целью всех этих действий являлось, ска-
жем, сокрытие реальных проблем «Ювентуса», обострившихся 
в период пандемии коронавируса, повышение привлекательности 
отчетности или приведение его активов в соответствие с принци-
пами финансового fair-play (FFP), игнорирование которых может 
вылиться в санкции со стороны Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA), с помощью нелегальных или по крайней мере 
сомнительных схем.

К таковым относится в первую очередь активно применявшаяся 
клубом, по версии следствия, практика «амортизации» стоимости 
игроков в виде списания затрат на их приобретение постепенно, 
по мере сокращения срока личного контракта. Она генерировала 
«мифический» прирост капитала. В этом смысле показательной для 
следствия являлась, судя по всему, сделка 2020 года с «обменом» Ми-
ралема Пьянича на футболиста «Барселоны» Артура. Фактически 
«Ювентус» доплатил каталонцам за бразильца €16 млн, но благодаря 
амортизации, «переносу» расходов на будущее смог записать в актив 
более €40 млн. Кроме того, следствие посчитало «инфляционными», 
то есть проведенными по завышенной цене благодаря «личным» от-
ношениям, некоторые трансферы клуба — допустим, те, благодаря 
которым он приобрел у «Сассуоло» и «Аталанты» Мануэля Локателли 
и Деяна Кулушевски.

В общей сложности к «подозрительным» итальянская прокура-
тора относит свыше 20 сделок «Ювентуса». Она предполагает, что 
«искусственная выгода» от них, то есть тот самый фиктивный при-
рост капитала, составила в период с 2018 по 2022 год €216 млн.

Отдельная большая часть расследования посвящена «манипули-
рованию» экономией на зарплатах. В разгар пандемии «Ювентус» 
объявил о том, что его футболисты согласились пожертвовать кон-
трактными выплатами за четыре месяца. Это позволяло «Ювенту-
су» сэкономить €90 млн. Между тем по факту клуб не заплатил игро-
кам лишь за месяц, остальные деньги были выплачены «в конверте» 
позже. Так что в действительности он сэкономил не более €22 млн.

Наконец, есть отдельная глава, посвященная выступавшему за 
«Ювентус» с 2021 по 2022 год пятикратному обладателю «Золотого 
мяча» Криштиану Роналду. Следствие уверено, что часть его зарпла-
ты также была серой.

«Ювентус» уже второй раз в нынешнем веке вляпался в грандиоз-
ную коррупционную историю. Впервые это случилось в 2006 году. 
Речь идет о скандале, известном как Calciopoli. Тогда за подкуп су-
дей были наказаны шесть клубов, но «Ювентус» пострадал сильнее 
всех. Его сослали во второй по рангу дивизион и лишили двух чем-
пионских титулов.

Очередные санкции выглядят на фоне санкций 17-летней дав-
ности относительно мягкими. «Ювентус», правда, из-за них упал 
с третьей строчки в турнирной таблице чемпионата Италии в хвост 
топ-десятки и практически распрощался с надеждами занять в пер-
венстве высокое место после двух подряд провалов в виде финиша 
на четвертой позиции. Но он во всяком случае сохраняет надежду 
на другие трофеи — в Кубке Италии, Лиге Европы — и может не опа-
саться рухнуть в Серию B. Впрочем, точка в расследовании еще, воз-
можно, не поставлена, потому что свое собственное вполне может 
открыть тот же UEFA. FIGS потребовала распространить индивиду-
альные санкции в отношении менеджеров клубов на соревнования 
как под его эгидой, так и под эгидой Международной федерации 
футбола (FIFA).

При этом «Ювентус» уже объявил о том, что сам будет оспаривать 
решение национальной федерации в Олимпийском комитете Ита-
лии (CONI). В клубном заявлении отмечается «разница» в «подходе» 
в отношении туринцев по сравнению с подходом к другим коман-
дам, фигурировавшим в расследовании. Вердикт «Ювентус» охарак-
теризовал как «вопиющую несправедливость», из-за которой постра-
дали «миллионы болельщиков».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Сомнительные 
схемы «Ювентуса» 
отлились 
в потерянные очки
Туринский клуб наказали 
за финансовые нарушения

Форвард «Арсенала» Эдди Нкетиа (№14), забивший в ворота «Манчестер Юнайтед» 
два мяча, внес решающий вклад в победу своей команды ФОТО DAVID KLEIN / REUTERS

Четвертый круг 
Australian Open
Мужчины. Карен Хачанов (Россия, 18)—
Ёсихито Нисиока (Япония, 31) 6:0, 6:0, 7:6 
(7:4). Себастьян Корда (США, 29)—Хуберт 
Хуркач (Польша, 10) 3:6, 6:3, 6:2, 1:6, 7:6 
(10:7). Иржи Легечка (Чехия)—Феликс 
Оже-Альяссим (Канада, 6) 4:6, 6:3, 7:6 
(7:2), 7:6 (7:3). Стефанос Циципас (Греция, 
3)—Янник Синнер (Италия, 15) 6:4, 6:4, 
3:6, 4:6, 6:3.

Завтра в 1/4 финала встречаются:  
Хачанов—Корда, Циципас—Легечка.

Женщины. Елена Рыбакина (Казахстан, 
22)—Ига Швёнтек (Польша, 1) 6:4, 6:4. 
Елена Остапенко (Латвия, 17)—Коко Гауфф 
(США, 7) 7:5, 6:3. Джессика Пегула (США, 
3)—Барбора Рейчикова (Чехия, 20) 7:5, 6:2. 
Виктория Азаренко (Белоруссия, 24)—Чжу 
Линь (Китай) 4:6, 6:1, 6:4.

Завтра в 1/4 финала встречаются:  
Рыбакина—Остапенко, Пегула—Азаренко.

Чемпионат Англии
21-й тур. «Ливерпуль»—«Челси» 0:0. «Кри-
стал Пэлас»—«Ньюкасл» 0:0. «Лестер»—
«Брайтон» 2:2 (Олбрайтон, 38; Барнс, 63 
— Митома, 27; Фергюсон, 88). «Манчестер 
Сити»—«Вулверхэмптон» 3:0 (Холанн, 40, 
49 (пен.), 54). «Арсенал»—«Манчестер 
Юнайтед» 3:2 (Нкетиа, 24, 90; Сака, 53 — 
Рашфорд, 17; Мартинес, 59). Положение 
команд. 1. «Арсенал» — 50 очков (после 19 
матчей). 2. «Манчестер Сити» — 45 (20). 3. 
«Ньюкасл» — 39 (20). 4. «Манчестер Юнай-
тед» — 39 (20). 5. «Тоттенхем» — 33 (20). 6. 
«Брайтон» — 31 (19). 7. «Фулхем» — 31 (20). 
8. «Брентофорд» — 30 (20). 9. «Ливер-
пуль» — 29 (19). 10. «Челси» — 29 (20). 

Г

Г
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